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«ЗЕНИТ» СЫГРАЛ ВНИЧЬЮ 
В СТАМБУЛЕ
Лидер РПЛ провел благотворительный матч 
с «Фенербахче» (2:2) в память о жертвах 
землетрясений в Турции 3

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Алексей Ягудин: «Чего стоила победа? 
Обезболивающих и уколов»
Олимпийский чемпион и победитель первого турнира шоу-программ  
в российском фигурном катании дал эксклюзивное интервью «СЭ»

Для Алексея Ягудина 18 марта по-
лучилось настолько сумасшед-
шим, что времени задуть свеч-

ку на праздничном торте или хотя бы 
открыть банку пива не было. Во-пер-
вых, 43-й день рождения. Во-вторых, 
утром прогон на турнире «Русский вы-
зов», а вечером победное выступление. 
В-третьих, между этими двумя собы-
тиями выступление с показательным 
номером на Кубке московского спор-
та. В разговоре с Ягудиным «СЭ» узнал, 
что он думает о критиках номера, чего 
стоила ему победа на прошедшем тур-

нире и кто из соперников ему больше 
всего понравился.

ВСЕ МЫСЛИ БЫЛИ 
О ТРОЙНОМ ТУЛУПЕ

– Алексей, как вам сон с кубком? Что 
снилось?

– Да ничего, наконец-то впервые за 
две недели я нормально выспался – без 
ранних будильников, недосыпа, оби-
лия мыслей в голове. Некоторые трени-
ровки по ночам проходили, до 12 ночи. 

Мне нужен был тройной тулуп, все мыс-
ли были о нем. И поскольку колена у ме-
ня действительно, по сути, нет, то мне 
было реально страшно его прыгать. Ты 
прыгаешь – и не знаешь, что из этого по-
лучится. И после того как я его прыгнул, 
думаю, было видно, что я преобразился.

– Вы правда собираетесь новое коле-
но себе сделать за 5 миллионов? И чего 
стоило вернуть тройной тулуп при таких 
проблемах?

– Это шутка была, конечно. Спра-
виться с этой проблемой очень про-
сто – перестать заниматься фигурным 

катанием. Врачи говорят, что опериро-
вать не нужно, я разным специалистам 
присылал снимки. Не буду же я с ними 
спорить. Просто если я закончу, то оно 
сразу придет в себя. В обычной жизни 
оно меня не беспокоит. Но я не хочу за-
канчивать.

Чего стоило? Множества обезболи-
вающих таблеток и уколов перед вы-
ходом на лед.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ
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МАЛКИН  
ОТМЕТИЛ  
ЮБИЛЕЙ

Трехкратный обладатель  
Кубка Стэнли в составе 

«Питтсбурга» в матче  
против «Колорадо»  
отдал 50-ю голевую  

передачу в сезоне 
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ФУТБОЛ // Товарищеский матч. Иран – Россия – 1:1

УЖЕ НЕ МУЧЕНИЯ
ЕЩЕ НЕ ФУТБОЛ
Сборная России впервые за полтора года сыграла против соперника из числа  
участников чемпионата мира. Команда Валерия Карпина удержала ничью 1:1 в Иране, 
показав весьма невыразительный футбол

После ноябрьских 0:0 в Ташкенте и Ду-
шанбе казалось – своей игрой сборная 
России только оттолкнула аудиторию 

и, чтобы следующий матч вызвал трепет 
и интерес (причем не только у болельщи-
ков, но и у игроков), необходим как мини-
мум статусный соперник. Сборная Ирана – 
именно тот оппонент, когда любые наме-
ки на отсутствие мотивации должны были 
испариться.

Да, спортивной составляющей по-преж-
нему нет. Но, во-первых, за год к этому все 
более-менее привыкли. Во-вторых, Иран – 
это все же не Киргизия, Таджикистан и Уз-
бекистан (при всем к ним уважении).

Соперников из числа участников чем-
пионата мира у нас не было полтора года – 
и уже этого повода хватало, чтобы нако-
нец-то выложиться по максимуму не толь-
ко в РПЛ, но и в майке сборной. Даже без 
травмированных Джикии, Миранчука, Голо-
вина, а также возрастных игроков.

Отсутствие в сборной тех, кому за 30, – 
отдельный и понятный сигнал, который все 
уловили: Карпин строит команду на буду-
щее. Но понять ее контуры хочется уже сей-

час – за несколько месяцев до Кубка ЦАФА, 
где, вероятно, выступит и Россия (приглаше-
ние получено, а дать финальный ответ нуж-
но до 31 марта).

Правда, стартовый состав в  Тегеране 
вряд ли эти контуры четко обозначил. Мы 
увидели базовую схему 4–3–3, в которой не 
оказалось ни опытных Баринова, Фомина 
и Соболева; ни молодого Пиняева, который 
проводит сверхпродуктивную весну в «Локо-
мотиве». Зато состоялся дебют Зиньковского, 
а также возвращение Литвинова из середины 
поля в центр обороны. Конечно, без травм ли-
деров основа выглядела бы по-другому.

Хотя и в этом сочетании начала уверенно. 
Да, стартовый прессинг ничего не дал, а по-
сле обреза Осипенко мы чуть не получили 
выход один на один (спасибо подстраховав-
шему Литвинову). Но в плане желания, дина-
мики и локальных розыгрышей Россия смо-
трелась неплохо. Особенно на фоне осенних 
спаррингов!

Главное впечатление – игра Зиньковско-
го, от которого шла вся острота впереди. По-
ка Захарян был полностью отрезан от игры 
на правом фланге, Антон разрывал слева: 

опасно навешивал на Комличенко, постоян-
но лез в дриблинг (часто – удачно) и зарабо-
тал пенальти для Миранчука.

В плане результата команда Карпина вы-
жала максимум из первого тайма – пото-
му что минусов в игре хватало. Например, 
очень напрягал выход из обороны: в этой 
фазе игроки перестраивались на 5–4–1, 
но, оказавшись под прессингом, постоян-
но ошибались в опорной зоне, что приво-
дило к опаснейшим контратакам. К переры-
ву Иран пробил по воротам девять раз (для 
сравнения: Россия – лишь четыре) и только 
чудом не сравнял счет.

То, что гол случился сразу после переры-
ва и тоже с пенальти, полностью вытекало из 
логики матча – на один мяч к этому момен-
ту хозяева точно наиграли. И это не то чтобы 
большая проблема – все же Иран реально ка-
чественный соперник. Проблема в том, что 
голов могло быть гораздо больше.

Во втором тайме Россия совсем забыла 
про атаки и как будто специально натыка-
лась на одни и те же ошибки: начало атак че-
рез короткий пас (очевидно, что это требо-
вание Карпина – такое же, как в «Ростове») 

заканчивалось быстрой потерей и очень не-
приятными ударами для Сафонова.

Замены Карпина тоже ни на что не повли-
яли – даже со свежими игроками сборная пе-
решла на режим игры от обороны, когда со-
перник получает преимущество не только 
благодаря чужим ошибкам, но и в позицион-
ной игре. Доминирование Ирана в концовке 
просто пугало: хозяева бомбардировали на-
шу штрафную угловыми, довели до непри-
личного значения число ударов (21!) и выну-
дили Сафонова получить желтую карточку за 
откровенную затяжку времени. Потому что 
ничего больше Матвею не оставалось.

1:1 – роскошный результат для России по 
такой игре. Ничья с Ираном оставляет на-
дежду, но вскрывает кучу игровых проблем. 
А главное – показывает нынешний уровень 
сборной, когда ей противостоит участник 
чемпионата мира. Мягко говоря, он невы-
сокий.

ЛЕОНИД ВОЛОТКО

Федор Успенский «СЭ». Снято на Canon

ОЛЕГ ЯРОВИНСКИЙ – 
В РАЗГОВОРЕ ПО ПЯТНИЦАМ
Герой традиционной рубрики «СЭ» – экс-спортивный 
директор ЦСКА и «Рубина», бывший ассистент 
Леонида Слуцкого в «Халл Сити» и «Витессе» 10

18 марта. Москва. Выступление Алексея Ягудина

«АВАНГАРД» –  
В ФИНАЛЕ «ВОСТОКА»
Омичи победили «Металлург» и вышли в финал 
своей конференции – для этого им понадобилось 
только четыре встречи. Их соперником станет 
лучший в паре «Ак Барс» – «Адмирал». 
ЦСКА отделяет от очередной дуэли со СКА 
одна победа над «Локомотивом», у которого 
армейцы выиграли четвертый матч серии 
в Ярославле 12

Восток

МЕТАЛЛУРГ 1 
АВАНГАРД 4

Счет в серии 0–4

Запад

ЛОКОМОТИВ 1 
ЦСКА 3

Счет в серии 1–3

Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon

Другие материалы по теме 2

Вчера. Тегеран. Иран – Россия – 1:1. В атаке – полузащитник нашей команды Далер Кузяев (№ 23) Reuters
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Наконец-то у нас появилась воз-
можность поговорить о сбор-
ной России исключительно 

в контексте футбола. К сожалению, от-
странения, санкции и прочая имею-
щая мало отношения непосредствен-
но к спорту тематика в последний год 
была неотделима от нашей националь-
ной команды в информационном по-
ле. Но нынешняя пауза на матчи сбор-
ных важна для команды Валерия Кар-
пина. Да, осенью были товарищеские 
встречи с Таджикистаном, Киргизией 
и Узбекистаном, но их хочется поско-
рее выбросить из головы – они были 
больше похожи на обкатку ближайше-
го резерва, а не на полноценные игры, 
по которым можно делать какие-то вы-
воды.

Матч с Ираном, участником чемпи-
оната мира 2022, – совсем другое дело. 
Карпин незадолго до игры был как ни-
когда конкретен: соперник – одна из 
лучших, если не лучшая сборная Азии, 
а для нашей команды встречи с таки-
ми соперниками априори важны и по-
лезны. Так что матч на стотысячном 
тегеранском стадионе «Аземи» под гул 
вувузел – историческая веха для рос-
сийской сборной.

Стартовый состав – отражение под-
хода Карпина. Да, приходится высту-
пать без лидеров Джикии, Головина 
и Алексея Миранчука, но в остальном 
(если не считать пропускающего оче-
редной сбор Зобнина) выбор старто-
вого сочетания плюс-минус угадывал-
ся. Из интересного – Литвинов на месте 
центрального защитника, находящий-
ся не в лучшей форме Антон Миран-
чук и дебют за сборную Зиньковского. 
Ну и не забившему пока ни одного за-
считанного судьями гола после возоб-
новления сезона Соболеву тренерский 
штаб предпочел хорошо знакомого по 
«Ростову» Комличенко.

Сборная Ирана также выставила 
весьма боевой состав – Бейранванд 
на воротах, в поле – Эззатоллахи, Го-
лизаде и, конечно же, главная звезда 
команды Тареми. Не хватало только 
Азмуна, не приехавшего по личным 
обстоятельствам, которые решили не 
разглашать. К слову, это был дебют-
ный матч старого-нового тренера 
иранцев Амира Галенои. Он уже тре-
нировал сборную с 2006-го по 2007-й, 
а после увольнения Карлуша Кейроша 
вернулся на пост после перерыва в бо-
лее чем 15 лет.

То, что сборная России относится 
к матчу и сопернику со всей серьезно-
стью, стало понятно уже с первых ми-
нут. Мы не увидели вялого катания 
с потерями на третьем-четвертом па-
се, как было осенью. Сборная старалась 
строить атаки от своих ворот низом, 
комбинировать и практически не пуля-
ла мяч верхом на столба Комличенко.

Вместо этого Сафонов в стиле Ной-
ера раскидывал мячи защитникам 
и даже опорникам – разок ошибся, но 
в целом смотрелся очень уверенно. Да 
и попытка с первых минут взять под 
контроль гостевую игру с непростым 
соперником сама по себе похвальна. 
А уже на 7-й минуте Хлусевич выско-
чил к чужой штрафной в контратаку 
после паса на ход – таким образом на-

ши пытались взламывать оборону со-
перника весь первый тайм. 

Особенно активным был Зиньков-
ский, который не давал покоя защит-
никам на своем фланге. В середине 
тайма он исполнил эффектный финт, 
прокрутив позвонки иранскому опе-
куну, а на 27-й минуте заработал пе-
нальти, который уверенно реализовал 
Миранчук. 

Иран в первые 20 минут как буд-
то вообще не понимал, как строить 
атаки, хотя было видно, что соперник 
точно не вышел отбывать на поле но-
мер. Первое время хозяева выходили 

в контратаки исключительно за счет 
каких-то монструозных вбрасываний 
мяча рукой Бейранвандом – к слову, 
рекордсмена по дальности броска, 
внесенного в Книгу рекордов Гиннес-
са. Но после забитого мяча сборная 
России немного поплыла, а вот Иран 
нащупал свою игру и  бесповорот-
но прибрал инициативу себе. Тут же 
стала видна разница в сыгранности – 
иранцы использовали много загото-
вок на стандартах, даже при аутах, тог-
да как у нашей команды появлялось 
все больше проблем при позиционной 

обороне и начали вылезать индивиду-
альные ошибки.

Как итог – сразу несколько опасных 
моментов у ворот Сафонова, которому 
пришлось даже спасать команду. Таре-
ми на правах лидера и забрасывал мя-
чи за спину, и угрожал сам, но россий-
ской сборной удалось отстоять свои во-
рота до перерыва.

Но мяч все же оказался в сетке поч-
ти сразу после возобновления игры. 
Литвинов в простой ситуации зачем-то 
наступил на ногу выходившему из 
штрафной Мохеби. Справедливый пе-
нальти, который реализовал Тареми.

После этого события в игре стали 
происходить с меньшей регулярно-
стью. На 55-й минуте незаметный весь 
первый тайм Захарян вырвался на про-
стор, но из убойной позиции не смог 
попасть по воротам. Больше момен-
тов в матче сборная России не созда-
ла, хотя на отдельных отрезках стара-
лась наладить контроль в центре поля. 
Выходило с переменным успехом – 
особенно запомнились очень стран-
ные передачи у своей штрафной, ко-
торые приводили к обрезам. Однаж-
ды после такой ошибки ворота даже 

остались пустыми, а в другом эпизоде 
Миранчук почти из центра поля отдал 
пас в сторону углового флажка и при-
вез угловой.

Иран же, чуть сбавив темп, в кон-
цовке снова начал остервенело насе-
дать и за матч нанес аж 21 удар (да 
и вообще чудом не забил в концовке) – 
такая статистика точно не идет в плюс 
сборной России.

Во втором тайме вылезли уже при-
вычные для нашей команды «боляч-
ки» – обрезы, статичность в розыгры-
ше мяча, полное отсутствие остроты 
у чужих ворот.

Матч закончился со счетом 1:1, 
и этот результат для нашей коман-
ды можно считать удачей. Да, россий-
ская сборная смотрелась слабее Ирана, 
много ошибалась и, можно сказать, да-
же отскочила. Но все же нужно делать 
скидку на то, что Карпин представля-
ет нам новую команду, в которой не 
налажены связи и которая собирает-
ся в оптимальном  составе куда реже, 
чем того хотелось бы. Тем не менее по 
сравнению с осенними мытарствами 
во встрече с Ираном мы увидели хо-
тя бы проблески интересного футбола. 

Тренерский штаб сделал всего три 
замены (первую – лишь на 69-й мину-
те), так что 26 марта, в матче с Ираком, 
мы наверняка увидим другое сочета-
ние игроков. Тогда и будем делать вы-
воды. А пока ждем первый домашний 
матч сборной России с ноября 2021-го. 

МАРК БЕССОНОВ

ФУТБОЛ // Товарищеский матч

Еще один невнятный матч
Вчера в Тегеране сборная России 
сыграла вничью (1:1) 
с национальной командой Ирана

Во втором тайме вылезли уже привычные 
для нашей команды «болячки» – обрезы, 
полное отсутствие остроты у чужих ворот

Иран 1:1 Россия
Голы: Миранчук (с пенальти), 28 – 0:1. 

Тареми (с пенальти), 47 – 1:1.

 48 Владение мячом (%) 52

 22 (7) Удары (в створ) 5 (4)

 0 Штанги, перекладины 0

 9 Угловые 2

 3 Офсайды 0

 11 Фолы 13

Первый тайм – 47:15.
Второй тайм – 50:18.
Всего – 97:33.
Судьи: Танташев. Гайнуллиин, Цапенко (все – Узбеки-

стан).
23 марта. Тегеран. Стадион «Азади». 12 градусов.
30 000 зрителей (вмещает 84 412).

 1. Бейранванд 5,5

← 23. Резаэян 6,0

→  2. Хазбаи, 87’ б/о

 13. Канаанизадеган 6,0

 4. Халилзаде 6,5

← 3. Хаджсафи (к) 6,0

→  25. Закипур, 87’ б/о

← 17. Голизаде 5,5

→  11. Амири, 78’ 5,5

← 6. Эззатоллахи 5,5

→  15. Чешми, 78’ 5,5

 21. Нурафкан 6,0

 20. Мохеди 5,5

 9. ТАРЕМИ 66’ 7,0

← 10. Моганлу 5,5

→  19. Асади, 72’ 5,0

 39. Сафонов 90’ 6,0

 4. Караваев 6,5

 22. Литвинов 5,5

 5. Осипенко 6,0

← 26. Хлусевич 5,5

→  2. Сильянов, 88’ б/о

← 23. Кузяев (к) 5,5

→  18. Пруцев, 87’ б/о

 15. Глебов 6,0

← 19. Миранчук 6,0

→  8. Фомин, 78’ 5,5

← 10. Захарян 5,0

→  27. Обляков, 69’ 5,5

← 11. Комличенко 5,0

→  9. Тюкавин, 78’ 5,5

← 21. ЗИНЬКОВСКИЙ 6,5

→  24. Ахметов, 87’ б/о

ЗАПАСНЫЕ
12. Ниязмад 2. Мохаррами 16. Тораби 
18. Карими

16. Песьяков 1. Помазун 12. Селихов 
3. Солдатенков 6. Баринов 20. Пиняев 
13. Денисов 7. Соболев

Амир Галенои  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Валерий Карпин
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Карпин против Азии: 
одна победа, три ничьих

Сборная России в 15-й раз в истории встретилась с азиатами. В пяти встре-
чах наша сборная одержала победу, четырежды уступила, еще в шести слу-
чаях была зафиксирована ничья. Ровно половина ничейных результатов 

пришлась на время работы Валерия Карпина. Под его руководством российская 
команда обыграла Киргизию и разошлась миром с Таджикистаном, Узбекиста-
ном и Ираном.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Матчи сборной России 
с командами из Азии

Дата Статус Тренер Матч Голы
06.10.1993 ТМ Павел Садырин Саудовская Аравия (г) – 2:4 Мостовой-2
25.05.1996 ТМ Олег Романцев Катар (г) – 5:2 Кирьяков-2, 

Канчельскис, 
Колыванов, 
Мостовой

09.06.2002 ЧМ Олег Романцев Япония (г) – 0:1 -
09.02.2011 ТМ Дик Адвокат Иран (н) – 0:1 -
29.03.2011 ТМ Дик Адвокат Катар (г) – 1:1 Павлюченко
19.11.2013 ТМ Фабио Капелло Корея (д) – 2:1 Смолов, Тарасов
17.06.2014 ЧМ Фабио Капелло Корея (н) – 1:1 Кержаков
10.11.2016 ТМ Станислав Черчесов Катар (г) – 1:2 Самедов
07.10.2017 ТМ Станислав Черчесов Корея (д) – 4:2 Смолов, Ал.Миранчук, 

Ким Чу Ен, в свои ворота, 
Ким Чу Ен, в свои ворота

10.10.2017 ТМ Станислав Черчесов Иран (д) – 1:1 Полоз
14.06.2018 ЧМ Станислав Черчесов Саудовская Аравия (д) – 5:0 Черышев-2, 

Газинский, 
Дзюба, Головин

24.09.2022 ТМ Валерий Карпин Киргизия (г) – 2:1 Соболев, 
Уткин – Шукуров

17.11.2022 ТМ Валерий Карпин Таджикистан (г) – 0:0 -
20.11.2022 ТМ Валерий Карпин Узбекистан (г) – 0:0 -
23.03.2023 ТМ Валерий Карпин Иран (г) – 1:1 Ант.Миранчук – 

Тареми

Итого: +5=6–4, мячи 25–17. Руслан Литвинов (№ 22) и Мехди Тареми Reuters

Вчера. Тегеран. Иран – Россия – 1:1. Главный тренер нашей сборной Валерий Карпин и Даниил Хлусевич Reuters
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Ничья на евровыезде

Российским клубам сейчас чрез-
вычайно сложно договорить-
ся о проведении товарищеского 

матча с зарубежными соперниками. 
Даже на сборах нашим часто отказы-
вали, а иногда и отменяли уже анон-
сированные встречи. Поэтому каждая 
игра с  сильным иностранным клу-
бом для российского футбола особен-
но ценна.

«Зенит» это прекрасно понимает 
и активно двигается в данном направ-
лении. В прошлом году сине-бело-го-
лубые дважды сыграли с  «Црвеной 
Звездой», месяц назад съездили в го-
сти к лидеру чемпионата Ирана «Се-
пахану», а мартовскую паузу заполни-
ли матчем с еще одним статусным со-
перником – «Фенербахче».

Вторая команда чемпионата Тур-
ции еще на прошлой неделе билась 
с «Севильей» за выход в четвертьфинал 
Лиги Европы, так что уровень против-
ника был идеальным для оценки теку-
щего состояния «Зенита» и, наверное, 
всего российского футбола. Но, конеч-
но, для адекватной оценки требовались 
как минимум оптимальные составы.

«Зенит» отправил в сборные Кузяе-
ва, Караваева, Алипа и Роберта Ренана. 
Сергеев все еще травмирован, а Кас-
сьерра, Мостовой и Кержаков остались 
в Санкт-Петербурге. На выходе у си-
не-бело-голубых получилась куцая за-
явка даже с учетом молодежи. У «Фе-
нербахче», разумеется, тоже вышли 

резервисты – достаточно сказать, что 
в основе появились сразу три футбо-
листа молодежной команды.

Несмотря на это, атмосфера все рав-
но напоминала официальный матч – 
игра привлекла около 15 тысяч зрите-
лей, а «Зенит» постоянно освистывали 
при атаках. Это, впрочем, ни с чем не 
связано – болельщики «Фенербахче» 
всегда освистывают любых соперни-
ков, когда те находятся с мячом. А вот 
небольшая потасовка на трибунах мо-
жет быть провокацией: в начале матча 
между болельщиками клубов разгорел-
ся конфликт, который, правда, был опе-
ративно погашен.

К этому моменту «Зенит» уже про-
пустил  – Сутормин поскользнул-

ся и потерял мяч у своей штрафной, 
а Яндаш наказал защитника за ошиб-
ку. В целом сине-бело-голубые старто-
вали плохо: мяч вообще не держался, 
а футболисты будто бы были шокиро-
ваны свистом в их адрес. Но 21-я ми-
нута все исправила: Мантуан зарабо-
тал пенальти, а Малком его реализовал.

На лидере «Зенита» стоит остано-
виться подробнее. Малком весь матч 
провел в роли центрфорварда и выгля-
дел в ней органично: к примеру, на 18-й 
минуте он не реализовал выход один 
на один, а чуть позже забил с пеналь-
ти. Это тоже необычно: за всю карьеру 
Малком в официальных встречах ис-
полнил всего четыре 11-метровых (за-
бил два), все – еще за «Бордо». Этот точ-
ный удар в статистику не пойдет, ведь 
игра товарищеская, но последние неу-
дачи игроков «Зенита» наводят на мыс-
ли, что следующий пенальти исполнять 
будет именно Малком.

Только в середине первого тайма 
сине-бело-голубые пришли в себя, на-
ладили контроль мяча, но при этом ед-
ва не пропустили – в ворота Васютина 
был назначен пенальти, однако Жоау 
Педру попал в перекладину. А перед 
перерывом сине-бело-голубые забили 
в результате зрелищной комбинации – 
Малком ассистировал Клаудиньо, и тот 
изящным ударом вывел гостей вперед.

В перерыве Семак совершил три за-
мены и переключил схему с 4–3–3 на 
5–3–2. Дуэт форвардов выглядел не-
привычно – Мантуан и Малком. Зато за 

центр обороны стало спокойнее: если 
до перерыва «Зенит» допускал пожар-
ные ситуации у своей штрафной, то во 
втором тайме моментов у ворот гостей 
стало заметно меньше. Да и темп упал 
из-за выросшего числа фолов (для бла-
готворительного матча эта встреча во-
обще была слишком грубой).

В свою штрафную защитники «Зе-
нита» перестали пускать оппонентов, 
но им это и не требовалось: на 68-й ми-
нуте 17-летний Бора Айдынлык даль-
ним выстрелом сравнял счет. Одоев-
ский мяча коснулся, но явно мог бы 
сыграть лучше. Следом, правда, он вы-
ручил команду и не позволил «Фенеру» 
забить третий мяч.

Удивительно, но на ничью даже в бла-
готворительной встрече ни одна из ко-
манд не была согласна. Это было заметно 
по числу фолов, стычек, активности игро-
ков и сведенным ногам. Однако арбитр 
все-таки зафиксировал счет 2:2. Но раз-
ве он важен? Главное, что клубы собрали 
средства для помощи пострадавшим от 
землетрясений в Турции. Именно с этой 
целью изначально и проводилась игра.

ГОША ЧЕРНОВ

7 очков отрыва «Зенита» – и разго-
воры о кризисе в команде, после 
двух волевых побед столичных 

клубов, «Динамо» и ЦСКА.
Ради интереса поднял статистику – 

сколько петербуржцы «привозили» 
ближайшему конкуренту на финише 
прошлых, золотых для сине-бело-го-
лубых сезонов.

Год назад – 9 очков (притом что Вла-
димир Федотов во главе «Сочи» тогда 
отдал Сергею Семаку всего одно в чем-
пионате). Весной 2021-го – 15. Сезо-
ном ранее – 8.

То есть питерцы идут примерно 
в своем же графике. Но неделя для них 
получилась такой, что пришлось заду-
маться – не кризис ли это?

«Кризис» с греческого переводится 
как суд. Момент оценки – когда стано-
вится очевидно, что прежнее состоя-
ние уже ушло, существующие средства 
достижения цели становятся неадек-
ватными, в результате чего возника-
ют непредсказуемые ситуации и надо 
готовиться к чему-то новому.  Это не 
про «Зенит». У которого прежние и це-
ли, и средства.

Что же тогда произошло с коман-
дой?

Самый частый вариант ответа – 
расслабились (против «Динамо» в Куб-
ке? И против ЦСКА сразу следом на 
выезде?). Версия подкрепляется сло-
вами Михаила Кержакова про неко-
торых одноклубников – мол, люди, ве-
роятно, думают, что уже стали чем-
пионами.

Следующий – потеря Барриоса. Вро-
де бы один исполнитель, но у у Семака 
нет в обойме другого футболиста, вы-
ходящего на этой позиции (для Дугласа 
Сантоса она все же неродная). По-мое-
му, еще никто не напомнил, что имен-
но Барриоса в конце прошлого года 
Валерий Карпин назвал лучшим игро-
ком РПЛ. С бело-голубыми и особенно 
с армейцами невская команда в опор-
ной зоне смотрелась неубедительно. 
И пусть голы московских клубов в ито-
ге пришли не оттуда, чемпионы хуже 
садились в оборону и не столь в целом 
убедительно смотрелись в переходных 
фазах.

Совпадение или нет, но фраза, кото-
рую Семак произнес в предматчевом 
интервью на «ВЭБ Арене», спроеци-
ровалась в итоге и на встречу с ЦСКА. 
Когда тренера спросили об ошибках 
в кубковой сшибке с динамовцами, он 
ответил, что их не было, что мяч про-
пустили после отскока от вратаря и де-
ло дошло до пенальти – а ведь рикошет 
определил победителя и в игре с крас-
но-синими.

Эмоциональность Кержакова по-
нятна – когда судьбу матча решает 
единственный мяч в концовке, голки-
перу досаднее всех. Понятны разгово-
ры о потере качества футбола, хотя на-
до признать, что прошедшая неделя 
у ЦСКА оказалась столь же энергоза-
тратной – встречи дома и на выезде. Но 
с вопросами про уровень игры Семак 
может отправить собеседников к Кар-
пину, назвавшему слепыми тех, кто 
считает, что «Ростов» действует прими-
тивно. Или к Гильермо Абаскалю, одер-
жавшему в весенней части РПЛ лишь 
одну натужную победу над «Факелом», 
пропустив в трех матчах с коллектива-
ми, не относящимися ни к конкурен-
там «Спартака», ни к претендентам на 
медали, по два гола. Или к Бердыеву, 
при котором оборона «Сочи» неожи-
данно превратилась в решето.

Если возвращаться к теме кризи-
са «Зенита» – есть ли он и если да, то 
какой, – наверное, правильнее ска-
зать о кризисе кадровом. Одоевский 
так и не смог выиграть борьбу за ме-
сто в воротах, Чистяков после «Ахма-
та» пересел в запас, Кузяев ищет клуб 
за рубежом, бразильцы подвержены 
перепадам настроения – и только Мо-
стовой с Караваевым выступают ста-
бильно.

Проблема Семака не в том, что ко-
манда стала бразильской, а в том, что 
нет своих, кто мог бы никогда не опу-
скаться ниже определенной (и доволь-
но высокой) планки. И если Кержаков 
после этого сезона не продлит кон-
тракт, не будет и россиянина, способ-
ного влиять на раздевалку.

Станет ли – если здесь не последу-
ют перемены к лучшему – «Зенит» сла-
бее? Очевидно, нет. Возможности клу-
ба и открытый для РПЛ южноамери-
канский рынок сохранят гегемонию. 
По крайней мере, сине-бело-голубых 
все продолжат считать теми, кто апри-
ори претендует на чемпионство.

Но мы ведь не об этом. А о том, что 
когда бразильцам скучно или когда 
нет Барриоса, то с «Зенитом» играть 
проще. Сейчас Семака и Ко ждут под-
ряд матчи с «Уралом», «Локомотивом», 
«Ростовом» и «Динамо» – с мотиваци-
ей проблем возникать не должно. Воз-
вращение Барриоса, правда, раньше 
встречи с дончанами ожидать не сто-
ит – но тем интереснее всем.

*  Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции.

В прошлом году «Зенит» дважды сыграл 
с «Црвеной Звездой», месяц назад съездил 
в гости к лидеру чемпионата Ирана 
«Сепахану», а мартовскую паузу заполнил 
матчем с еще одним статусным соперником

На лидере зенитовцев стоит остановиться 
подробнее. Малком весь матч провел 
в роли центрфорварда и выглядел в ней 
органично

FOOTБОЛЬНЫЕ 
ЛЮДИ

ИЛЬЯ  
КАЗАКОВ

Что стоит 
за кризисом 
«Зенита»

Авторская колонка 
известного комментатора, 
пресс-атташе сборной 
России в 2005–2015 годах – 
о ситуации, в которой 
оказался чемпион страны

Спарринг «Зенита» с «Фенербахче» завершился миром

Вчера. Стамбул. «Фенербахче» – «Зенит» – 2:2. В игре лидер гостей Малком Вячеслав Евдокимов ФК «Зенит»

Эмоции игроков «Зенита» после второго гола Анна Мейер ФК «Зенит»

ФЕНЕРБАХЧЕ 2 
ЗЕНИТ 2

Голы: Мерт Яндаш, 7 (1:0). Малком, 21 – с пе-
нальти (1:1). Клаудиньо, 42 (1:2). Бора Ай-
дынлык, 69 (2:2).

Нереализованный пенальти: Жоау Педру, 34 
(перекладина).

«Фенербахче» (Стамбул): Ирфан Эргибайят, 
Сердар Азиз, Назим Сангаре, Густаву Энри-
ке, Игит Эфе Демир (Юсуф Коджатюок, 90+1), 
Ахмет Айдын, Мерт Яндаш, Мигел Крешпу, 
Чин Хо Чо (Бора Айдынлык, 62), Жоау Педру 
(Брахич, 85), Сердар Дурсун.

«Зенит» (Санкт-Петербург): Васютин (Одоевский, 
46), Адамов, Чистяков, Дуглас Сантос (Родри-
гао, 46), Круговой (Шайхтдинов, 87), Сутормин, 
Клаудиньо (Вендел, 46), Мантуан, Бакаев (Са-
усь, 76), Ерохин, Малком (Вахания, 86).

Наказания: Бакаев, 51. Вендел, 84 (предупреж-
дения).

Судья: Чихан Айдин (Турция).
23 марта. Стамбул. Стадион «Шюкрю Сараджо-

глу».
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 И В Н П М О +/-
= 1. Зенит 20 15 3 2 53–10 48 +4
↑ 2. Ростов 20 12 5 3 36–27 41 +20
↓ 3. Спартак 20 12 4 4 45–24 40 +14
= 4. Динамо 20 10 5 5 36–24 35 -4
= 5. ЦСКА 20 10 5 5 35–20 35 +1
= 6. Ахмат 20 10 2 8 31–29 32 +2
↑ 7. Оренбург 20 10 1 9 40–40 31 +8
↓ 8. Краснодар 20 8 5 7 38–35 29 -6
↓ 9. Сочи 20 8 4 8 29–39 28 -9
=10. Урал 20 7 4 9 24–31 25 +6
↑11. Локомотив 20 6 4 10 27–37 22 -9
↓12. Крылья Советов 20 5 5 10 20–31 20 -9
=13. Пари НН 20 5 4 11 23–37 19 -3
=14. Факел 20 2 11 7 27–37 17 -2
=15. Химки 20 3 4 13 19–41 13 -1
=16. Торпедо 20 2 4 14 12–33 10 -6

«+/-» – разность по сравнению с предыдущим чемпионатом, 
у «Оренбурга» по сравнению с сезоном-2019/20, у «Торпедо» 
по сравнению с сезоном-2014/15, у «Факела» по сравнению 
с сезоном-2001, когда они вылетели из премьер-лиги.
Матч «Пари НН» – «Торпедо» завершился вничью (1:1), но решением КДК 
нижегородцам присуждено поражение (0:3).

Бомбардиры

 1. Малком Зенит 16 20
 2. Квинси Промес Спартак 16 (2) 19
 3. Владимир Писарский Крылья Советов/Оренбург 14 (2) 18
 4. Федор Чалов ЦСКА 12 (2) 20
 5. Кристиан Нобоа Сочи 10 (6) 17
 6. Эдуард Сперцян Краснодар 9 (3) 19
 7. Константин Тюкавин Динамо 8 19
 8. Николай Комличенко Ростов 8 (1) 19
   Тимур Сулейманов Нижний Новгород 8 (1) 19
10. Дмитрий Полоз Ростов 8 (6) 19

Передачи

 1. Эдуард Сперцян Краснодар 9 19
 2. Александр Соболев Спартак 8 19
 3. Максим Глушенков Локомотив/Крылья Советов 7 19
   Квинси Промес Спартак 7 19
 5. Лазар Ранджелович Урал 6 12
 6. Лукас Вера Оренбург 6 18
   Арсен Захарян Динамо 6 18
 8. Николай Комличенко Ростов 6 19
 9. Даниил Уткин Ростов 6 20
Еще восемь игроков сделали по пять голевых передач.

Гол + пас

 1. Квинси Промес Спартак 23 (16+7) 19
 2. Малком Зенит 21 (16+5) 20
 3. Эдуард Сперцян Краснодар 18 (9+9) 19
 4. Владимир Писарский Крылья Советов/Оренбург 16 (14+2) 18
 5. Александр Соболев Спартак 15 (7+8) 19
 6. Николай Комличенко Ростов 14 (8+6) 19
 7. Федор Чалов ЦСКА 13 (12+1) 20
 8. Максим Глушенков Локомотив/Крылья Советов 13 (6+7) 19
 9. Кристиан Нобоа Сочи 11 (10+1) 17
10. Вендел Зенит 11 (7+4) 19
11. Джимми Марин Оренбург 11 (6+5) 17
12. Андрей Мостовой Зенит 11 (6+5) 19

Лучшие игроки 20-го тура

7,0  Дмитрий Баринов Локомотив, Мохамед 
Брахими Факел, Дмитрий Воробьев, 
Брайан Мансилья оба – Оренбург, 
Далер Кузяев Зенит, Хесус Медина, 
Мойзес, Федор Чалов – все ЦСКА, 
Сергей Пиняев Локомотив.

Средний балл клубов в 20-м туре

 В З П Н Ср.
 1. ЦСКА 6,50 6,30 6,20 6,75 6,35
 2. Факел 6,00 6,25 6,00 6,50 6,18
 3. Оренбург 6,00 6,00 6,07 7,00 6,11
 4. Зенит 6,50 5,80 5,86 6,00 5,89
 5. Ахмат 6,50 5,90 5,75 6,00 5,88
 6. Динамо 6,00 6,00 5,50 6,50 5,87
 7. Локомотив 5,50 5,40 6,00 6,50 5,83
 8. Ростов 6,00 5,75 5,58 6,00 5,73
 9. Пари НН 5,50 6,13 5,58 5,50 5,71
10. Торпедо 6,50 5,58 5,80 5,33 5,67
11. Урал 5,50 5,70 5,43 5,50 5,53
12. Краснодар 6,00 5,30 5,43 6,50 5,50
13. Крылья Советов 5,50 5,60 5,43 5,17 5,44
14. Химки 6,00 5,50 5,06 5,00 5,25
15. Спартак 6,00 5,21 4,90 4,83 5,09
16. Сочи 4,50 4,64 4,90 4,25 4,67

Средний балл клубов в чемпионате

 В З П Н Ср.
 1. Зенит 5,90 5,99 6,18 5,81 6,06
 2. Спартак 5,85 5,80 5,94 6,20 5,94
 3. ЦСКА 5,98 5,91 5,90 6,06 5,93
 4. Динамо 5,73 5,76 5,76 5,94 5,79
 5. Ростов 5,80 5,68 5,72 5,86 5,73
 6. Ахмат 5,66 5,58 5,77 5,50 5,66
 7. Краснодар 5,88 5,48 5,73 5,72 5,65
 8. Оренбург 5,45 5,43 5,66 5,96 5,59
 9. Крылья Советов 5,60 5,51 5,54 5,62 5,55
10. Пари НН 5,53 5,50 5,52 5,68 5,54
11. Факел 5,38 5,52 5,56 5,53 5,53
12. Урал 5,53 5,45 5,51 5,71 5,52
13. Локомотив 5,68 5,39 5,52 5,47 5,48
14. Сочи 5,40 5,42 5,54 5,35 5,45
15. Торпедо 5,74 5,50 5,35 5,24 5,42
16. Химки 5,45 5,25 5,44 5,27 5,34

Плюс-минус*

Лучшие
 1. Малком Зенит +42 20
 2. Вильмар Барриос Зенит +40 19
 3. Дуглас Сантос Зенит +40 20
 4. Деян Ловрен Зенит +39 15
 5. Родригао Зенит +39 18
 6. Вендел Зенит +35 19
 7. Вячеслав Караваев Зенит +31 15
 8. Далер Кузяев Зенит +29 16
 9. Андрей Мостовой Зенит +28 19
10. Иван Сергеев Зенит +26 16

Худшие
 1. Денис Глушаков Пари НН/Химки -22 16
 2. Равиль Нетфуллин Торпедо -21 17
 3. Олег Кожемякин Торпедо -21 18
 4. Игорь Смольников Локомотив/Торпедо -19 18
 5. Артем Самсонов Торпедо -18 15
 6. Аяз Гулиев Химки -16 10
 7. Александр Руденко Химки -16 16
 8. Тин Едвай Локомотив -15 14
   Бутта Магомедов Химки -15 14
10. Максим Турищев Торпедо -15 18
* без учета вратарей.

Четыре чемпионата в сравнении

 Тур 2022/23 2021/22 2020/21 2019/20
Матчи 8 160 158 160 159
Голы 16 494 421 405 373
Ср. результативность 2,00 3,09 2,66 2,53 2,35
Зрители, тыс. 40,0 1583,4 739,1 1070,6 2791,3
Ср. посещаемость 5005 9896 4677 7245 17 555
Предупреждения 33 711 730 831 751
Удаления 4 47 50 63 34
Пенальти 3 82 73 70 55
Реализовано 2 65 58 50 36
Реализация 0,67 0,79 0,79 0,71 0,65
Крупные победы 1 32 18 16 15
Волевые победы 1 19 25 14 16

 «СЭ» Игры
= 1. Малком Зенит 6,75 20
= 2. Квинси Промес Спартак 6,68 19
= 3. Вендел Зенит 6,50 19
= 4. Сергей Пиняев Локомотив/ 6,43 14 
   Крылья Советов
= 5. Николай Комличенко Ростов 6,37 19
↓ 6. Хорхе Карраскаль ЦСКА 6,36 18
↑ 7. Федор Чалов ЦСКА 6,33 20
↓ 8. Александр Соболев Спартак 6,26 19
↑  Эдуард Сперцян Краснодар 6,26 19
↑ 10. Далер Кузяев Зенит 6,25 16

Средний балл всех игроков – 5,63=

Вратари

= 1 (2). Игорь Акинфеев ЦСКА 5,98 20
= 2 (-). Михаил Кержаков Зенит 5,94 17
= 3 (-). Александр Селихов Спартак 5,89 18
= 4 (1). Матвей Сафонов Краснодар 5,87 19
= 5 (10). Сергей Песьяков Ростов 5,80 20

Средний балл всех вратарей – 5,61=

Центральные защитники

= 1 (-). Руслан Литвинов Спартак 6,18 17
= 2 (2). Родригао Зенит 6,11 18
↑ 3 (-). Деян Ловрен Зенит 6,07 15
↑ 4 (21). Максим Осипенко Ростов 6,00 20
↓ 5 (10). Георгий Джикия Спартак 6,00 18
= 6 (*). Роберто Фернандес Динамо 5,89 14
= 7 (-). Кирилл Набабкин ЦСКА 5,83 15
= 8 (*). Ренато Гойкович Оренбург 5,80 15
= 9 (-). Никита Чернов Спартак 5,73 15
= 10 (-). Саба Сазонов Динамо 5,68 17

Правые защитники

= 1 (-). Вячеслав Караваев Зенит 6,00 15
↑ 2 (6). Александр Сильянов Ростов 5,85 20
↓ 3 (-). Даниил Денисов Спартак 5,83 20
= 4 (-). Сергей Паршивлюк Динамо 5,75 14
= 5 (*). Милан Гайич ЦСКА 5,74 20

Левые защитники

= 1 (1). Дуглас Сантос Зенит 6,16 20
↑ 2 (*). Мойзес ЦСКА 6,13 16
↓ 3 (11). Бактиер Зайнутдинов ЦСКА 6,07 14
= 4 (8). Дмитрий Скопинцев Динамо 5,97 19
↑ 5 (10). Даниил Хлусевич Спартак 5,82 19

Средний балл всех защитников – 5,62=

Опорные полузащитники

= 1 (1). Вильмар Барриос Зенит 6,13 19
= 2 (4). Данил Пруцев Спартак 5,97 19
= 3 (6). Данил Глебов Ростов 5,95 20
= 4 (13). Артем Тимофеев Ахмат 5,92 19
= 5 (*). Виктор Мендес ЦСКА 5,82 16

Правые полузащитники

= 1 (1). Малком Зенит 6,75 20
= 2 (4). Далер Кузяев Зенит 6,25 16
= 3 (-). Хесус Медина ЦСКА 6,14 18
= 4 (6). Денис Макаров Динамо 5,92 18
= 5 (4). Дмитрий Полоз Ростов 5,82 19

Левые полузащитники

= 1 (13). Сергей Пиняев Локомотив/ 6,43 14 
    Крылья Советов
= 2 (-). Хорхе Карраскаль ЦСКА 6,36 18
↑ 3 (4). Андрей Мостовой Зенит 6,08 19
= 4 (1). Клаудиньо Зенит 6,06 16
↓ 5 (2). Антон Зиньковский Спартак 6,00 18

Центральные полузащитники

= 1 (3). Вендел Зенит 6,50 19
= 2 (6). Эдуард Сперцян Краснодар 6,26 19
= 3 (15). Роман Зобнин Спартак 6,10 20
= 4 (5). Даниил Уткин Ростов 6,00 20
= 5 (*). Густаво Мантуан Зенит 5,96 15

Средний балл всех полузащитников – 5,63=

Нападающие

= 1 (6). Квинси Промес Спартак 6,68 19
= 2 (14). Николай Комличенко Ростов 6,37 19
↑ 3 (-). Федор Чалов ЦСКА 6,33 20
↓ 4 (4). Александр Соболев Спартак 6,26 19
↑ 5 (6). Иван Сергеев Зенит 6,06 16
↓ 6 (*). Владимир Писарский Крылья Советов/ 6,05 18 
    Оренбург
↑ 7 (-). Джон Кордоба Краснодар 6,03 15
↓ 8 (5). Федор Смолов Динамо 6,00 16
↑ 9 (10). Максим Глушенков Локомотив/ 5,95 19 
    Крылья Советов
↑ 10 (*). Алексей Каштанов Урал 5,94 19

Средний балл всех нападающих – 5,62=

В скобках – места игроков в списке лидеров на одной из позиций 
по итогам прошлого чемпионата.

* Дебютант чемпионата.

Ветераны

(на начало чемпионата не менее 33 лет)
= 1. Деян Ловрен Зенит 6,07 15
= 2. Игорь Акинфеев ЦСКА 5,98 20
= 3. Михаил Кержаков Зенит 5,94 17
= 4. Кристиан Нобоа Сочи 5,88 17
= 5. Кирилл Набабкин ЦСКА 5,83 15

Игроки для молодежной сборной

(родились после 31.12.1999)
= 1. Сергей Пиняев Крылья Советов 6,43 14
= 2. Руслан Литвинов Спартак 6,18 17
= 3. Данил Пруцев Спартак 5,97 19
↑ 4. Константин Тюкавин Динамо 5,94 19
↓ 5. Лечи Садулаев Ахмат 5,91 18

Новички

↑ 1. Мойзес ЦСКА 6,13 16
↓ 2. Владимир Писарский Крылья Советов/ 6,06 18 
   Оренбург
= 3. Густаво Мантуан Зенит 5,96 15
= 4. Алексей Каштанов Урал 5,92 19
= 5. Роберто Фернандес Динамо 5,89 14

Россияне

= 1. Сергей Пиняев Локомотив/ 6,43 14 
   Крылья Советов
= 2. Николай Комличенко Ростов 6,37 19
↑ 3. Федор Чалов ЦСКА 6,33 20
↓ 4. Александр Соболев Спартак 6,26 19
↑ 5. Далер Кузяев Зенит 6,25 16

Иностранцы

= 1. Малком Бразилия 6,75 20
= 2. Квинси Промес Нидерланды 6,68 19
= 3. Вендел Бразилия 6,50 19
= 4. Хорхе Карраскаль Колумбия 6,36 18
↓ 5. Эдуард Сперцян Армения 6,26 19

Конкурс прогнозистов

Свои прогнозы на матчи 20-го тура дали быв-
ший защитник «Ростова» и «Динамо» Вита-
лий Дьяков и музыкант Юрий Лоза.

В шести матчах тура никому из соперников не 
удалось набрать очков. Дьяков набрал четыре оч-
ка, угадав разности встреч в Черкизове и Химках, 
на это Лоза смог ответить только тремя баллами 
за угаданный счет игры «Химки» – «Ростов». В об-
щем зачете вперед вышли специалисты – 128:127.

20-й тур Специалист Болельщик
Результаты Дьяков Лоза
Оренбург – Спартак – 2:0 2:2 – 0 очков 1:1 – 0 очков
Урал – Динамо – 0:1 1:1 – 0 очков 1:1 – 0 очков
Факел – Сочи – 3:0 0:1 – 0 очков 0:2 – 0 очков
Локомотив – Краснодар – 3:2 2:1 – 2 очка 1:1 – 0 очков
Химки – Ростов – 0:1 1:2 – 2 очка 0:1 – 3 очка
Крылья Советов – Ахмат – 0:1 2:1 – 0 очков 1:1 – 0 очков
Пари НН – Торпедо – 1:1 2:0 – 0 очков 2:0 – 0 очков
ЦСКА – Зенит – 1:0 2:2 – 0 очков 1:2 – 0 очков
Итого 4 очка 3 очка

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход – 1, 
угаданная разность в счете – 2, угаданный счет – 3 очка.

Лучшие по оценкам «СЭ»
Не менее 14 матчей

Кад
р т

ур
а

19 марта. Москва. ЦСКА – «Зенит» – 1:0. Эмоции главного тренера красно-синих Владимира Федотова Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon

ФУТБОЛ // Российская премьер-лига. Итоги 20-го тура

Символическая 
сборная тура

Версия «СЭ»

*  Оценка «СЭ» в туре. В скобках – количество 
попаданий в символические сборные «СЭ».

Чалов (3) – 7,0
ЦСКА

Воробьев (1) – 7,0
Оренбург

Медина (4) – 7,0
ЦСКА

Пиняев (2) – 7,0
Локомотив

Гоцук (1) – 6,5
Пари НН

Алонсо (1) – 6,5
Краснодар

Брахими (1) – 7,0
Факел

Баринов (2) – 7,0
Локомотив

Мойзес (1) – 7,0
ЦСКА

Мансилья (2) – 7,0
Оренбург

Шелия (2) – 6,5*
Ахмат

Россияне – иностранцы
 Р И

Чемпионат-2022/23
20-й тур (%) 163 (66,8) 81 (33,2)
Ростов 15 1
Сочи 14 1
Факел 14 2
Локомотив 13 2
Ахмат 11 3
Крылья Советов 11 5
Торпедо 11 5
Пари НН 10 4
Спартак 10 6
Динамо 9 5
Урал 9 7
Зенит 8 8
Химки 8 8
ЦСКА 7 6
Оренбург 7 9
Краснодар 6 9

1-й тур (%) 188 (77,4) 55 (22,6)
2-й тур (%) 198 (78,2) 55 (21,8)
3-й тур (%) 190 (76,9) 57 (23,1)
4-й тур (%) 191 (76,4) 59 (23,6)
5-й тур (%) 180 (75,0) 60 (25,0)
6-й тур (%) 185 (73,7) 66 (26,3)
7-й тур (%) 190 (75,4) 62 (24,6)
8-й тур (%) 179 (74,9) 60 (25,1)
9-й тур (%) 172 (69,9) 74 (30,1)
10-й тур (%) 171 (67,9) 81 (32,1)
11-й тур (%) 170 (69,1) 76 (30,9)
12-й тур (%) 167 (69,0) 75 (31,0)
13-й тур (%) 162 (68,6) 74 (31,4)
14-й тур (%) 172 (70,2) 73 (29,8)
15-й тур (%) 171 (70,4) 72 (29,6)
16-й тур (%) 170 (70,0) 73 (30,0)
17-й тур (%) 175 (71,7) 69 (28,3)
18-й тур (%) 161 (66,0) 83 (34,0)
19-й тур (%) 163 (65,2) 87 (34,8)

Р – россияне, И – иностранцы, включая игроков с двойным 
(в том числе российским) гражданством, выступающих 
или выступавших за сборные других стран.

Пенальти 
в чемпионате-2022/23

Команда Пенальти
 Свои (забито) Чужие (забито) +/-
Ростов 13 (11) 6 (5) +7
Динамо 7 (6) 2 (2) +5
ЦСКА 6 (6) 3 (2) +3
Зенит 5 (3) 2 (2) +3
Сочи 7 (6) 6 (4) +1
Локомотив 6 (4) 5 (4) +1
Ахмат 3 (2) 2 (2) +1
Оренбург 5 (5) 5 (4) 0
Краснодар 6 (4) 7 (6) -1
Спартак 3 (2) 4 (4) -1
Торпедо 2 (1) 3 (3) -1
Пари НН 5 (5) 8 (6) -3
Урал 3 (3) 6 (5) -3
Химки 3 (2) 6 (4) -3
Факел 5 (4) 9 (6) -4
Крылья Советов 3 (1) 8 (6) -5

Сухие матчи вратарей – участников ЧР-2022/23
Вратарь Команда Чемпионат-2022/23  
Чемпионат России 
  Матчи Сухие матчи Матчи Сухие матчи
Михаил Кержаков Зенит 17 10 149 56
Игорь Акинфеев ЦСКА 20 7 534 240
Антон Шунин Динамо 18 5 283 98
Александр Селихов Спартак 18 5 100 35
Матвей Сафонов Краснодар 19 5 109 34
Илья Свинов Факел 14 4 14 4
Илья Лантратов Локомотив/Химки 17 4 77 24
Сергей Песьяков Ростов 20 4 213 54
Даниил Одоевский Зенит 4 3 9 4
Евгений Гошев Оренбург 8 3 8 3
Георгий Шелия Ахмат 19 3 104 25
Илья Помазун Урал 19 3 66 17
Николай Сысуев Оренбург 3 2 3 2
Богдан Овсянников Крылья Советов 5 2 7 2
Виталий Гудиев Химки 7 2 54 14
Сослан Джанаев Сочи 8 2 219 84
Егор Бабурин Торпедо 11 2 44 16
Никита Гойло Пари НН 11 2 15 4
Иван Ломаев Крылья Советов 15 2 43 11
Никита Алексеев Урал 1 1 1 1
Игорь Лещук Динамо 2 1 17 8
Гильерме Локомотив 3 1 306 119
Николай Заболотный Сочи 3 1 103 28
Виталий Ботнарь Торпедо 4 1 4 1
Артур Нигматуллин Пари НН 9 1 90 30
Алексей Кеняйкин Оренбург 10 1 10 1
Даниил Худяков Локомотив 14 1 26 5
Станислав Агкацев Краснодар 1 0 6 1
Ризван Ташаев Ахмат 1 0 1 0
Александр Максименко Спартак 2 0 99 30
Михаил Опарин Ахмат 2 0 4 1
Александр Довбня Торпедо 6 0 51 8
Алексей Городовой Факел 6 0 6 0
Денис Адамов Сочи 9 0 22 8
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ДЕТЕКТОР ЛЖИ? ВЫГЛЯДИТ 
ТАК, СЛОВНО ВЫ РАБОТАЕТЕ 
С ВОРАМИ В ЗАКОНЕ

– Начнем с событий матчей Кубка Рос-
сии. В игре «Акрон» – «Локомотив» Дми-
трий Баринов вышел на поле, несмотря 
на дисквалификацию. Слышали об этой 
истории?

– Это ошибка спортивного отдела 
«Локомотива». Не знаю, как такое воз-
можно. Виноват начальник команды, 
но и кто-то из тренеров должен сле-
дить за этим, помощники должны ве-
сти учет. Например, у меня всегда был 
помощник, который следил за такими 
дисквалификациями, поэтому я сам не 
обращал на них особого внимания. Это 
уже технические вопросы, за которыми 
должен следить начальник команды.

– Видели  ли скандальный эпизод 
в матче «Зенита» и «Динамо», когда за 
фол на Тюкавине не назначили пенальти?

– Да, и считаю, что пенальти был. 
Сейчас вроде как судьи в первый раз 
ошиблись в пользу «Зенита». Но они 
ошибались и раньше – и по пеналь-
ти, и по голам. Так что ничего ново-
го не произошло! Это «Зенит», судьи 
им всегда помогают. Хочет или не хо-
чет судья, на него давит большой клуб, 
поэтому они помогают «Зениту», когда 
обслуживают его матчи.

– В последнее время говорят о судей-
ском заговоре против «Спартака». Вы это 
чувствовали в РПЛ?

– Нет, я никогда такого не чувство-
вал. Что касается «Спартака», ему то-

же раньше помогали судьи. Спар-
таковцы это прекрасно знают. Но 
думаю, что эти разговоры надо за-
канчивать.

– Кукуляка, который не назначил 
пенальти на Тюкавине, временно отстра-
нили от матчей РПЛ, позднее допустят 
к  играм ФНЛ. Такое наказание спра-
ведливо?

– Если бы все были так принципи-
альны, судить было бы некому. Поэто-
му Кукуляка нужно было отстранить на 
пару игр. Пусть дальше судит! В прин-
ципе он отработал этот матч нормаль-
но.

– Генеральный директор «Динамо» 
предложил отправить Кукуляка на детек-
тор лжи. Такая практика может прине-
сти плоды?

– Я не сторонник таких мер. Это вы-
глядит так, будто вы работаете с вора-
ми в законе либо с какими-то свидете-
лями. Человек может ошибаться, может 
испугаться. Судья принимает решение 
самостоятельно, потому я против де-
тектора.

ПРОСТО ОНИ БОЯТСЯ

– По вашему мнению, большое коли-
чество судейских скандалов в России свя-
зано с уровнем арбитров?

– В России очень хорошие условия 
для судей. Есть ВАР, которые во всех 
странах мира помогают, но только 
в России мешают! Я не понимаю по-
чему. Видимо, они не хотят смотреть 

в экран как надо. Потому что очень 
просто – просмотрят спорные эпизо-
ды и никаких вопросов не будет. Четы-
ре арбитра работают! Очень легко при-
нять правильное решение. Почему они 
этого не делают, я не знаю. Это уже со-
всем другой вопрос.

– Судьи общаются с командами, орга-
низуются форумы на сборах. Что тогда 
должно помочь?

– Поверьте мне, ничего не поможет. 
В России есть хорошие арбитры, только 
они должны судить по-честному. Ни-
какие иностранцы не нужны. Сколько 
их приходило, и ничего не менялось.

– Почему так?
– Просто судьи боятся. Невозмож-

но объяснить, что они делают. По-

смотрите на Карасева – когда он су-
дит в Европе, у него очень хорошо 
получается. Есть масса других при-
меров, когда российские арбитры су-
дят нормально, но лишь когда захо-
тят. Есть какие-то очень странные си-
туации. Еще и эпизоды смотрят очень 
долго. Любой человек, который по-
нимает футбол, может очень быстро 
разобраться. Технические возможно-

сти позволяют, у вас же десять камер 
в каждом углу! Можете легко увидеть 
все, что происходит. Но что-то не так 
в голове.

МОГЛИ ПРИОБРЕСТИ 
ПЕРИШИЧА

– «Наполи» впервые в истории прошел 
в  четвертьфинал Лиги чемпионов. Что 
можете сказать о Кварацхелии?

– Очень положительно смотрю на 
результаты «Наполи», он играет очень 
хорошо. Сомневаюсь, что кто-то ожи-
дал такого выступления от Хвичи. 
Большой молодец!

– Его раскрыл Лучано Спаллетти?

– Хвича очень хорошо играл и в «Ру-
бине», хотя последний его год в России 
сложился неудачно. Его индивидуаль-
ное мастерство было видно еще тог-
да. Но сейчас он действительно нашел 
свою команду.

– Еще один герой Лиги чемпионов – 
Холанн. Писали, что он мог оказаться 
в  «Ростове». Можно сказать, что тогда 
его карьера была бы испорчена?

– Кто знает. Сейчас можно только 
строить теории. Никто не знает, что 
с ним было бы в России.

– В  «Ростове» тогда посчитали, что 
3 миллиона за него – слишком дорого.

– Что поделать. Если бы были день-
ги, его купили бы.

– Появилась новость, что партнер Хви-
чи по «Наполи» Осимен мог оказаться 
в ЦСКА или «Краснодаре».

– Еще четыре-пять лет назад в Рос-
сии мог бы оказаться любой игрок. Бы-
ли такие времена, когда у каждой ко-
манды РПЛ были очень хорошие ино-
странцы. Это вообще неудивительно, 
такой бизнес – все всегда ищут хоро-
ших молодых игроков. Иногда удается 
найти, иногда – нет. У российских клу-
бов хорошие скауты, которые смотре-
ли, смотрят и ищут качественных фут-
болистов.

– Было ли у вас такое, что вы хоте-
ли приобрести игрока, но руковод-
ство не смогло найти деньги и  теперь 
этот футболист играет на самом высо-
ком уровне?

– Могли подписать Ивана Периши-
ча, когда я работал в «Динамо». Там не 
стоял вопрос о деньгах. Но после ухо-
да Константина Сарсании я больше об 
этом не слышал.

– А  разговаривали  ли вы с  самим 
игроком?

– Я разговаривал с одним агентом, 
который сказал, что сделка возможна. 
Мы могли его тогда приобрести.

МИКЕЛЕ АНТОНОВ

ТРИ ПОБЕДЫ В ЧЕМПИОНАТЕ

После возобновления сезона «Локо-
мотив» стал командой, которая притя-
гивает к себе внимание. Конечно, клуб 
обсуждали и до зимней паузы, но по 
большей части в негативном контек-
сте – провальный немецкий экспери-
мент, странные трансферы и кошмар-
ные результаты, из-за которых над же-
лезнодорожниками нависла реальная 
угроза вылета из РПЛ.

Теперь они дают повод говорить 
о себе в позитивном ключе. Да, в Кубке 
России «Локо» проиграл три матча из 
трех, но однозначным провалом мож-
но назвать разве что встречу с «Акро-
ном» – со «Спартаком» красно-зеленые 
смотрелись неплохо. Зато в чемпиона-
те праздник – три победы подряд. Та-
кого с «Локомотивом» не случалось аж 
с апреля 2021 года.

Что это – просто удачный отре-
зок или начало возрождения коман-
ды под руководством нового тренера? 
Однозначные выводы делать точно 
рано – даже данные статистики в РПЛ 
при Михаиле Галактионове и до него 
сравнивать не очень корректно, ведь 
на дистанции трех матчей картина бу-
дет смазанной (а с «Ахматом» вообще 
играли вдевятером, что тоже влияет 
на статистическую картину). Но изме-
нения в «Локомотиве» зафиксировать 
необходимо – тем более что их было 
очень много.

ДЗЮБА И ДРУГИЕ НОВИЧКИ

Казалось, что после серьезных трат 
в прошлом сезоне (Transfermarkt оце-
нивает их в 42 миллиона евро) потом 
«Локомотив» будет очень скромен на 
рынке. Это правда, но только отчасти. 
«Локо», как и другие российские клубы, 
начал тратить в разы меньше, но поток 
новичков в последние два окна не со-
кратился. Особенно здорово железно-
дорожники поработали зимой, подпи-
сав Дзюбу, Конти, Пиняева, Лантратова 
и Смольникова, которые тут же закре-
пились в стартовом составе. Плюс в ро-
тации активно используется Глушен-
ков, также появившийся в Черкизове 
в январе. Параллельно «Локо» продол-
жают покидать легионеры: Керк уехал 
в Бельгию, Едвай – в ОАЭ, Педриньо – 
в Бразилию. Так что обойма сильно из-
менилась естественным образом.

Однако схема 4–2–3–1 при Галак-
тионове осталась базовой, да и зимние 
подписания стали скорее закрытием 
брешей. Вместо Педриньо появился 
такой же, а может, и более техничный 
и скоростной Пиняев, вместо Керка – 
Глушенков, вместо Едвая – Конти.

Выбивается из этого ряда Дзюба. 
Еще несколько месяцев назад казалось, 
что на привычный уровень 34-летний 
нападающий уже не вернется – даже 
«Торпедо» и «Пари НН» не спешили 
подписывать его свободным агентом. 
Но в последний момент на него вышел 
«Локомотив» – и Артем тут же начал 
приносить пользу: на его счету пять 
баллов (4+1) по системе «гол+пас» в пя-
ти стартовых матчах, в том числе хет-
трик в ворота «Ростова» и спаситель-
ные гол и пас с «Краснодаром». Особен-
но кстати появление такого Дзюбы для 
«Локомотива» оказалось на фоне трав-
мы Изидора.

Многие считали, что габаритный 
и малоподвижный Дзюба не подходит 

под интенсивный футбол через пе-
редачи низом, который Галактионов 
культивировал раньше и отрабатывал 
на зимних сборах. Но выяснилось, что 
и футболист, и тренер готовы меняться 
ради достижения общей цели. «Не ко-
манда подстроилась под него, а он под 
нее, это очень важный момент», – го-
ворит Галактионов.

Сложно сказать, сохранит ли Дзю-
ба такую форму до конца сезона и из-
менится ли его роль после выздоров-
ления Изидора. Но пока невозможно 
не признать очевидного – Артем с его 
настроем пришелся как нельзя кстати 
«Локомотиву». Ну а сам клуб стал для 
форварда идеальной площадкой для 
возвращения в РПЛ.

ДИСЦИПЛИНА И АТМОСФЕРА 
В РАЗДЕВАЛКЕ

Даже со стороны было видно, что 
при Рангнике и Цорне в «Локомотиве» 
многое функционировало неправиль-
но – команда не показывала ни четко-
го рисунка игры, ни результатов. Сей-
час и то и другое постепенно проявля-
ется, но главное – из раздевалки стали 
поступать сигналы об улучшении си-
туации.

«Скажу так: у них не пошло, – рас-
суждал о провале немецкой стратегии 
Худяков. –  Они пытались поставить ев-
ропейский футбол, но донести мысли 
правильно не получилось. Ребята в ко-
манде просто не понимали, чего от них 
хотят. Отсюда такие результаты. Сейчас 
все по-другому: чувствуется, что каж-

дый из нас все лучше и лучше осозна-
ет, что должен делать на поле: куда бе-
жать, какую функцию выполнять. Это 
огромный плюс».

А вот слова Магкеева: «Много че-
го изменилось. Самое главное, что мы 
выглядим как команда». «Локомотив» 
и правда смотрится все более монолит-
но. Кажется, наконец-то подобралось 
идеальное сочетание опыта и молодо-
сти – Пиняев, Глушенков и Карпукас 
голодны до того, чтобы показать себя; 
а Дзюба, Смольников и Гильерме вы-
полняют роль дядек-наставников.

«Даже несмотря на незабитый 
11-метровый удар, Артем подтвержда-
ет статус лидера и работает над под-
держанием духа, который сейчас фор-
мируется для молодого коллектива», – 
отмечал после волевой победы над 
«Краснодаром» Галактионов.

Перечисляя ключевых персонажей 
в раздевалке, нельзя не отметить и Ба-
ринова, который в свои 26 уже явля-
ется вожаком, способным сплачивать 
команду вокруг себя. Этим козырем 
активно пользуется тренерский штаб, 
добиваясь того, чтобы команда почув-
ствовала себя единым целым.

«То, что мы в меньшинстве игра-
ли дисциплинированно, духовито, 
характерно, играли все вместе – это 
дорогого стоит, поэтому эта победа 
очень важная», – говорил Галактио-
нов после игры с «Ахматом», где «Ло-
комотив» вдевятером отстоял побе-
ду, выгрызая каждый мяч вблизи сво-
ей штрафной.

Опять же, сплоченность и моти-
вация – вещи весьма субъективные, 
но вектор работы тренерского шта-
ба виден, и это подтверждают сами 
игроки.

ФУНКЦИОНАЛЬНАЯ 
ПОДГОТОВКА

Еще одна деталь, которая бросается 
в глаза, – «Локомотив» здорово бежит. 
И в некоторых случаях держит темп 
даже в заключительном отрезке, ког-
да батарейки у соперника уже садятся. 
Собственно, об этой динамике Галак-
тионов говорил сразу после подписа-
ния контракта с железнодорожниками: 
«Игровая модель будет подбираться 
под наших футболистов, где они смо-
гут показать свои наилучшие качества. 
Но, безусловно, мы всегда должны быть 

мобильны и агрессивны. Вне зависи-
мости от того, где проводим свои ата-
ки, где организовываем оборону – на 
чужой половине поля, в среднем бло-
ке или в низком блоке, наша команда 
должна знать и понимать, что и как де-
лать в той или иной ситуации… По со-
вокупности факторов самый главный 
итог – это функциональная подготов-
ленность команды».

Худяков подтверждал этот посыл 
и в интервью «СЭ» признался, что за 
отпуск сбросил шесть килограммов, 
а за время сборов у игроков регуляр-
но замеряли жировую прослойку: «Ка-
ждому игроку отправили файл с пока-
зателями. Сверху был вес, рост, про-
цент жира. А  ниже новые данные: 
сколько нужно весить после отпуска 
и какой должна быть жировая. К это-
му всему прикрепили тренировочную 
программу».

Функциональное состояние коман-
ды со стороны зачастую непредска-
зуемо, потому нет гарантий, что бли-
же к финишу «Локо» все же физически 
просядет. Но пока интенсивность впе-
чатляет. Конечно, нынешняя коман-
да далека от идеала, и вопросов к ней 
хватает – например, по организации 
игры в обороне, откровенно проваль-
ным отрезкам по ходу матчей, неста-
бильной форме Миранчука, который 
стал не проходить в стартовый состав, 
и так далее.

Но в целом складывается четкое 
ощущение, что «Локомотив» нако-
нец-то встал на правильные рельсы.

МАРК БЕССОНОВ

ФУТБОЛ // Российская премьер-лига

Миодраг Божович: «ВАР везде помогают 
судьям, а в России только мешают»
Черногорский тренер – о работе арбитров, причинах их ошибок и несостоявшихся 
трансферах известных футболистов

В России есть хорошие арбитры, только 
они должны судить по-честному. Никакие 
иностранцы не нужны. Сколько их 
приходило, и ничего не менялось.

«Локо» встал  
на правильные рельсы
Оцениваем первые итоги работы Михаила Галактионова

Еще одна деталь, которая бросается 
в глаза, – «Локомотив» здорово бежит. 
И в некоторых случаях держит темп даже 
в заключительном отрезке, когда батарейки 
у соперника уже садятся

Календарь 
оставшихся матчей  
чемпионата 
России-2022/23

21-й тур

1 АПРЕЛЯ, СУББОТА
Динамо – Сочи (14.00)
Пари НН – Локомотив (14.00)
Спартак – Ахмат (16.30)
Зенит – Урал (19.00)

2 АПРЕЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Крылья Советов – Оренбург (14.00)
Химки – Краснодар (14.00)
Факел – ЦСКА  
(16.30)
Ростов – Торпедо (19.00)

22-й тур

8 АПРЕЛЯ, СУББОТА
Торпедо – Факел (14.00)
Ахмат – Урал  
(16.30)
Спартак – Динамо (19.30)

9 АПРЕЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Сочи –  
Крылья Советов  
(14.00)
ЦСКА – Химки  
(16.30)
Краснодар – Пари НН (19.00)
Локомотив – Зенит (20.00)

10 АПРЕЛЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
Оренбург – Ростов (17.00)

23-й тур

14–16 АПРЕЛЯ*
Ростов – Зенит
Крылья Советов – Химки
Динамо – Пари НН
Сочи – Краснодар
Торпедо – Спартак
Оренбург – Локомотив
Факел – Ахмат
Урал – ЦСКА

24-й тур 

21–23 АПРЕЛЯ
Зенит – Динамо
Спартак – Краснодар
ЦСКА – Локомотив
Ахмат – Сочи
Пари НН –  
Крылья Советов
Факел – Оренбург
Урал – Ростов
Химки – Торпедо

25-й тур

28–30 АПРЕЛЯ
Спартак – Ростов
Краснодар – Урал
Крылья Советов –  
Зенит
Динамо – Факел
Локомотив – Химки
Ахмат – ЦСКА
Сочи – Торпедо
Оренбург – Пари НН

26-й тур

5–7 МАЯ
Зенит – Спартак
Ростов – Факел
Краснодар –  
Крылья Советов
ЦСКА – Оренбург
Локомотив – Сочи
Торпедо – Ахмат
Пари НН – Урал
Химки – Динамо

27-й тур

12–14 МАЯ
Зенит – Краснодар
Крылья Советов –  
Локомотив
ЦСКА – Торпедо
Динамо – Ахмат
Сочи – Ростов
Факел – Пари НН
Урал – Оренбург
Химки – Спартак

28-й тур

19–21 МАЯ
Спартак – ЦСКА
Краснодар – Ростов
Крылья Советов – Урал
Локомотив – Факел
Ахмат – Химки
Торпедо – Динамо
Оренбург – Зенит
Пари НН – Сочи

29-й тур

26–28 МАЯ
Спартак – Пари НН
Ростов – Ахмат
Краснодар – ЦСКА
Динамо – Локомотив
Сочи – Зенит
Торпедо – Оренбург
Факел –  
Крылья Советов
Химки – Урал

30-й тур

3 ИЮНЯ
Зенит – Факел
Крылья Советов – Спартак
ЦСКА – Ростов
Локомотив – Торпедо
Ахмат – Краснодар
Оренбург – Динамо
Пари НН – Химки
Урал – Сочи

* Здесь и далее предварительные даты.

18 марта. Москва. Черкизово. «Локомотив» – «Краснодар» – 3:2. Эмоции хозяев после забитого мяча Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon
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«Уважаемый Павел Юрьевич!
«Уважаемый» в данном случае – 

не дежурное обращение, а искрен-
нее слово. Вы действительно заслу-
живаете уважения своим стремлени-
ем быть максимально открытым как 
для всех непосредственных участни-
ков футбольного процесса, так и для 
СМИ, а значит, через нас, журнали-
стов, и для простых болельщиков. Та-
кое можно только приветствовать. Да-
же не так – аплодировать этому!

Не сомневаюсь, что Вы всей душой 
хотите минимизировать число судей-
ских скандалов в российском футбо-
ле, прежде всего в его флагманском 
разделе – РПЛ. Понимаю, что каждая 
ошибка арбитра Вам как ножом по 
сердцу и чем выше уровень матча, где 
она допущена, тем острее пережива-
ния. Абсолютно уверен, что Вы при-
кладываете массу усилий для наведе-
ния порядка в своем хозяйстве.

Но, Павел Юрьевич, разрешите дать 
Вам совет. Совет человека со сторо-
ны, пусть и не разбирающегося в су-
действе так, как Вы или мой коллега 
по «СЭ» Александр Бобров. Кстати, не 
нужно считать его врагом всех рефе-
ри, своими материалами Александр 
Борисович стремится, как и Вы, только 
к одному – чистоте и высокому классу 
футбольного арбитража.

Так вот, Павел Юрьевич, не исклю-
чаю, что поскольку Вы максимально 
глубоко погружены в процесс, то Ваш 
глаз мог немного замылиться, тогда 
как взгляд извне способен подска-
зать верный путь. По моему скромно-
му мнению, неправильно встречаться 
с представителями какого-то одного 
клуба в обстановке «строгой секрет-
ности» (даром что это стало извест-
но через пять, ну ок, десять минут по-
сле того, как за Вами закрылась дверь 
офиса «Спартака» на «Открытие Банк 
Арене») и тут же лететь на игру с уча-
стием той же команды.

Ни в коем случае не примите это 
как обвинение в предвзятости – лично 
я ни на секунду не сомневаюсь в чи-

стоте Ваших помыслов. Но у конку-
рентов красно-белых по чемпионату 
такие мысли не исключены. С аргу-
ментацией: а почему разъяснительная 
работа проводилась не с нами, почему 
после этого глава судейского корпуса 

отправился именно на матч «Спар-
така», чем мы хуже, в конце концов? 
Кстати, к действующему обладателю 
Кубка страны никаких вопросов нет – 
люди делают свою работу, сейчас не об 
этом, а о реакции остальных.

К доводам, как мне кажется, сто-
ит прислушаться. Представьте, что 
в Оренбурге судья допустил бы ошиб-
ку/ошибки в пользу москвичей. Ус-
ловные «Зенит», ЦСКА, «Локо», да кто 
угодно, получили бы почву для при-

мерно таких разговоров: ага, Каман-
цев пообщался с Абаскалем – и вот 
результат. Совершенно не нужная 
никому – ни Вам, ни арбитрам, ни 
клубам – полемика, причем на ров-
ном месте.

Поймите меня правильно. Ни в ко-
ем случае не призываю Вас прекра-
тить практику «разъяснительной ра-
боты в  массах». Чем интенсивнее 
и плотнее диалог, тем реже будет воз-
никать недопонимание по каким-то 
спорным эпизодам и тем больше ста-
нет доверие к рефери. Однако счи-
таю, что у всех участников РПЛ вы-
зовет одобрение создание на по-
стоянной основе некоего института 
встреч с руководителями и тренера-
ми с просветительскими целями. Все 
то же самое – только для всех вместе. 
Ведь тогда, если кто-то откажется от 
участия, это будет уже его проблема, 
а не Ваша. И оснований для обвине-
ний в предвзятости станет намного 
меньше.

Подобные мероприятия можно бы-
ло бы сделать регулярными, допустим, 
раз в две недели или в месяц. Или син-
хронизировать их с общими собрани-
ями РПЛ, когда люди так или иначе 
либо приезжают в Москву, либо вы-
ходят на связь по видеосвязи. Вы, по-
лагаю, возразите – но ведь у каждой 
команды свои вопросы по судейству, 
ситуаций под копирку на поле не бы-
вает. Верно, но я отвечу: да, ради со-
блюдения принципа равноправия всех 
участников соревнований придется 
запастить терпением, потребуется на 
общение два часа – пусть два, три – 
значит, три.

Понятно, что кардинально улуч-
шить уровень работы рефери не по-
лучится ни за сезон, ни за два, ни, 
не исключено, и за пять. Пока под-
растет новое поколение, обученное 
по современным методикам, пока 
наберется опыта... А вот организо-
вать диалог с клубами не по одному, 
а коллективный, в Ваших силах здесь 
и сейчас.

С искренними пожеланиями успе-
хов в Вашей непростой работе, заме-
ститель главного редактора «СЭ»

ВЯЧЕСЛАВ КОРОТКИН

Названы цены на билеты 
на матч в Петербурге

Болельщикам стали доступны билеты на мар-
товский матч национальной команды России 
со сборной Ирака, который пройдет 26 марта 
в Санкт-Петербурге. Об этом сообщает пресс-служ-
ба РФС.

Стоимость билетов начинается от 600 рублей. 
(«РБ Спорт»)

«Торпедо» взяло курс 
на сокращение затрат…

«Торпедо» сокращает расходы на операцион-
ную деятельность. В связи с этим сейчас клуб рас-
сматривает малоизвестных специалистов на пост 
главного тренера команды. В частности, автоза-
водцы не пригласят Сергея Юрана, о кандидатуре 
которого сообщал Sport24. Не исключено, что на 
эту должность вернется Николай Ковардаев, кото-
рый сейчас возглавляет «Торпедо-2». («РБ Спорт»)

…и подписало Фелипе
«Торпедо» объявило о подписании контрак-

та с бразильским форвардом Андре Фелипе. Срок 
действия соглашения не сообщается. 32-летний 
нападающий будет выступать под 21-м номером.

Ранее Андре Фелипе играл за лиссабонский 
«Спортинг», «Бордо» и киевское «Динамо». По-
следним клубом форварда была бразильская «Ку-
яба», которую он покинул в октябре 2022 года. 
(Metaratings.ru)

Кркич завершил  
карьеру

Бывший нападающий «Барселоны» Боян Кр-
кич объявил о завершении карьеры в возрасте 32 
лет. Футболист организовал прощальную церемо-
нию на территории «Камп Ноу» 23 марта.

Кркич находился без команды с конца января, 
когда истек срок действия его контракта с япон-
ским клубом «Виссел Кобе». Ранее он также высту-
пал за «Рому», «Милан» и «Аякс». (Sport24)

Артета и Гвардиола 
претендуют на награду 
лучшему тренеру
Английская премьер-лига объявила имена тре-

неров, претендующих на награду лучшему трене-
ру по итогам марта. За награду поборются четы-
ре тренера: Микель Артета («Арсенал»), Роберто де 
Дзерби («Брайтон»), Унаи Эмери («Астон Вилла») 
и Хосеп Гвардиола («Манчестер Сити»).

По итогам февраля лучшим признали Эрика 
тен Хага («Манчестер Юнайтед»). (Sport24)

Сака и Салах 
номинированы на приз 
игроку месяца
Английская премьер-лига назвала шестерых 

претендентов на приз лучшему игроку по итогам 
марта. В их число вошли Александер Исак («Нью-
касл»), Алексис Мак Аллистер («Брайтон»), Тайрон 
Мингс («Астон Вилла»), Букайо Сака («Арсенал»), 
Мохамед Салах («Ливерпуль») и Леандро Троссар 
(«Арсенал»). (Sport24)

УЕФА начал 
расследование 
в отношении «Барселоны»
УЕФА назначил инспекторов для проведения 

расследования возможного нарушения «Барсе-
лоной» правил УЕФА, сообщает пресс-служба ор-
ганизации.

Расследование касается дела о денежных 
выплатах бывшему вице-президенту техни-
ческого комитета судей в Королевской испан-
ской футбольной федерации Энрикесу Негрей-
ре. По данным СМИ, он получил от «Барсело-
ны» 7,3 миллиона евро в период с 2001 по 2018 
год. (Sport24)

Кудашкин стал самым 
проверяемым спортсменом 

Серебряный призер зимнего чемпионата Рос-
сии 2023 года в ходьбе на 35 км Алексей Кудашкин 
чаще других отечественных спортсменов прове-
рялся Российским антидопинговым агентством 
за первые два месяца 2023 года. Согласно мате-
риалам РУСАДА он был проверен на допинг че-
тыре раза.

В прошлом году чаще других тесты проходила 
триатлонистка Анна Горева – 11 раз. (ТАСС)

Паралимпийские комитеты 
России и Киргизии 
заключили меморандум 
о сотрудничестве

Национальные паралимпийские комитеты 
России и Киргизии подписали соглашение о со-
трудничестве в ходе исполкома Паралимпийско-
го комитета России (ПКР), проходящего в Москве. 
Об этом сообщила пресс-служба ПКР.

Ранее ПКР заключил соглашения о сотрудниче-
стве с паралимпийскими комитетами Белоруссии, 
Армении и Таджикистана. (ТАСС)

Харитонов может провести 
поединок против Вердума

Российский боец Сергей Харитонов может про-
вести поединок по правилам смешанных едино-
борств (ММА) против бразильца Фабрисио Верду-
ма. Об этом Харитонов рассказал в четверг.

Он уже побеждал Вердума – в 2005 году на тур-
нире организации Pride единогласным решени-
ем судей. (ТАСС) 

Непряева досрочно 
завершила сезон

Олимпийская чемпионка по лыжным гонкам 
Наталья Непряева досрочно завершила сезон. Из-
за болезни она не выступит в эстафете на чемпи-
онате России в Тюмени. («РБ Спорт»)

Блинкова пробилась 
во второй круг турнира 
в Майами
Российская теннисистка Анна Блинкова (63-я 

ракетка мира) преодолела барьер первого круга 
турнира категории WTA-1000 в Майами (США).  

Ее соперницей по стартовому раунду соревнова-
ний была немка Юлье Нимайер (67-й номер ми-
рового рейтинга). Встреча завершилась со счетом 
6:4, 6:1 в пользу 23-летней россиянки. Продолжи-
тельность матча составила 1 час 34 минуты. Со-
перницей Блинковой по второму кругу (1/32 фи-
нала) станет 27-я ракетка мира, чешская тенни-
систка Мари Боузкова. («РБ Спорт»)

Василевский победил 
в голосовании 
хоккеистов НХЛ
Ассоциация игроков НХЛ подвела итоги опро-

са среди игроков лиги. Среди прочих хоккеистам 
задавали вопрос, какого вратаря они выбрали бы 
для победы на один матч.

В итоге выиграл вратарь «Тампа-Бэй Лайт-
нинг» Андрей Василевский, набравший 52,3 про-
цента голосов. На втором месте оказался еще один 
россиянин – голкипер «Нью-Йорк Рейнджерс» 
Игорь Шестеркин (4,8 процента). («РБ Спорт»)

Физиев назвал срок 
возвращения в октагон

Легковес UFC Рафаэль Физиев, проигравший 
Джастину Гейджи на турнире UFC 286, рассказал, 
когда он будет готов провести следующий бой.

«Думаю, через пять-шесть месяцев – это хоро-
ший вариант. Я все еще думаю о прошедшем бое. 
В Рамадан буду тренироваться один раз в день, 
после захода солнца. Солнце зашло, я выпил не-
много воды и провел одну тяжелую тренировку. 
Днем не буду тренироваться», – сказал Физиев. 
(Metaratings.ru)

Титульный бой Малыхина 
и Буллара перенесен 

Поединок между временным чемпионом ONE 
в тяжелом весе Анатолием Малыхиным и действу-
ющим чемпионом дивизиона Аржаном Булларом, 
который должен был состояться 25 марта в Синга-
пуре, перенесен на лето.

По словам президента ONE Championship Ча-
три Ситйодтонга, это произошло из-за «измене-
ния обстоятельств телетранслятора». (Metaratings.
ru)

Губернатор Нижегородской 
области назвал сезон 
фантастическим
Губернатор Нижегородской области Глеб Ники-

тин отреагировал на выступление «Торпедо» в се-
зоне-2022/23 в Континентальной хоккейной лиге.

«Спасибо всей команде и тренерскому штабу 
за фантастический сезон. Конечно, спасибо лю-
тым болельщикам», – написал Никитин в своем 
Telegram-канале. (Metaratings.ru)

Тамбиев продолжит работу 
в «Адмирале»

Леонид Тамбиев продолжит работу на по-
сту главного тренера «Адмирала» в новом сезо-
не. Руководство дальневосточного клуба достиг-
ло договоренности о подписании нового кон-
тракта с 52-летним латвийским специалистом. 
(Metaratings.ru)

ФУТБОЛ // Российская премьер-лига

«Неправильно встречаться 
с представителями одного клуба 
в обстановке «строгой секретности»
Открытое письмо заместителя главного редактора «СЭ» главе российских судей Павлу Каманцеву

Французы примут голландцев, армяне – турок
С 24 по 26 марта пройдут 23 отборочных матча  

Евро-2024.

Группа А

Шотландия – Кипр

Завтра. Глазго. Стадион «Хэмпден Парк». 17.00
Судья: Струкан (Хорватия).

Испания – Норвегия

Завтра. Малага. Стадион «Ла Росаледа». 22.45
Судья: Бастьен (Франция).

Группа В

Франция – Нидерланды

Сегодня. Сен-Дени. Стадион «Стад де Франс». 
22.45

Судья: Мариани (Италия).

Гибралтар – Греция

Сегодня. Фару. Стадион «Алгарве». 22.45
Судья: Сагги (Норвегия).

Группа С

Англия – Украина

26 марта. Лондон. Стадион «Уэмбли». 19.00
Судья: Сердар Гезюбюйюк (Нидерланды).

Мальта – Италия

26 марта. Та Кали. Национальный стадион. 21.45
Судья: Кабаков (Болгария).

Группа D

Армения – Турция

Завтра. Ереван. Республиканский стадион имени 
Вазгена Саркисяна. 20.00

Судья: Санчес Мартинес (Испания).

Хорватия – Уэльс

Завтра. Сплит. Стадион «Полюд». 22.45
Судья: Жоау Пинейру (Португалия).

Группа Е

Чехия – Польша

Сегодня. Прага. Стадион «Эден Арена». 22.45
Судья: Сидиропулос (Греция).

Молдавия – Фареры

Сегодня. Кишинев. Стадион «Зимбру». 22.45
Судья: Уолш (Шотландия).

Группа F

Австрия – Азербайджан

Сегодня. Линц. Стадион «Раффайзен Арена». 
22.45

Судья: Франковски (Польша).

Швеция – Бельгия

Сегодня. Сольна. Стадион «Френдс Арена». 22.45
Судья: Гринфельд (Израиль).

Группа G

Болгария – Черногория

Сегодня. Разград. Стадион «Лудогорец Арена». 
20.00

Судья: Агаев (Азербайджан).

Сербия – Литва

Сегодня. Белград. Стадион «Райко Митич». 22.45
Судья: Фиссер (Бельгия).

Группа Н

Казахстан – Дания

26 марта. Астана. Стадион «Астана Арена». 16.00
Судья: Симович (Словения).

Словения – Сан-Марино

26 марта. Любляна. Стадион «Стожице». 19.00
Судья: Фербомен (Бельгия).

Северная Ирландия – Финляндия

26 марта. Белфаст. Стадион «Уинздор Парк». 
21.45

Судья: Кружляк (Словакия).

Группа I

Белоруссия – Швейцария

Завтра. Нови Сад. Стадион «Карагеоргие». 20.00
Судья: Эрнандес-Эрнандес (Испания).

Израиль – Косово

Завтра. Тель-Авив. Стадион «Блумфилд». 20.00
Судья: Коллам (Шотландия).

Андорра – Румыния

Завтра. Андорра-ла-Велья. Национальный стадион. 
22.45

Судья: Бель (Хорватия).

Группа J

Лихтенштейн – Исландия

26 марта. Вадуц. Стадион «Рейнпарк». 19.00
Судья: Келет (Дания).

Люксембург – Португалия

26 марта. Люксембург. Стадион «Стад де Люксем-
бург». 21.45

Судья: Петреску (Румыния).

Словакия – Босния

26 марта. Братислава. Национальный футбольный ста-
дион. 21.45

Судья: Ди Белло (Италия).

Главный тренер «Спартака» Гильермо Абаскаль, генеральный директор красно-белых Евгений Мележиков  ФК «Спартак» 
и глава департамента судейства РФС Павел Каманцев (слева направо) 
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Де-юре лимит на легионеров суще-
ствует в английской премьер-ли-
ге уже почти четверть века, од-

нако по форме он совсем не похож на 
тот, что действует в РПЛ. Этот лимит – 
качественный: чтобы получить рабо-
чую визу, новичок из-за рубежа должен 
провести определенное число матчей 
за национальную сборную своей стра-
ны, причем это число варьируется в за-
висимости от места в рейтинге ФИФА.

К примеру, если легионер представ-
ляет сборную топ-10, то он для полу-
чения визы должен сыграть в 30 % от 
общего числа ее матчей за последние 

два года, а если сборная занимает ме-
сто с 31-го по 50-е – в 70 % матчей. Ес-
ли игрок не вписывается в данные ус-
ловия, то клуб должен доказать «осо-
бый талант» футболиста с помощью 
ряда критериев (игровое время в пре-
дыдущем клубе, успехи предыдущего 
клуба и так далее). Эта система сложна: 
за каждый критерий игрок может полу-
чить от 0 до 12 баллов. Расписывать си-
стему мы не будем, но важно знать: для 
получения разрешения на работу в АПЛ 
иностранец сейчас должен набрать ми-
нимум 15 баллов в совокупности.

Как правило, у новичков-иностран-
цев не вызывает затруднений полу-
чение визы даже после выхода Вели-
кобритании из Евросоюза. Последнее 
и обеспокоило футбольную ассоциа-
цию. На днях исполнительный дирек-
тор ФА Марк Буллингем заявил, что за 
два последних трансферных окна ан-
глийские клубы подписали в два раза 
больше иностранцев, чем в  преды-
дущие сезоны. Парадоксально: после 
брексита клубам АПЛ стало труднее по-

купать футболистов из ЕС, однако об-
новленные правила упростили им при-
обретение игроков, не представляющих 
Европейский союз.

Лига еще и недовольна. Брексит при-
вел к тому, что теперь даже новички из 
Испании или Германии должны прохо-
дить «качественный» контроль и соот-
ветствовать критериям, что влияет и на 
трансферную стоимость. Если раньше 
клубы АПЛ могли беспрепятственно 
взять одаренного, но малоизвестного 
футболиста из ЕС за пару миллионов 
фунтов, то сейчас в лигу приходят толь-
ко уже заявившие о себе европейцы.

Недавно клубы попросили ФА сокра-
тить число пороговых баллов для по-
лучения рабочей визы с 15 до 12. Есте-
ственно, одним из инициаторов высту-
пил «Челси», который не смог заявить 
бразильского новичка Андрея Санто-
са из-за его несоответствия текущим 
критериям.

У футбольной ассоциации встреч-
ное предложение: Буллингем отметил, 
что визовые правила могут быть смяг-
чены для ограниченного числа нович-
ков-легионеров в обмен на гарантии 
игровых минут для англичан. Испол-
нительный директор организации под-
черкнул, что местные футболисты по-
являются на поле все реже – например, 
в 25-м туре АПЛ на англичан пришлось 
лишь 28 % от общего игрового време-
ни, а средний показатель по сезону при-
мерно равен 30 %.

Для ФА это проблема. Если лига ду-
мает о заработке и притоке звезд, то 
футбольную ассоциацию интересует 
развитие местной молодежи. «Очень 
важно ограничить наплыв игроков, – 

продолжает Буллингем. – А приток ве-
лик: вы видите, что игровое время ан-
глийских футболистов моложе 21 го-
да сократилось примерно вдвое после 
брексита».

Это пока не введение лимита на 
легионеров наподобие того, что дей-
ствует в российской премьер-лиге. Но 
шажок в его сторону сделан: ФА на-
верняка ожидала, что после выхода Ве-
ликобритании из ЕС клубы АПЛ пере-
станут массово скупать иностранцев 
из-за их дороговизны и бюрократиче-
ских усложнений. Однако все наобо-
рот: АПЛ остается с отрывом богатей-
шей лигой планеты, и клубы не стесня-
ются тратить баснословные суммы на 
новичков – за два окна текущего сезона 
они израсходовали больше трех мил-
лиардов евро.

Предложение ФА – поиск компро-
мисса. Конечно, любому клубу выгод-
нее заплатить 3 миллиона за много-
обещающего футболиста, чем 30 мил-
лионов за него же, когда он станет 
звездой. Но как это будет работать? Бул-
лингем упомянул, что смягчение визо-
вых критериев будет ограниченным, 
а детали этого неясны. Непонятно и то, 

каким образом клубы должны взамен 
предоставлять английским футболи-
стам игровые минуты. В любом случае 
кто-то должен отступить – либо АПЛ, 
либо ФА.

ГОША ЧЕРНОВ

Чемпионат Англии

 И В Н П М О
 1. Арсенал 28 22 3 3 66–26 69
 2. Манчестер Сити 27 19 4 4 67–25 61
 3. Манчестер Юн. 26 15 5 6 41–35 50
 4. Тоттенхэм 28 15 4 9 52–40 49
 5. Ньюкасл 26 12 11 3 39–19 47
 6. Ливерпуль 26 12 6 8 47–29 42
 7. Брайтон 25 12 6 7 46–31 42
 8. Брентфорд 27 10 12 5 43–34 42
 9. Фулхэм 27 11 6 10 38–37 39
10. Челси 27 10 8 9 29–28 38
11. Астон Вилла 27 11 5 11 35–39 38
12. Кристал Пэлас 28 6 9 13 22–38 27
13. Вулверхэмптон 28 7 6 15 22–41 27
14. Лидс 27 6 8 13 35–44 26
15. Эвертон 28 6 8 14 22–40 26
16. Ноттингем Форест 27 6 8 13 22–49 26
17. Лестер 27 7 4 16 38–47 25
18. Вест Хэм 26 6 6 14 24–34 24
19. Борнмут 27 6 6 15 25–54 24
20. Саутгемптон 28 6 5 17 23–46 23
Бомбардир: ХОЛАНН (Манчестер Сити) – 28.
1 апреля. Манчестер Сити – Ливерпуль, Бор-

нмут – Фулхэм, Арсенал – Лидс, Брайтон – 
Брентфорд, Кристал Пэлас – Лестер, Ноттин-
гем Форест – Вулверхэмптон, Челси – Астон 
Вилла.

2 апреля. Вест Хэм – Саутгемптон, Ньюкасл – 
Манчестер Юнайтед.

3 апреля. Эвертон – Тоттенхэм.

Алания – Рубин

Завтра. Грозный. Стадион «Ахмат Арена». 
13.00

Судья: Амелин (Тула).
ВАР: Опейкина (Москва).

Велес – Волга Ул

26 марта. Домодедово. Стадион «Авангард». 
14.00

Судья: Федоров (Петрозаводск).

Акрон – Динамо Мх

26 марта. Жигулевск. Стадион «Кристалл». 
15.00

Судья: Сиденков (Санкт-Петербург).
ВА: Галимов (Улан-Удэ).

Краснодар-2 – Родина

26 марта. Краснодар. Стадион академии 
ФК «Краснодар». 15.00

Судья: Смолин (Вологда).

Волгарь – Кубань

26 марта. Астрахань. Стадион «Центральный». 
15.00

Судья: Панин (Дмитров).

Арсенал – Уфа

26 марта. Тула. Стадион «Арсенал». 16.00
Судья: Чебан (Москва).

Шинник – Нефтехимик

26 марта. Ярославль. Стадион «Шинник». 16.00
Судья: Сельдяков (Балашиха).

СКА-Хабаровск – Енисей

26 марта. Санкт-Петербург. Стадион «Кировец». 
17.00

Судья: Аверьянов (Санкт-Петербург).

Балтика – КАМАЗ

26 марта. Калининград. Стадион «Калининград». 
20.00

Судья: Абросимов (Санкт-Петербург).

 И В Н П М О
 1. Балтика 23 13 9 1 44–22 48
 2. Рубин 23 12 8 3 38–23 44
 3. Енисей 23 11 8 4 33–24 41
 4. Алания 23 11 7 5 39–26 40
 5. Волгарь 23 9 7 7 25–22 34
 6. Арсенал 23 9 6 8 30–29 33
 7. СКА-Хабаровск 23 9 6 8 38–28 33
 8. Динамо Мх 23 8 9 6 17–16 33
 9. КАМАЗ 23 8 9 6 27–23 33
10. Шинник 23 9 5 9 26–26 32
11. Родина 23 8 7 8 26–28 31
12. Нефтехимик 23 7 8 8 20–21 29
13. Акрон 23 5 12 6 22–26 27
14. Велес 23 7 2 14 23–39 23
15. Кубань 23 6 5 12 23–27 23
16. Уфа 23 5 6 12 21–32 21
17. Волга Ул 23 4 7 12 17–31 19
18. Краснодар-2 23 3 5 15 15–41 14

«Краснодар-2» не имеет права  
на выход в премьер-лигу.

Бомбардиры: Гузина (Балтика) – 12, Лисакович 
(Рубин) – 9.

ЧТО ПРОИЗОШЛО

В середине марта в Руанде прошел кон-
гресс ФИФА, на котором регулятор меж-
дународного футбола утвердил формат 
следующего чемпионата мира. Он, на-
помним, пройдет летом 2026 года в США, 
Мексике и Канаде. Заявление ФИФА пол-
ностью звучит так: «Основываясь на тща-
тельном анализе, в котором учитывались 
спортивная порядочность, благополучие 
игроков, перемещение команд, коммер-
ческая и спортивная привлекательность, 
а также опыт сборных и болельщиков, Со-
вет ФИФА единогласно одобрил предлага-

емую поправку к формату соревнований 
чемпионата мира по футболу 2026 года. 
Вместо 16 групп по три команды утвер-
жден формат 12 групп по четыре – две 
сильнейшие сборные своих групп и во-
семь лучших из числа занявших третьи 
места выйдут в  1/16 финала. Пересмо-
тренный формат снижает риск сговоров, 
гарантирует всем командам проведение 
минимум трех матчей, а также обеспе-
чивает сбалансированное время отдыха 
между играми».

ПОЧЕМУ ОТКАЗАЛИСЬ  
ОТ ФОРМАТА С ТРОЙКАМИ

Международная федерация футбола еще 
в 2017 году одобрила расширение числа участ-
ников чемпионата мира в Северной Америке 
до 48 команд, но изначальная формула группо-
вого этапа выглядела иначе. Президент ФИФА 
Джанни Инфантино активно продвигал идею 
распределения участников на 16 групп по три 
сборные. Однако у этого формата есть ряд ми-
нусов.
• Сразу 16 команд, которые не сумеют про-

биться в плей-офф, проведут на турнире все-
го два матча.

• Одна группа вместит в себя всего три мат-
ча – это означает, что риск идентичных по-
казателей у двух и даже трех конкурентов 
достаточно велик.

• В тройке всегда кто-то будет пропускать 
матч, из-за чего нарушается целостность 
соревнования. Сборная А  не играет в  пер-
вом туре, а потом выходит на поле дважды 
за четыре-пять дней. Сборная Б пропускает 
второй тур, и для нее пауза между играми со-
ставляет больше недели. Сборная В оказыва-
ется в худшем положении – проводит пару 

матчей на старте, а потом ждет исход встре-
чи между конкурентами.

• Эта формула увеличивает вероятность сгово-
ра между участниками последнего тура, ког-
да команды могут договориться о выгодном 
для обеих результате. Неслучайно на круп-
ных турнирах все игры финальных туров 
проводятся одновременно.

ПОЧЕМУ УТВЕРДИЛИ  
ИМЕННО ТАКУЮ МОДЕЛЬ

Финиш группового этапа чемпионата ми-
ра в Катаре выдался необычайно зрелищным – 
почти в каждом квартете был интересный сю-
жет. И, как в декабре сообщал The Athletic, после 
этого боссы ФИФА пересмотрели свои взгляды 
на ЧМ-2026, ведь в формате «16 по 3» подобные 
развязки исключены.

Сперва в кулуарах задумались о введении 
серий пенальти на групповом этапе. Причем 
11-метровые хотели пробивать до начала игр – 
их результаты вступали бы в силу только при 
равенстве показателей у команд на финише 
первой стадии.

Затем глава отдела глобального развития 
ФИФА Арсен Венгер выступил с заявлением. 
«Мы еще не решили, какой будет формула, – 
сказал экс-тренер «Арсенала» в декабре. – Воз-
можны три варианта: 16 групп по три команды, 
12 групп по четыре, а также разделение участ-
ников на две части по 24 команды с шестью 
группами».

Утвержденный формат «12 по 4» был фаво-
ритом после заявления Венгера, поэтому его 
победа не вызывает изумления. В этом случае 

сохраняется привычная формула проведения 
групповой стадии, только добавляются четы-
ре квартета. Но пара очевидных минусов все 
равно есть.

– Сразу восемь из 12 сборных, занявших тре-
тьи места, получат путевку в 1/16 финала. Это 
снижает и цену результата игр группового эта-
па, и вероятность повторения такого интригу-
ющего финиша стадии, как в Катаре. На чемпи-
онате Европы действует похожая формула, и не 
все в восторге от нее.

– Число игр становится гигантским. При 
прежнем формате матчей было 64, а теперь – 
целых 104 за 39 дней. Конечно, для кошелька 
ФИФА, спонсоров и зрителей это отлично, но 
для футболистов – совсем нет. Добавляется ста-
дия 1/16 финала, поэтому возрастает число сту-
пеней до трофея: финалисты теперь будут про-
водить не семь матчей, а восемь. И все это на 
фоне изнуряющего клубного сезона.

КАК ИЗМЕНИТСЯ КВОТА

Оптимальным было  бы сохранить формат  
«8 по 4», который казался сбалансированным. Но 
президент ФИФА Джанни Инфантино едва ли не сра-
зу после назначения на пост стал продвигать идею 
расширения количества стран-участниц. При этом 
он же настаивал, что дополнительные места должны 
получать те конфедерации, которые не представле-
ны на мировом форуме так широко, как УЕФА. Так 
что теперь на турнире будет намного больше афри-
канских и североамериканских команд, а также га-
рантированный участник от Океании.

Разница между квотами  
на ЧМ-2022 и ЧМ-2026

Конфедерация Квота  Квота Разница 
 на ЧМ-2022* на ЧМ-2026*
Азия (АФК) 5,5 8,33 +52%
Африка (КАФ) 5 9,33 +87%
Сев.Америка (КОНКАКАФ) 3,5 6,67 +90%
Юж.Америка (КОНМЕБОЛ) 4,5 6,33 +40%
Океания (ОФК) 0,5 1,33 +167%
Европа (УЕФА) 13 16 +23%

* Включая хозяев турнира и межконтинентальные стыковые матчи

Все эти изменения – ради денег. Простое 
увеличение числа команд и матчей дает руко-
водителям мирового футбола возможность вы-
ручить намного больше. По прогнозам, на сле-
дующем чемпионате мира ФИФА заработает 
около 10 миллиардов долларов – на 30 процен-
тов больше, чем в Катаре.

ГОША ЧЕРНОВ

В АПЛ введут другой лимит 
на легионеров?
В чемпионате Англии все меньше англичан. Футбольная ассоциация бьет тревогу

Визовые правила могут быть смягчены 
в обмен на гарантии игровых 
минут для англичан

Чтобы получить рабочую визу, 
сейчас новичок из-за рубежа должен 
провести определенное число матчей 
за национальную сборную своей страны, 
причем оно варьируется в зависимости 
от места в рейтинге ФИФА

ФУТБОЛ

В 1/16 финала выйдут по две сильнейшие сборные 
из каждой из 12 групп, а также восемь лучших 
из числа занявших третьи места

По прогнозам, 
на следующем 
чемпионате мира 
ФИФА заработает 
около 10 миллиардов 
долларов – 
на 30 процентов 
больше, чем в Катаре

ФУТБОЛ // Первая лига. 24-й тур

«Рубин» – 
первый соперник 
Василенко
Главный тренер «Алании» в стартовой 
игре на новой должности встретится 
с одним из лидеров

ФИФА 
устроила новую 

революцию. 
Все ради 

денег?
Утверждена формула проведения чемпионата мира 2026 года

ФУТБОЛ // Чемпионат Англии

Президент ФИФА Джанни Инфантино Reuters
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ЛЕТОПИСЬ АКСЕЛЯ ВАРТАНЯНА // 
1983 год. Часть десятая

«Не помню, дал ли свисток, 
потому что жарко было»

10 июля участники забега пошли на вто-
рой круг. Выиграли те, кому положе-
но по ранжиру, стоящие выше в табли-

це. За небольшим исключением. Тур отметился 
большой неожиданностью и скандалом. 

В ОДНОМ ФЛАКОНЕ

Неожиданность – проигрыш чемпиона и од-
ного из лидеров, минского «Динамо», в Баку – 
1:2. Игра эта отметилась и судейским сканда-
лом. Уступив хозяевам в первом тайме, минча-
не навалились во втором всей мощью на ворота 
блестяще игравшего и не раз спасавшего Сергея 
Крамаренко. В середине тайма московский ар-
битр Олег Чиненов назначил штрафной в сто-
рону «Нефтчи», предупредив, чтобы били по 
свистку. Курненин четко исполнил стандарт, 
и арбитр показал на центр – гол.

Бакинцы бросились к судье, напомнив, удар 
произведен до свистка. «Я сам не понял, как 
я засчитал гол», – сокрушался Чиненов после 
игры. На поле гол отменил. И попал в окруже-
ние минских футболистов. Судья был непре-
клонен. Гости долго отказывались продолжать 
игру и грозились покинуть поле. Все же матч 
продолжился, и хозяева, самоотверженно от-
бив настойчивые атаки чемпиона, победный 
счет, а вместе с ним и два очка, сберегли. Исто-
рия имела продолжение.

В судейской комнате начальник минского 
«Динамо» Леонид Гарай сделал запись в прото-
коле: «Протест подаем на правильно забитый 
Ю. Курнениным гол, о чем подтверждает ин-
спектор матча Саркисов Л.А. Судья Чиненов О. 
не довел до конца игру».

В тот же вечер минчане отправились на игру 
в Тбилиси, а на следующий день, 11 июля, Эду-
ард Малофеев и Леонид Гарай из гостиницы 
«Аджария» послали Вячеславу Колоскову теле-
грамму о подаче протеста. Мотивировав при-
чину апелляции, добавили: «Протест был подан 
после игры по всей форме, перечисление взноса 
(пятисот рублей. – Прим. А.В.) гарантировано».

В тот же день судья-инспектор Лев Сарки-
сов (Сочи) отправил Колоскову докладную. Он 
изложил суть конфликта, минчан, отказавших-
ся продолжить матч, предупредил о послед-
ствиях. Малофеев обещал не уводить коман-
ду с поля, если инспектор признает правиль-
ность забитого гола. Ультиматум тренера был 
принят, и игра продолжилась. По секундоме-
ру арбитра матч был задержан на четыре ми-
нуты, инспектора – на 5 минут 33 секунды. 
В оставшееся время (цитирую Саркисова) «…
обе команды провели игру нервозно. Судья Чине-
нов потерял управление игрой, часто допускал 
ошибки, поощрял подчас грубую игру динамов-
цев Минска.  По окончании игры я долго беседо-
вал с Чиненовым, просил рассказать, чем он ру-
ководствовался, отменив свое правильное пер-
воначально решение, но ничего вразумительного 
в ответ не получил…
1. Судья Чиненов проявил либо трусость, либо 

необъективность, отменив свое правильное 
решение.

2. Отмечаю недисциплинированность команды 
«Нефтчи» Баку, динамовцев Минска и их тре-
неров.

3. Считаю необходимым обратить внимание 
на поведение ст. тренера Малофеева, кото-
рый своим поведением во время игры поощрял 
игроков, свою нервозность передавал команде. 
Стоя у бровки, окриками направлял действия 
своих игроков и демонстративно возмущал-
ся действиями судьи, что вызывало нездоро-
вые явления на трибунах» (ГАРФ. Фонд 7576, 
опись 31, дело 1306).

ПРОТЕСТ ПРИНЯЛИ… И ОТКЛОНИЛИ

Позицию СТК озвучил председатель ее, то-
варищ Болотинский. Доложив о мотивах проте-
ста, он заверил собрание: «Все документы и объ-
яснительные записки – в порядке. Минчане пере-
числили по случаю подачи протеста 500 рублей на 
расчетный счет В.О. «Союзобеспечение»… В свя-
зи с грубой ошибкой судьи Чиненова, засчитавше-
го, а затем отменившего гол (повлияв на резуль-
тат игры), а также ошибочными действиями, 
связанными с добавленным временем (не поста-
вил в известность капитана минчан), СТК соч-
ла возможным удовлетворить протест минско-
го «Динамо». «За» проголосовали восемь человек, 
«против» – четыре».

Выслушали объяснение арбитра. Ошибку 
с засчитанным и отмененным голом он при-
знал и причину объяснил. Но лучше промол-
чал бы. Нелепое объяснение не было запрото-
колировано, однако присутствующий на засе-
дании корреспондент «Советского спорта» (не 
посчитал нужным назвать свою фамилию) со-
держание передал в номере газеты от 29 июля: 
«Арбитр О. Чиненов свою грубейшую ошибку… 
объяснил тем, что на него повлияли-де неблаго-
приятные условия: высокая температура воз-
духа, духота. И поэтому он, мол, начисто забыл 
о том, что предупредил минчан, чтобы без сигна-
ла не выполняли штрафной. И только после трех-
минутного «напоминания» со стороны бакинцев 
он вспомнил о своем предупреждении». 

Вернемся в зал заседания и извинимся пе-
ред арбитром за прерванную речь. «О задерж-
ке игры на четыре минуты я предупредил, пока-
зал игроку «Динамо» И. Гуриновичу секундомер. 
По окончании игры команда «Динамо» ушла с по-
ля, не поприветствовав команду «Нефтчи», зри-
телей и судейскую бригаду».

Возникает вопрос: почему Чиненов пока-
зал секундомер Гуриновичу? Он должен был по 
существующим правилам поставить в извест-
ность капитанов обеих команд, минчанина Кур-
ненина и бакинца Курбанова.

Слово дали и представителю минской ко-
манды. Леонид Гарай опроверг Чиненова: «Су-
дья никаких сигналов, запрещающих пробить 
штрафной, не подавал, а после вмешательства 
Саркисова игра не возобновлялась девять минут, 
а прибавлено только четыре». 

Выслушав все стороны, президиум постано-
вил: «1. Чиненова за грубую ошибку дисквалифи-
цировать до конца сезона. 2. Протест, согласно 
Положению о чемпионате (пункт 19) и правилам 
игры в футбол (пункт 7), отклонить. 3. Обеим 
командам обсудить в течение десяти дней пове-
дение игроков на поле и принять строгие меры. 
4. Обратить внимание тренера «Динамо» Ма-
лофеева на необходимость соблюдать выдержку 

и спокойствие во время проведения матчей» (ци-
тата из того же архива, с теми же опознаватель-
ными знаками, но из дела 1302).    

ПЕРЕНЕСЕМСЯ В ДЕНЬ 
СЕГОДНЯШНИЙ

Пишутся эти строки во время вспышки эпи-
демии судейских проколов. В связи с отсутстви-
ем действенной вакцины конца им не видно. 
Один, сравнимый со случившимся в Баку, про-
изошел в недавнем московском матче «Спарта-
ка» с «Уралом». Ситуации схожие, но не во всем. 
Олег Чиненов, засчитав гол, затем его отменив, 
не смог объяснить причину непоследователь-
ного решения. Когда же на него нажали, создал 
шедевр: «Не помню, дал ли свисток, потому что 
жарко было». Блеск!

Почему через без малого сорок лет арбитр 
отменил правильно, без нарушений, забитый 
Соболевым гол? Потому что до того, как пробил 
спартаковец, он свистнул. Это он помнил, но от-
чего свистнул, коли закон не был нарушен? Вро-
де как сам понять не мог.

Я искренне сочувствую судьям, которые, 
комментируя судейские ляпы и не желая оби-
деть коллег, пытаются объяснить необъяснимое. 
Однако и их вынудил согласиться с обществен-
ным мнением арбитр, обслуживавший кубко-
вую встречу «Зенита» с «Динамо». Удар сзади 
по ногам в штрафной площади «Зенита», опро-
кинувший гостя наземь, видели все, кроме того 
единственного, кто обязан это видеть, – на по-
ле и после неоднократного просмотра из раз-
ных ракурсов на экране.

Количество судейских ошибок в чемпио-
нате-1983 (да и в иных), причем без техниче-
ских средств и суфлеров, ничтожно в сравнении 
с нынешними масштабами. Но в 1980-е судей-
ские органы наказывали за них строго. В 1983-м 
только в первом круге за грубые ошибки, повли-
явшие на результат матчей, на разные сроки от-
странили от обслуживания матчей первенства 
десять арбитров. Для советских чемпионатов 
репрессии рекордные. Среди пострадавших – 
один из лучших советских арбитров (всесоюз-
ной и международной категории) Валерий Бу-
тенко. Отбывал он двухмесячный срок за оши-
бочно назначенный пенальти в матче земляков, 
«Динамо» – «Торпедо», в динамовские ворота. 
Всего-то. А Чиненов получил по полной. Решили 
не привлекать его к судейству во всех лигах до 
конца года. Видимо, дали время адаптировать-
ся к разным часовым поясам и быстрее в жар-
ком климате акклиматизироваться.

Может, и российские арбитры подвержены 
колебаниям температуры? Ежели так, не сто-
ит ли (не советую, упаси бог, вслух рассуждаю) 
комиссии по назначениям помимо всего проче-
го воздерживаться от назначения метео зави си-
мых арбитров на матчи в неблагоприятные дни: 
при резком снижении (или повышении) тем-
пературы и атмосферного давления? Глядишь, 
ошибаться меньше станут.

БЕСПОРЯДКИ НА СТАДИОНЕ 
�ПАХТАКОР�

Роясь в архивной пыли, обнаружил фами-
лию еще одного начальника, в этот раз днепро-
петровского – Геннадия Жиздика. 14 июля, по-
сле матча «Пахтакор» – «Днепр», выигранно-
го гостями (1:0), он получил производственную 
травму: брошенный с трибуны стакан в голо-
ву начальника угодил. Инцидент обсуждался 
на заседании президиума футбольной федера-
ции. По давно принятому и все еще действую-
щему в то время закону, стадион «Пахтакор» за 
необеспечение порядка на трибунах и ранение 
официального лица обязаны были дисквали-
фицировать.

Футбольные законы в стране писали пра-
вильные, справедливые, все бы ничего, да изъян 
имелся один, существенный, – не всегда выпол-
нялись. Вот и сейчас, обсудив и осудив происше-
ствие на ташкентском стадионе, оставалось вы-
нести приговор. Однако советский суд, самый 
справедливый суд в мире (об этом не раз напо-
минали персонажи известных комедий), безо 
всяких на то оснований проявил гуманность. 
Привожу заключительную часть решения су-
да, прошу меня извинить, президиума Федера-

ции футбола СССР, конечно же: «Учитывая, что 
инцидент случился в Ташкенте впервые и что 
Спорткомитет Узбекской ССР сообщил о задер-
жании хулигана и наказании руководства стадио-
на, СТК сочла возможным ограничиться условной 
дисквалификацией стадиона «Пахтакор» до кон-
ца сезона. Президиум Федерации футбола СССР 
решение СТК утвердил» (ГАРФ. Там же).

Содержание закона не раз я вам излагал, 
и в нем не говорилось, что наказывать за бес-
порядки будут не сразу, а после повторения ин-
цидента. Не исключаю, что руководители совет-
ского футбола были полны решимости соблю-
дать ими же созданные законы, однако жили 
и трудились они в иной системе координат, до-
вольно специфической. Последнее слово оста-
валось за «слугами народными». Не могли ведь 
они ущемить интересы лучшей команды хлоп-
ковой республики.

О событиях на ташкентском стадионе писа-
ли в отчете об игре. Через несколько дней после 
приговора и корреспондент спортивной газеты, 
на том заседании присутствовавший, добавил 
немало любопытных деталей. Через несколько 
дней республиканские чиновники отчитались 
перед Центром, информировав о принятых ме-
рах: администрация стадиона, органы милиции 
и городские власти, размахивая кулаками после 
драки, поклялись исключить в будущем подоб-
ные безобразия.

Меры и правда эффективные. Впредь перед 
игрой и в перерывах между таймами работники 
стадиона обещали проводить разъяснительную 
работу со зрителями, зачитать выдержки из по-
становления горисполкома о правилах поведе-
ния на стадионах и в других общественных ме-
стах. Были уверены: узнав о содержании поста-
новления городских властей, люди не позволят 
себе нарушать покой граждан в общественных 
местах. Остается сожалеть, что до тех пор с по-
сетителями футбольных матчей не вели воспи-
тательной работы, и они не имели представле-
ния о том, как следует вести себя в обществен-
ных местах..

Еще прелюбопытная подробность. На засе-
дании СТК сообщили о поимке и наказании ме-
тателя стакана. Как оказалось, он был не оди-
нок, общественный порядок нарушила большая 
группа бузотеров. И народный суд Октябрьско-
го района Ташкента осудил виновных на разные 
сроки исправительно-трудо вых работ. Какие – 
не сообщалось. Огласили фамилии лишь троих 
нарушителей. Это водитель таксомоторного пар-
ка А. Кудратуллаев, рабочий строительно-мон-
тажного поезда № 733 В. Резниченко, продавец 
магазина № 9 Б. Аширов и «другие». Так в тексте.

Довольно о грустном. Что-то засиделись мы 
на разных собраниях и заседаниях. В стране ле-
то – на воздух, на солнце, на стадионы! 

СМЕНА ЛИДЕРА

Чемпион притормозил, в четырех матчах 
минчане произвели трех близнецов, с одина-
ковым счетом (1:1) разделили очки с обитате-
лями нижней части таблицы: в Харькове и до-
ма – с ЦСКА и «Торпедо». Тут же его лидерское 
место занял, кто бы мог подумать, «Днепр». Вел 
себя скромно, среди открыто резвившихся на 
виду у почтенной публики замечен не был, в на-
родной гуще тусовался, не высовывался. Пото-
му никто, подводя итоги первого круга, его не 
упоминал. Но как только совершил небольшой 
рывок (три победы кряду), из недр турнирных 
поднялся на шестую ступеньку.

Приученные к сюрпризам, не сомневались: 
перебесится – угомонится. А «Днепр» успока-
иваться не думал, аккуратно штамповал очки 
и выдал на-гора добычу огромную, масшта-
ба Алексея Стаханова. К 20 августа в 12 матчах 
сделал одну ничью, остальные выиграл. Набрав 
23 очка из 24 возможных, с максимальной скоро-
стью промчался по трассе и, как только зачихал 
минский динамовский мотор, с ветерком про-
несся мимо чемпиона и подтянувшегося к нему 
«Спартака». Таблица приняла нормальный вид: 
в тройке – два прошлогодних медалиста.

�БУРНО МЧИТ �ДНЕПР� СВОИ ВОДЫ�

О новом лидере, нежданном, невесть отку-
да возникшем, заговорили хором, когда серию, 

никому в том сезоне не подвластную, офор-
мил. «Безусловно, событием стало появление 
на верхних строках «Днепра». Хотя бы потому, 
что за все годы выступлений в высшей лиге дне-
пропетровцам ни разу не удавалось подняться 
на такую высоту. Удержатся ли они там – дру-
гой вопрос», – писал Сергей Кружков в футболь-
но-хоккейном еженедельнике (№ 32). Отметил 
журналист результативность новоявленного ли-
дера, забившего 39 мячей, разнообразие атак... 
Воздал должное и вратарю Сергею Краковскому. 
Отразив пенальти на последней минуте матча 
в Кутаиси, он сохранил команде два очка.

Попытался объяснить резкое восхождение 
«Днепра» по турнирной тропе Александр Се-
видов: «Появление «Днепра» среди лидеров, на 
мой взгляд, неслучайно. Команда идет тем же 
путем, каким вышло на передовые позиции мин-
ское «Динамо»…. Можно уже говорить о том, 
что «Днепр» играет в хороший футбол, дей-
ствуя в острокомбинационном, атакующем 
стиле, похожем на тот, в который играют мо-
сковский «Спартак» и минское «Динамо». Видно, 
что в команде поощряются действия нестан-
дартные, разнообразные, творчество в игре, 
что очень важно, поскольку еще недавно наш 
футбол страдал от излишней запрограммиро-
ванности и шаблона.

И, конечно же, надо отметить хороший пси-
хологический настрой «Днепра». С каким жела-
нием, с каким подъемом действуют все игроки! 
Эти качества, кстати, в современном футболе 
выходят теперь на передний план» («Советский 
спорт» от 12 августа).

В обзоре августовских матчей в той же спор-
тивной газете «окунулся» в воды «Днепра» из-
вестный журналист Юрий Ваньят. Умело избе-
жав анализа игры и достоинств нового лидера, 
«самой модной, – по выражению обозревате-
ля, – ныне команды», Ваньят использовал об-
разное сравнение: «Теперь вот «Днепр» мчит 
свои воды бурно, и о его пороги разбиваются мно-
гие именитые команды».  

Время шло, а «Днепр» все еще удерживал за-
нятую высоту. Тогда и возникло предположение, 
что так и до золотых медалей добраться смо-
жет. Первым выразил его 28 августа в футболь-
но-хоккейном еженедельнике  живо на события 
реагирующий Валерий Винокуров: «Независимо 
от того, на какой строке в таблице завершит 
эта команда сезон (кстати, почему бы днепропе-
тровцам в сложившейся ситуации не замахнуть-
ся на самую верхнюю?), главной задачей «Днепра» 
на ближайший сезон-два станет сохранение со-
става-83 и приобретение ее игроками зрелости – 
житейской и спортивной».  

ИЗМЕНЕНИЯ В КАЛЕНДАРЕ И… 
В �СПАРТАКЕ�

Прежде чем представить вашему вниманию 
«коллективный портрет», написанный участни-
ками турнира к исходу лета, расскажу об объяв-
ленном в середине августа переносе ряда ка-
лендарных матчей. Отклонение от намечен-
ного графика имеет многолетнюю традицию 
и воспринималось общественностью с пони-
манием, как явление неизбежное, без которого 
чемпионат нельзя было считать полноценным. 
Официальное объяснение звучало так: «В связи 
с проведением ряда международных матчей». 
Изменили сроки семи матчей. В пяти – встречи 
переносились на один день в ту или иную сто-
роны. Одну игру сдвинули на 36 дней, а встречу 
динамовцев Москвы и Тбилиси – почти на два 
с половиной месяца – с 21 августа на 1 ноября.

Примерно в это же время произошли изме-
нения и в составе другого претендента на золо-
то – «Спартака». В августе разрешили наконец 
Александру Бубнову выступить за «Спартак». 
В преддверии сезона нешуточная борьба раз-
вернулась за Александра, выступавшего пре-
жде за «Динамо» и просившего зачислить его 
в спартаковскую команду. Динамовцы отреа-
гировали на просьбу футболиста болезненно 
и на собрании команды дисквалифицировали 
его. Эту бурную историю, разворачивалась она 
в закрытом помещении, вдали от любопытству-
ющих глаз, я изложил в «СЭ» от 24.11.22. Спар-
таковцы, не без осложнений, своего добились, 
и Бубнов вышел на поле в красно-белой фут-
болке на 74-й минуте московского матча про-
тив «Черноморца», когда хозяева вели – 2:0. Но-

га его для новой команды оказалась счастливой, 
в оставшиеся четверть часа Гаврилов, забив еще 
два гола, оформил хет-трик – 4:0. «Спартак» 
разбил одесских моряков, которые четырьмя 
днями ранее с таким же счетом нокаутирова-
ли «Динамо».

С приходом Бубнова стабилизировалась игра 
в обороне, не отличавшейся прежде надежно-
стью: в 17 играх первого круга команда про-
пустила 16 мячей, с приходом Александра в 11 
следующих – всего один. Дело, естественно, не 
в одном футболисте. И все же, когда крепок тыл, 
команда играет увереннее. Так или иначе, Буб-
нов стал счастливым талисманом, оберегом. 
И «Спартак» бросился в погоню за лидерами. 
Небезуспешную. Он и внес интригу в нестан-
дартно складывающийся турнир, державший 
в напряжении миллионы болельщиков до са-
мого последнего дня.

ОТСУТСТВИЕ ИНФОРМАЦИИ 
ПОРОЖДАЕТ СЛУХИ

В обороне спартаковской где-то прибыло, 
где-то и убыло. Капитан «Спартака», человек 
в команде авторитетный, сыграл во всех 17 мат-
чах первого круга, а во втором исчез с радаров. 
В чем дело? В упомянутом обзоре Ваньята ска-
зано следующее: «Порой даже огромный жиз-
ненный опыт одного руководителя и тренерский 
класс другого не могут локализовать вечный кон-
фликт «спортсмен – тренер», как это случилось 
в «Спартаке» с недавним капитаном О. Роман-
цевым». 

Не будучи посвящен в детали, я не вправе 
комментировать случившееся. Просто конста-
тирую факт. Отсутствие официальной инфор-
мации создает благоприятную почву для слу-
хов. Роилось их много. Чтобы как-то успокоить 
взбудораженную общественность, «Советская 
Россия» (от 6 сентября) под рубрикой «Коман-
да – трибуна» опубликовала заметку своего 
корреспондента С. Костерина «Объяснение со 
«Спартаком».

Автор не скрывал, что исчезновение капи-
тана из команды обросло разного рода домыс-
лами и слухами, один нелепее другого. Журна-
лист их решительно отмел, как и возможность 
конфликта между тренером и футболистом, 
о котором прямым текстом сообщил Юрий Ва-
ньят. В заметке описывалась встреча команды 
с болельщиками 4 сентября на Западной три-
буне «Лужников». На ней присутствовали спар-
таковские руководители и футболисты, среди 
которых не было травмированного Родионо-
ва и самого Романцева. Из множества вопросов 
любителей футбола выделю один, касающийся 
затронутой темы: 

– Прошу рассказать о конфликте с Олегом 
Романцевым.

– Конфликта нет, – ответил Николай Старо-
стин. – Олег Романцев в штате команды. Но вот 
играть полноценно он не может, у него послед-
ствия тяжелой травмы – разрыв ахиллесовых 
сухожилий. Сейчас Олег консультируется с хи-
рургами. Надо делать сложную операцию. И он 
еще не решился на нее. Романцев сейчас пе-
ред большим жизненным выбором… И он дол-
жен серьезно подумать – сделать ли операцию 
и продолжать играть, либо перейти на тренер-
скую работу.

При большом уважении к «патриарху» вы-
нужден опровергнуть заявление Николая Пе-
тровича. Конфликт действительно имел место. 
Возник он после поражения в белорусской сто-
лице в поезде Минск – Москва. О причине фут-
болисты говорили много позже подробно и раз-
ное. Имеется свидетельства и Олега Ивановича. 
Обвиненный Бесковым чуть ли не в сдаче мат-
ча динамовцам Минска, он вынужден был по-
кинуть команду. Романцев рассказывал о кон-
фликте корректно, никого ни в чем не упре-
кал. Считая, что неспособен играть на прежнем 
уровне, подал в отставку. По иным источникам – 
был отчислен. Не суть важно. Матч в Минске 
оказался для спартаковского капитана послед-
ним.

Лето клонилось к закату, как и очередной 
наш рассказ о ситуации в чемпионате. Необыч-
ном, нестандартном, гораздом на сюрпризы. Со 
временем положение в таблице более или менее 
стабилизировалось, долго остававшийся непри-
вычным его вид, как и исход некоторых матчей, 
которые не так давно отнесли бы к закономер-
ным, летом 1983-го воспринимали как большую 
неожиданность и даже сенсацию. Кто бы уди-
вился победе тбилисцев (3:1) или завсегдатаев 
высшей лиги бакинцев (3:0) над «зеленым» но-
вичком – «Жальгирисом»? Да никто.

Но в данной конкретной ситуации резуль-
таты двух только что упомянутых матчей фут-
больный люд, как минимум, удивили, а кто-то 
счел их если не сенсационными, так неожидан-
ными. А как иначе, если две кавказские коман-
ды, боровшиеся за выживание, убедительно 
обыграли не кого-нибудь, а победителя перво-
го круга, который никогда до того не пропускал 
три гола и только раз забили ему два.

А крупную победу перешедшего в наступле-
ние ЦСКА (4:1) над сдавшими передовые по-
зиции киевлянами или разгром «Спартаком» 
тбилисцев (5:1), которые давно не испытыва-
ли такого унижения, но успели приучить к уча-
стившимся неудачам (проигрыш «Спартаку» 
стал 13-м в турнире), посчитали закономер-
ными, ну разве что счет больно уж великова-
тым получился.

Вот и габаритной победе на исходе лета 
(29 августа) московского «Торпедо» над «Дне-
пром» (3:0) в прежние годы вряд ли придали бы 
большое значение: чему удивляться, дело жи-
тейское. Но когда команда из массовки разгро-
мила разыгравшегося не на шутку лидера и пре-
рвала долгую беспроигрышную и рекордную 
в сезоне восьмиматчевую победную серию, об-
щество оказалось в ступоре. Выйдя из оцепене-
ния, любители острых ощущений руки потира-
ли, глаза у них заблестели. Еще бы, температура 
турнирная устремилась к максимальной отмет-
ке. Да, «Днепр» оставался лидером, но бросив-
шийся в погоню за ним «Спартак» в случае успе-
ха в отложенном матче его догонял. И это перед 
восемью последними турами.

Все решится осенью, когда урожай собира-
ют, цыпляток считают и чемпионы футболь-
ные в стране рождаются. Ох и жарко будет в эту 
мерзопакостную, слякотную пору на наших фут-
больных полях. Ни дождя, ни слякоти не заме-
тим. Это я вам обещаю.

4 мая 1983 года. Москва. Лужники. «Спартак» – «Зенит» – 3:0. Защитник красно-белых Олег Романцев  Сергей Колганов
против полузащитника Николая Ларионова. Для капитана москвичей сезон-1983 стал последним в карьере игрока
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К Олегу Яровинскому мы соби-
рались давно. Жевали бы сопли 
еще год – но вот ознакомились 

в очередном его интервью с волную-
щей историей:

«Алекс Фергюсон рассказывал, как 
однажды ужинал с представителями 
ПСВ. Говорит: «Чопорные голландцы 
сели и начали обсуждать природу, по-
году. Мне стало скучно. И тут вспоми-
наю, что когда-то хотел купить в «МЮ» 
вратаря из ПСВ. Ну и выдаю: «Голкипер 
был нормальный, фамилия, к сожале-
нию, в памяти не отложилась. Но ка-
кая же у него была жена! Просто огонь. 
Я сразу обратил внимание на ее огром-
ную грудь!» Фергюсон думал, что раз-
бавит обстановку. Но видит, что ре-
бята из совета директоров ПСВ мол-
чат, не смеются. Внезапно один из них 
произносит: «Сэр Алекс, этим врата-
рем был я».

Рассказ сложил нас пополам. Поня-
ли – к человеку, имеющему за душой 
такие истории, надо торопиться. Чтобы 
не достались кому-то другому.

ОТЧЕСТВО

– Как раз сегодня мы изучали стра-
ничку вашей сестры Ольги в соцсетях.

– (Настороженно.) Да. У меня есть 
сестра. Что она написала?

– Изумительный текст про вашего 
отца. Мы так понимаем – он грек?

– Да никакой он не грек – самый что 
ни на есть русский дядька! Хотя моя ба-
бушка – дочка терской казачки и буря-
та. Ее мама вышла замуж за профессо-
ра Санкт-Петербургского университета 
Хрисанфа Федоровича Кетова. Кото-
рый был в самаркандской ссылке. В его 
честь назвали моего отца. Сколько лет 
мы бьемся с этим отчеством! Сколько 
ошибок в документах!

– Папа давно умер?
– Да, совсем молодым. Рак легких.
– Судя по фотографиям, сходство у вас 

невероятное.
– Да, смотрю на снимки и  могу 

представить, как буду выглядеть через 
несколько лет. Дед с лысиной, отец то-
же. Но пока остатки прически сохра-
няю.

– Если что – Леонид Викторович под-
скажет, как разобраться с этой пробле-
мой.

– Ага, пойду по стопам Слуцкого 
и Веретенникова!

– Веретенников тоже что-то нарастил?
– В жизни не забуду, как увидел их 

сразу после операции. Волосы они пе-
ресаживали между сборами. Мы раз-
летались на три дня. Приезжаю и пер-
вым делом кидаюсь искать: где Олег 
Александрович? Где Леонид Викторо-
вич? Нет!

– Где ж они?
– Сидят по номерам. Отвечают: 

«Мы не выйдем». Я уж топтался по 
коридору, стучался к каждому. Пер-
вым сломался Веретенников. Вышел 
в бейсболке. Говорю: «Снимай, хочу 
на тебя посмотреть». Вздохнул, снял. 
Так-то у Веретенникова вид интелли-
гентный, эталон советского спортсме-
на. Стать, внешность… А здесь передо 
мной стоял какой-то уголовный эле-
мент! С огромным носом, буграми на 
голове. Да и Слуцкий не лучше. Зрели-
ще не для слабаков.

– Как-то мы упустили момент. Разве 
Веретенников лысел?

– Вот и мне не казалось. У нас в «Ру-
бине» было два забавных всплеска. 
Первый – внезапно в Турции реши-
ли лечь на пересадку волос. Там Мек-
ка в этом смысле.

– А второй?
– Наш тренер вратарей Сергей Козко 

предложил – а не вернуть ли всем сто-
процентное зрение? Провел большую 
исследовательскую работу. В итоге сам 
не пошел, а мы с доктором Михаилом 
Бутовским глаза прооперировали. Хотя 
«минус» у нас был минимальный.

– Тоже в Турции?
– Нет, в Казани. Вот такой был кол-

лектив: какая-то идея забрасывается – 
и все начинает бурлить. Реализуем!

– Вас легко увлечь в авантюры?
– Проще простого. Мы с доктором 

не жалеем. А Козко до сих пор собира-
ется с мыслями.

– Один из нас прошел через такое 
испытание. Довольно страшно.

– Я  тоже труханул! Ты лежишь, 
подъезжает какой-то аппарат, начи-
нается обратный отсчет на английском 
языке… Вдруг что-то врезается в глаз – 
и ты слепнешь! После операции отпра-
вился с детьми на хоккей. Вот это была 
ошибка ошибок.

– Что такое?
– Я рыдал все три периода. Почти 

ничего не видел. Любой громкий звук 
убивал. Дети были счастливы – а  я 
в слезах. Словно от горя!

– В футбольном мире все друг друга 
называют по отчеству. Вас тоже?

– Меня по отчеству звал Гончарен-
ко, когда еще работал ассистентом 
в ЦСКА. Он и Овчинников активно это 
пропагандировали. Им казалось – за-
бавно. А-а, еще Леша Березуцкий в раз-
ных вариациях пытался использовать 
мое отчество. Все! Остальные обходят-
ся именем.

– Даже юниоры избегают обращения 
«Хрисанфович»?

– Молодые футболисты «Рубина» 
пытались что-то выговорить, кряхте-
ли – но все равно сползали на «Олег»…

ДЗЮБА

– Третий месяц вы без работы. Угне-
тает?

– Нет! Абсолютно! Я в 2003-м при-
шел в «Торпедо-Металлург» – с тех пор 
без дела не сидел. Все время уходил на 
какое-то новое место. Единственное, 
между «Халлом» и «Витессом» случил-
ся месячный перерыв. Да и то было яс-
но, что скоро в Голландию. Может, сей-
час и не нужно никуда спешить. Стоит 
взять паузу, осмотреться.

– Найдутся слова для людей, которые 
с наслаждением обещают Слуцкому, что 
просидит без работы долго и вообще пре-
вратился в аниматора?

– На мой взгляд, анимационная де-
ятельность только на пользу футболу. 
Не забывайте – это хорошо монетизи-
руется!

– В самом деле?
– Разумеется. В Волгограде Слуцкий 

содержит школу, построил стадион. На-
до уважать, что у него все получает-
ся! А не говорить, что стал каким-то 
«аниматором», «веселит народ»… Меж-
ду прочим, комедийные роли – самые 
сложные. Знаете, как тяжело демон-
стрировать перед камерой чувство 
юмора?

– Догадываемся.
– Большинство людей в такой мо-

мент теряются. А Слуцкий в поряд-
ке. Уровень самоиронии высочайший. 
Причем футболистов его жизнерадост-
ность в иллюзии не вводит. Он очень 
жесткий в работе! Скорее диктатор!

– Если Леонид Викторович для вас 
человек номер один в футболе по чувству 
юмора – кто номер два и три?

– Я бы первое место Слуцкому не 
отдавал!

– Вот это новость.
– Считаю, за первое с ним поборол-

ся бы Дзюба. Сто процентов! Потом – 
безусловно! – Олег Иванов. Ну и Вася 
Березуцкий.

– Василий лишь четвертый?
– Да. Потому что Вася – и мы с ним 

в этом похожи! – много говорит. Ква-
литет юмора теряется.

– Берет количеством?
– Вот именно. Мы с ним бомбим 

по площадям. Иногда мелькнет что-
то хорошее. Поэтому Дзюба с Ивано-
вым впереди.

– Артем, конечно, король. Но про 
такую сторону Олега не знали.

– С Ивановым я познакомился еще 
в «Крыльях». В 2008-м. Вот тогда он 
искрил – невероятно тонкое чувство 
юмора! А Дзюба в прошлом году под-
держивал форму в «Рубине». Приеха-
ли к нему какие-то знакомые актеры 
из Петербурга. Путешествовали на те-
плоходе – ну и высадились в Казани. 
А актеры-то всегда в образе – даже ког-
да в ресторане сидят…

– Нам ли этого не знать.
– Там мы и встретились. Дзюба при-

шел в приподнятом настроении. С со-
бой позвал Слуцкого, Бутовского и ме-
ня. Сели – и Артем воцарился за сто-
лом! Угорал над нами, над актерами. Те 
думали, что дадут представление. А по-
пали на антрепризный спектакль Дзю-
бы. Просто бенефис одного артиста.

– Дзюба – хороший человек?
– Да-а! Очень!
– Был повод убедиться?
– Это на уровне ощущений. Обща-

ешься с человеком – и все чувствуешь. 
Не скажу, что мы с Дзюбой прямо дру-
зья. Вот со Слуцким они действитель-
но дружат. А мы – приятели.

МАРАДОНА

– Нам все стало понятно с  Леони-
дом Викторовичем, когда узнали исто-
рию про часы Graham. Каждому в ЦСКА 
вручил после первого чемпионства. Вам 
достались?

– Конечно.
– Носите?
– Какое-то время носил. Сейчас 

у меня только спортивные, для рабо-
ты. Те в сейфе лежат. Очень памятный 
подарок.

– Что дарил Слуцкий вам, уже выясни-
ли. А что вы ему на 50-летие – при вашей-
то фантазии?

– Вместе с его агентом Кристианом 
Эмиле и Мишей Бутовским купили на 
аукционе игровую футболку Марадо-
ны. Аутентичную, «подтвержденную». 
Красиво упаковали, сделали рамочку. 
Еще сняли небольшой фильм в Неапо-
ле. Тогда был ковид, проехать невоз-
можно – но кое-что из знаковых мест 
подснять удалось. Здесь Марадона жил, 
там обедал… Даже с дрона снимали! 
Сначала все смотрели это кино – а по-
том вынесли майку.

– Майка «Наполи»?
– Нет, сборной. Очень старались, но 

футболку «Наполи» не нашли.
– Наверное, счет на десятки тысяч 

долларов?
– Нет-нет. Что-то около девяти ты-

сяч евро. Это ж с рядовой игры, а не ка-
кая-то особенная. В которой забивал 
англичанам, например.

– Та тоже побывала на аукционе. Ушла 
за колоссальные деньги. Где искать такие 
раритеты?

– В Британии целая индустрия. Лю-
ди обмениваются, продают, покупа-
ют… Проводятся громадные аукцио-
ны. Можешь приобрести хоть бутсы, 
хоть майки.

– Вы присматривались к этим аукци-
онам. Что поразило?

– Там отдельный блок – торговля 
наклейками. Вы не представляете, за 
какие деньги они уходят!

– Panini?
– Да. Всех годов. Фирма-то суще-

ствует с 1961-го. Каких только нет! 
Вот дошло до лота «Наклейки с ошиб-
кой». Думаю: на фиг это кому-то нуж-
но?! А люди вываливали баснословные 
деньги – взрослые, серьезные мужики!

– Кто стал жертвой ошибки?
– Что-то было связано со сборной 

Голландии на Евро-1996. То ли два 
Блинда, то ли два Клюйверта. Весь этот 
торг очень странно смотрелся.

– Кто произнес: «Давайте купим Слуц-
кому майку Марадоны»?

– Я!
– Почему?
– Потому что точно знаю: Марадо-

на – его кумир. С детства!

ВЫЛЕТ

– В истории с вылетом «Рубина» хоть 
что-то осталось для вас загадкой?

– К сожалению, нет. Ситуация была 
прогнозируемая. Внутри мы понима-
ли, что в большой опасности. Можем 
вот-вот покатиться…

– Из-за исхода легионеров?
– Исход повлиял на качественные 

показатели – это ясно. Но и эмоцио-
нально команда теряет важную часть! 
Ребята еще не ушли, только собирают-
ся, но ты уже чувствуешь, что попал 
в замес.

– Вы говорили: «У меня никогда не 
бывает плохого настроения». Так рас-
скажите про вылет  – это для вас боль 
навсегда? Или страницу быстро пере-
вернули?

– Вот если бы мы провалились без 
внешнего ****** – был бы шок. Но я-то 
понимаю, из-за чего все случилось. 
Мы еще в марте с Саймановым крича-
ли: «Катастрофа!» Детали он изложил 
на своей пресс-конференции. Не хо-

чу повторяться. А то выглядит, будто 
оправдываюсь. Но это точно не «боль 
навсегда».

– Слуцкий наутро пошел гулять 
с  сыном. Как следующий день прове-
ли вы?

– Я  полетел в  Москву, были 
какие-то дела. Вечером с друзьями 
выпивал. Не то что заливал тоску – 
просто хотелось отвлечься. Очень 
помогло то, что незадолго до этого 
встречался с ребятами, которые вер-
нулись с фронта. Слушал их и пони-
мал: вот где настоящая трагедия. Что 
уж футбол…

– Вы поняли, что прощаетесь с РПЛ, 
в тот самый момент, когда вылетели? Или 
чуть раньше?

– Немножко раньше. Когда на тре-
нировку пришло пять человек. Осталь-
ные – кто сломан, кто хромой… Ты по-
нимаешь: это все. Я больше скажу! Да-
же если бы с «Уфой» спаслись, в стыках 
против «Оренбурга» нам было бы без-
умно тяжело. Там крепкая команда, 
а мы на ободах. У нас Мусаев выходил 
на поле с надрывом крестообразной 
связки!

– Кто еще в  той ситуации поразил 
мужеством?

– Абильдгор. Бился как лев. Пре-
красно понимая, что он-то в Европе 
спокойно трудоустроится. Позже ко-
манды, которые его звали, предлагали 
Оливеру приостановить контракт. А он 
ждал до последних дней трансферного 
окна, чтобы его все-таки купили и «Ру-
бин» что-то получил. Вот как относил-
ся к клубу!

– Удивительно.
– Не то слово! Тальби тоже никуда 

не уехал, сражался до последнего.
– Со знаком минус кто-то себя про-

явил?
– Уремович! Сбежал накануне мат-

ча с ЦСКА. Еще Бегич рассказывал, как 
ему здесь страшно. А после спокойно 
вернулся в «Урал». Но Уремович – са-
мый яркий случай.

– Просто собрал вещи и уехал?
– Пришел, произнес: «Я  ухожу». 

Все. Поставил перед фактом. Оказал-
ся в «Шеффилде». Если Дрейер, Хак-
шабанович, Хван Ин Бом находились 
под жесточайшим давлением из сво-
их стран, то у Уремовича такого не бы-
ло. Но решил воспользоваться случа-
ем и свалить.

– Как выглядело это давление?
– С  24 февраля родители посто-

янно названивали, сотрудники по-
сольств, какие-то представители 

властей: «Срочно собирайте чемода-
ны, вы в опасности!» Наши-то впали 
в ступор! Сидели и вращали глазами. 
Что говорить про иностранцев? Насто-
ящая истерика.

– Абильдгора в  конце концов про-
дали?

– Нет. По согласованию с клубом 
приостановил контракт. За два дня до 
закрытия окна. Надеюсь, новое руко-
водство «Рубина» выполнит перед Оли-
вером финансовые обязательства.

– Ему остались должны?
– Да. Вот Абильдгор точно не заслу-

жил камня вслед. Пример для любого.
– За других легионеров удалось что-

то получить?
– По Дрейеру и Тальби вышли с ми-

нимальными потерями. Хакшабанови-
ча продали за маленькие деньги. Но да-
же два миллиона евро в той ситуации 
за иностранца – великий успех! Помог-
ли юристы Миша Прокопец и Юра Зай-
цев.

ХВИЧА

– За Кварацхелию хоть что-то пере-
пало?

– Не знаю.
– Он уходил не так, как Уремович?
– Хвича с самого начала сказал, что 

ему надо уезжать. Очень сложная ситу-
ация дома. Поступил по-человечески – 
предупредил заранее.

– Слуцкий говорил, в Грузии били окна 
Кварацхелии-старшему, машину спалили.

– Да, все было. Когда сожгли автомо-
биль, Хвича пришел и честно об этом 
рассказал.

– Случай с Хвичей, который вспомни-
те спустя десятки лет?

– Первый сбор с «Рубином». Вы-
хожу на тренировку, смотрю на Хви-
чу – и понимаю: вот это игрочище! Бы-
стрый, резкий, супердриблинг. Челюсть 
падала от его фокусов.

– Никто и никогда не ошеломлял таким 
первым впечатлением?

– В «Рубине» – Хван Ин Бом. Только 
начали тренироваться – сразу оглуши-
тельное: о-па! Ничего себе! На ЧМ-2022 
человек показал, что может играть на 
самом высоком уровне. А в «Витессе» 
Чарли Мусонда потряс.

– Чем?
– Космический уровень по сравне-

нию с остальными игроками. Арендо-
вали парня у «Челси». К сожалению, по-
лучил тяжелую травму в межсезонье. 
Задний «крест». До сих пор лечится. Да-
же Мартин Эдегор на его фоне выгля-
дел просто сильным футболистом. Но 
не космическим.

– Ну и ну.

– Было понятно, что Мартин заи-
грает на топовом уровне. Но нужно 
немного подождать. Почему у него со 
Слуцким настолько теплые отноше-
ния? Потому что тот его как футбо-
листа «собрал»! В  эмоциональном 
смысле! Про Мусонду вы и не слыша-
ли – а Эдегор сегодня капитан и лидер 
«Арсенала».

– Люди из «Шахтера» вспоминают: 
Генрих Мхитарян в те времена был тихий 
и замкнутый. Сидел на базе. Каким был 
Хвича у вас?

– Когда он с мячом – это самый 
счастливый человек на свете! Как ре-
бенок. Обожает играть в футбол. Вот 
в его-то перспективах я не сомневал-
ся. Хвичу не деньги манят.

– Режимистый?
– Да. Но не в этом дело. Его невоз-

можно испортить славой, бабками.
– На днях мелькнула информация, 

что «ПСЖ» летом готов выкупить Хвичу 
за 180 миллионов евро. Объективная его 
цена на данный момент?

– Миллионов 60–70. Ну, 80. Не боль-
ше.

– Всего?! Да «Челси» за Мудрика 
отвалил сто!

– Это не показатель. Думаю, на пер-
вый план в трансфере Мудрика вышла 
политика. Желание англичан поддер-
жать Украину. Был бы парень гражда-
нином другой страны, «Челси» запла-
тил бы намного меньше.

– Для себя как объясняете – почему 
до «Наполи» никто Хвичу не купил?

– Когда ФИФА и УЕФА ограбили на-
шу страну, продать такого футболиста 
стало нереально. Все хотели бесплатно 
его заполучить.

– Годом раньше могли продать?
– Никто не пришел с готовым пред-

ложением!
– Но почему?
– На футболистов такого уровня 

смотрят, когда те играют в маленьких 
командах Англии, Германии, Италии. 
Из России почти не берут. Сами види-
те – трансферов от нас в большие клу-
бы раз-два и обчелся.

СЛУЦКИЙ

– Про Слуцкого говорят  – «обидчи-
вый». В самом деле?

– Я бы не сказал. В последние годы 
в футбольной тусовке очень популярны 
настольные игры. Какие страсти кипят 
за столом, мама не горюй! Кому-то со 
стороны может показаться, что сейчас 
люди поубивают друг друга. Настрой 
действительно у всех серьезный, пото-
му что профессиональные спортсмены 
и тренеры, даже играя в крестики-но-
лики, хотят победить. Это уже в кро-
ви. Но игра заканчивается – ни ссор, ни 
обид. Поржали и забыли.

– Вы к чему?
– Как-то большущей компанией, 

включая Слуцкого, играли в «Экиво-
ки». С нами был старый товарищ. Не 
из мира футбола, тихий, скромный 
человек, приятный в общении. Но так 
пропитался нашей огненной атмос-
ферой, что, обыграв на последних се-
кундах команду Леонида Викторови-
ча, вскочил, бросил ему в лицо кар-
точки и крикнул: «На, сука!» Слуцкий 
не обиделся! Наоборот, смеялся гром-
че всех.

– Многие до сих пор упрекают Лео-
нида Викторовича в том, что не отстоял 
своего ассистента Шустикова, когда того 
убирали из ЦСКА.

– Поверьте, те, кто знает ситуацию 
изнутри, Слуцкого не осуждают. Я-то 
с Серегой еще в «Москве» работал. Его 
сгубил алкоголь. И решение об уволь-
нении Шустикова из ЦСКА принимал 
не только Леонид Викторович.

– Со стороны кажется, что за послед-
ние годы он стал жестче, циничнее. 
Согласны?

– Нет! Слуцкий времен ЦСКА был 
гораздо циничнее, чем сейчас, когда 
у него появились дополнительные сти-
мулы.

– Какие же?
– Развитие игроков. Думаю, сегодня 

для него это важнее титулов. Посколь-
ку завоевать их что с «Витессом», что 
с «Рубином» практически нереально. 
Нет-нет, с возрастом Леонид Викторо-
вич стал менее циничным. Более че-
ловечным.

– В чем?
– Закрывает глаза на какие-то ню-

ансы, которые раньше бы не простил. 
Взять хотя бы ошибки игроков на фут-
больном поле. В ЦСКА с этим было 
сложно. Там сами ребята ошибок не 
прощали – ни себе, ни другим. Пото-
му что перед клубом всегда стояла од-
на цель – первое место. А когда говорят, 
что Слуцкий теперь постоянно руга-
ется с судьями… Да он просто пыта-
ется подсветить негативные момен-
ты, которые объективно мешают фут-
болу. Правда, иногда бывает слишком 
эмоционален.
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Олег Яровинский 
Родился 12 декабря 1981 года в Москве.
Работал скаутом в ФК «Москва», спортивным ди-

ректором «Крыльев Советов», начальником 
селекционного отдела и спортивным дирек-
тором в ЦСКА, ассистентом главного тренера 
в «Халл Сити» (Англия) и «Витессе» (Нидер-
ланды). С декабря 2019 года по январь 2023 
года – спортивный директор «Рубина».

Думаю, на первый план в трансфере 
Мудрика вышла политика. Желание 
англичан поддержать Украину. Был бы 
парень гражданином другой страны, 
«Челси» заплатил бы намного меньше.

Слуцкий, сменив в «Москве» Петракова, 
пытался бороться с внутрикомандным 
пьянством, но искоренить алкогольные 
традиции было очень тяжело.

Гинер отходчивый. 
Накричит, а минут 
через десять уже 
спокойно 
общается.

Олег Яровинский: 
«Тяжело собирать 
выбитые зубы 
сломанными 
руками», –  
сказал Гинер»
Интервью бывшего спортивного директора 
ЦСКА и «Рубина»

ФК «Рубин»
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– За последнее время – самый памят-

ный разговор с  кем-то из российских 
арбитров?

– Вот приезжал к нам в «Рубин» 
с лекцией Николай Левников. Фигура! 
Все четко, прозрачно, системно. Осо-
бенно на фоне венгерского товарища.

– Вы о Кашшаи?
– Ну да. Он тоже был у нас. Впечат-

ление удручающее. Фантик! Если ты 
руководитель судейского департамен-
та, нельзя мямлить, прибегать к рас-
плывчатым формулировкам, ссылаться 
на какие-то «серые зоны»… Ты обязан 
все разложить по полочкам. Сказать: 
«Да, есть рекомендации ФИФА и УЕФА, 
но у нас модель судейства вот такая. 
Работаем по таким трактовкам». Ло-
гично?

– Вполне.
– А Кашшаи… Складывалось ощу-

щение, что Попкину он говорил одно, 
Жопкину другое. Если бы я был арби-
тром, то после его семинаров, посвя-
щенных новым правилам, у меня бы 
взорвался мозг. Ну ничего не понятно!

ДРАКА

– Любой селекционер хоть раз, да про-
калывался на здоровье игрока. На зама-
скированных проблемах. Вы тоже?

– Мы сильно рисковали, когда взя-
ли в «Витесс» Хилари Гонга – молодого 
форварда из Нигерии. Очень интерес-
ный малый, скорость феноменальная.

– В чем же риск?
– Понимали, что в любой момент 

может травмироваться. Так и получи-
лось. Он настолько быстрый, что суста-
вы и связки с этой скоростью не справ-
ляются. А в «Рубине» с Рамиресом бы-
ла история.

– Вы о защитнике «Краснодара»?
– Нет, о нападающем Эрике Рами-

ресе, лучшем бомбардире чемпиона-
та Словакии. Два года назад мы с ним 
уже обо всем договорились. Но парень 
внезапно провалил медосмотр. Врачи 
«Рубина» выявили серьезные пробле-
мы с хрящом в коленном суставе. При 
повторном обследовании в другой кли-
нике диагноз подтвердился.

– Прооперировали?
– Понятия не имею. Мы сразу свер-

нули переговоры, а Рамирес перешел 
в киевское «Динамо».

– Самый жесткий селекционный урок, 
который вы получили на первых порах?

– Румын Кристиан Тудор. Помни-
те такого?

– Еще бы! Алкоголик, наркоман. Умер 
в 30 лет от цирроза печени.

– Мы смотрели на Тудора в «Ала-
нии» и восхищались. Суперфорвард! На 
поле умеет все! Перебрался в «Москву», 
и выяснилось, что он ленивый, пью-
щий, склонен к лишнему весу…

– На наркотики-то где подсел?
– Точно не в  «Москве». Там был 

только алкоголь. Вообще в той коман-
де поддавали практически все. Но Ту-
дор выделялся даже на этом фоне.

– Слуцкий рассказывал нам про 
защитника Годунка: «Футболист из 
советского прошлого. Много лет оты-
грал в Томске. А это длинные перелеты – 
разлив неизбежен. У нас режимил, ког-
да приезжала жена с ребенком или мама. 
К сожалению, семья в Тольятти жила…»

– В «Москве» Дима Годунок пора-
зил всех, когда на банкет, посвящен-
ный окончанию сезона, явился с ма-
мой!

– Приглядывала за сынулей, чтобы не 
вошел в пике?

– Не исключено. Тогда считалось, 
что нарушить режим после игры – в по-
рядке вещей. Слуцкий, сменив в «Мо-
скве» Петракова, пытался бороться 
с внутрикомандным пьянством, но ис-
коренить алкогольные традиции было 
очень тяжело.

– Сегодня в России остались команды, 
где футболисты так же куролесят?

– Ну что вы! Сейчас все профессио-
нальнее относятся к собственному здо-
ровью. А в «Москве» порой царила вак-
ханалия. Гульба, драки…

– Самая живописная?
– Вот она к пьянству отношения 

не имеет. На сборах встречались с ка-
ким-то польским клубом. Весь матч 
споры, стычки. Минуте на 85-й, когда 
случился очередной замес, Будун Бу-
дунов вскочил со скамейки, рванул на 
поле в толпу поляков и нокаутировал 
человек шесть. Тын-тын-тын – они как 
кегли попадали! Будун оглядел их вни-
мательно, убедился, что на продолже-
ние никто не претендует, и пошел на-
зад. Как ни в чем не бывало. Арбитр 
благоразумно рассудил, что доигры-
вать не стоит, и дал финальный сви-
сток.

– Будун мог и прием показать. Он же 
бывший дзюдоист.

– Я в курсе. Однажды устроил с ним 
спарринг. Будун вошел в раж и чуть на 
тот свет меня не отправил. Секунд 20 
я сопротивлялся, потом удушающий 
и… Чувствую – все, хана. Вот-вот по-
теряю сознание. Рядом стоит Брака-
монте. Кричит: «Будун, хватит! Отпу-
сти парня!»

– А Будунов?
– Сердито заикается: «П-п-пусть 

с-сдается!» А я бы и рад, но уже не со-
ображаю, где небо, где земля, как по 
ней рукой хлопнуть…

ГОЛОВИН

– За последние пару лет – самое уди-
вительное нарушение режима в  вашей 
команде?

– В «Рубине» ребята решили пере-
кинуться в карты с матерыми зубра-
ми. Проиграли большие деньги, надол-
го впали в депрессию.

– «Большие» – это сколько?
– Около 200 тысяч рублей. Для ны-

нешнего «Рубина» – серьезная сумма. 

Впрочем, все это ерунда по сравнению 
с тем, что творилось в наших клубах 
в 90-е. Обожаю рассказы Сергея Овчин-
никова про «Локомотив» тех лет. Ух ка-
кие истории!

– Например?
– Как он стрелял из газового писто-

лета.
– В кого?
– В тренера и президента клуба.
– В Семина и Филатова?!
– Да. Они спрятались от Овчинни-

кова, а он был чем-то недоволен. Ну 
и пальнул в них через дверь. Ничего – 
потом нормально общались, даже ка-
питаном «Локо» остался. Команда там 
была фантастически дружная. Настоя-
щая банда.

– Вы хоть раз из полиции своих игро-
ков вызволяли?

– Нет. Но была в  ЦСКА история. 
Два пацана из нашей академии сиде-
ли на лавочке. С пивком. Увидели по-
лицейский патруль. Вместо того что-
бы удрать огородами, взяли да сдались. 
На следующий день подходит ко мне 
директор академии: «Что с ребятами 
делать?» Отвечаю: «Немедленно от-
числить!» Грош цена футболистам, ко-
торые от полиции не в состоянии убе-
жать.

– Базелюк в  ЦСКА ярко начинал. 
В какой момент что-то пошло не так?

– Форвард-то неплохой. Просто пе-
реоцененный на входе. В первом же 
матче за ЦСКА вколотил победный 
«Ростову». Через три минуты после вы-
хода на замену! Все ждали, что и даль-
ше будет пачками забивать. Но у Ба-
зелюка талант ограниченный. Един-
ственный козырь – потрясающий удар 
с левой. Еще Костя совершил огром-
ную ошибку, когда в «Торпедо» ушел. 
Я отговаривал, объяснял, что по модели 
игры эта команда ему совершенно не 
подходит. Не послушал. Там, естествен-
но, не заиграл, ну и поехал по арендам.

– Кто в  свое время претендовал на 
Головина помимо «Монако»?

– «Арсенал», «Челси» и «Манчестер 
Юнайтед».

– В этой четверке команда из княже-
ства выглядит аутсайдером.

– Если руководствоваться эмоция-
ми, а не разумом, я бы на месте Саши 
перешел в «Челси». Или в любой дру-
гой клуб АПЛ. Из-за волшебной фут-
больной атмосферы. Во Франции это-
го даже близко нет. А стадион «Луи II», 
где «Монако» проводит домашние мат-
чи, на меня вообще навевает тоску. Ко-
лоннами и пустыми трибунами напо-
минает старенькую арену в каком-ни-
будь Новороссийске.

– Так почему Головин выбрал «Мона-
ко»?

– Если отбросить эмоции, он и его 
агенты все сделали правильно. В Ан-
глии Саше было бы гораздо тяжелее, 
там никто времени на раскачку не да-
ет. С точки зрения адаптации к евро-
пейскому футболу и жизни на Западе 
«Монако» – оптимальный вариант.

– За Головина «Монако» заплатил 
ЦСКА 30 миллионов евро. Сколько дава-
ли английские клубы?

– Столько же. Сумма в любом слу-
чае разбивалась на несколько плате-
жей. Но «Монако» в этом смысле пред-
ложил более выгодные условия. Хотя 
и незначительно.

– Юный Головин каким помнится?
– Тихий, спокойный. Слуцкий мно-

го внимания ему уделял, всячески под-
держивал. Тогда в ЦСКА молодому фут-
болисту было сложно. Никто с него пы-
линки не сдувал. Наоборот, прилетало 
за любую мелочь. Спрос-то был жесто-
чайший. Для примера: если в двусто-
ронке ассистент главного тренера не-
правильно определял офсайд, к нему 
тут же с выпученными глазами бежали 

две-три «шпалы». Орали, махали рука-
ми. Казалось, еще секунда – и до дра-
ки дойдет.

– «Шпалы» – это Березуцкие и Верн-
блум?

– Еще Игнашевич, Эльм. Вот такой 
в том ЦСКА был уровень требователь-
ности – и к себе, и к окружающим.

– Эльм-то с виду тихоня.
– Ага, «тихоня». Характер взрывной. 

Только главный тренер мог ему напи-
хать. Если кто-то другой – Эльм сразу 
посылал на хер.

– Как игрок – сильнее Вернблума?
– Конечно! Лишь неизлечимая бо-

лезнь кишечника помешала Эльму по-
пасть в топ-клуб. С таким диагнозом он 
вообще в 20 лет должен был закончить. 
Чудо, что до 26 дотянул.

АФЕРИСТЫ

– Когда вы были спортивным директо-
ром ЦСКА – селекционное решение, над 
которым размышляли особенно долго?

– Страндберг, шведский форвард. 
Многое в нем смущало, хотя данные 
неплохие. Рослый, мощный. В ЦСКА 
так и  не раскрылся. Единственный 
плюс – купили за 300 тысяч евро, а про-
дали в «Брюгге» раза в четыре дороже.

– В 2016-м до ЦСКА едва не доехал 
нападающий сборной Израиля Даббур. 
Вы говорили, он уже ручку занес, что-
бы подписать контракт. Что  же было 
дальше?

– А дальше было принято решение, 
что мы Даббура не покупаем. Исклю-
чительно по финансовым соображе-
ниям. Пришлось мне и Бабаеву перед 
игроком извиняться.

– Реакция Даббура?
– Мягко говоря, офигел. Смотрел на 

нас как на идиотов.
– Вето наложил Гинер?
– Если вкратце – вдруг с ужасом 

осознали, что на трансфер нам баналь-
но не хватает денег. К сожалению, ин-
формация об этом пришла в тот мо-
мент, когда Даббур уже находился 
в Москве. Слишком быстро мы про-
двинулись в переговорах.

– Изначально думали, что в  вашем 
распоряжении пять миллионов евро. 
А оказалось – два?

– Типа того.
– С Гинером тяжелые разговоры у вас 

были?
– Конечно. Иногда Евгений Ленно-

рович экспрессивно доносит свою по-
зицию. Может устроить жесткий раз-
нос.

– Хоть по делу?
– Разные возникали ситуации. Ес-

ли не в настроении, в офисе мог на ко-
го угодно сорваться. Но меня в такие 
моменты сложно раскачать – высокий 
уровень стрессоустойчивости. Да и Ги-
нер отходчивый. Накричит, а минут че-
рез десять уже спокойно общается.

– Какая его фраза до сих пор в ушах?
– «Тяжело собирать выбитые зу-

бы сломанными руками». Слава богу, 
адресовал эти слова не мне. Другому 
человеку, в шутку. Я запомнил. Топо-
вая фраза.

– Что за странных людей посылал 
«Лестер» на переговоры по трансфе-
ру Мусы?

– Какие-то итальянцы. Считали, что 
здесь живут папуасы, которым мож-
но показать бусы – и мы, как людоед-
ка Эллочка, поведемся, отдадим игро-
ка за три копейки.

– К «Лестеру» эти персонажи имели 
отношение?

– Никакого. Посредники. Посколь-
ку «Лестер» тогда возглавлял Раньери, 
вокруг клуба крутилось много итальян-

ских аферистов. Они убеждали руко-
водство, что в России дремучие лю-
ди, только-только вышедшие из болот. 
Кривичи такие… Мы с Бабаевым смея-
лись, звонили в «Лестер»: «Пока будете 
присылать некомпетентных паралим-
пийцев, с мертвой точки дело не сдви-
нется». В конце концов в Англии это 

поняли, сменили тактику, и мы дого-
ворились. Получили за Мусу 19,5 мил-
лиона евро.

– Скажите честно: Думбия – кошеный?
– Ну… Не факт. Да, выглядит стар-

ше своих лет. Но по остальным пока-
зателям, включая структуру мышц, ко-
стей, – не такой уж он и древний.

– Что ж в Италии не заиграл?
– Давайте вспомним, что предше-

ствовало трансферу в «Рому». В ЦСКА, 
начиная с осени, у Сейду были пробле-
мы со спиной. Целыми днями на ку-
шетке лежал. А календарь плотный – 
РПЛ, Лига чемпионов. Тренировочный 
процесс в этот период минимальный. 
Игра, восстановление, снова игра. За-
тем отпуск и отъезд на Кубок Афри-
ки, где у Думбия был такой же график. 
Причем сборная Кот-д’Ивуара там до 
финала добралась. И что в итоге?

– Что?
– Фактически пять месяцев Сей-

ду толком не тренировался. Приехал 
в Италию разобранным. Ну и нача-
лись разговоры – мол, старый, не тя-
нет. Да его просто нужно было подго-
товить. В «Роме» об этом знали. Но не 
стали ждать, тут же бросили в бой. Вот 
и не пошло.

– Во многие российские клубы время 
от времени привозили на просмотр смеш-
ных легионеров. А в ЦСКА?

– Было. Как-то по просьбе влия-
тельного человека приехал потрениро-
ваться футболист из ближневосточной 
страны. Вышел на поле, и выяснилось, 
что у парня нет икроножной мышцы!

– Это как?
– Осколком срезало!
– Хромал?
– Нет. Как ни странно, довольно шу-

стрый. Денек потренировался и уехал. 
А влиятельному человеку вежливо объ-
яснили, что с одной ногой играть за 
ЦСКА невозможно.

ЛОВУШКА

– В  соцсетях вы подписаны на 
Чепчугова?

– Нет. Мне говорили, что он публи-
кует всякую дичь. Но я не поклонник 
его соцсетей. Подписался бы на них 
только в том случае, если бы наступил 
апокалипсис и Чепа оставался бы един-
ственным, кто выкладывал какие-то 
посты.

– Он же и в ЦСКА чудил?
– Да не особо. К тому, что все вратари 

со странностями, я уже привык. Пожа-
луй, лишь один эпизод отложился в па-
мяти. Как-то Чепа насандалился, бара-
гозил на базе. Я вызвал его в офис, что-
бы оштрафовать. А он почему-то решил, 
что будем обсуждать продление кон-
тракта, еще и с повышением зарплаты.

– Остудили?
– Говорю: «Ты заблуждаешься. По-

звал тебя не для того, чтобы денег дать. 
Наоборот – забрать. За нарушение дис-

циплины». Чепа вздохнул: «А-а, штраф. 
Ну ладно…» Весь разговор.

– Сумма?
– 30 тысяч евро!
– Это больно. Впрочем, мы слышали, 

что и  зарабатывал Чепчугов немало  – 
около 500 тысяч евро в год.

– Так и есть. В ЦСКА футболистам 
платили щедро. Но и штрафы были 
конские. Не только за пьянку. На день 
опоздаешь на сбор – 10 тысяч евро! 
Когда в «Халле» и «Витессе» озвучивал 
суммы, народ хватался за голову: «Не 
может быть!» Да и для меня это все бы-
ло уже как в другой реальности.

– Говорят, в топовых клубах РПЛ зар-
плата спортивного директора – 40 тысяч 
евро в месяц.

– Допускаю. Но я в ЦСКА получал 
гораздо меньше. У персонала и рядо-
вых сотрудников там вообще всегда 
были небольшие оклады.

– В ЦСКА вы отработали три с поло-
виной года. Сначала руководителем 
селекционного отдела, потом спортив-
ным директором. За это время вам повы-
шали зарплату?

– Ни разу. Я не в обиде. Вы же пом-
ните, что для клуба это был тяжелый 
период. Из-за строительства стадиона 
жили в режиме экономии.

– Рекордная зарплата, от которой вы 
отказались?

– Когда в ЦСКА работал, звали в дру-
гой российский клуб. Я  прикинул: 
в деньгах-то выиграю. И значительно! 
Но в остальном… Ни трофеев, ни Лиги 
чемпионов. Скука смертная! Еще рань-
ше, до ЦСКА, был вариант с «Монако».

– Ого! Там-то что отпугнуло?
– Я согласился. Приехал, посмотрел, 

что происходит в клубе, и ужаснулся. 
По атмосфере – страшный гадюшник. 
Сплошные интриги. Через пару дней 
сказал: «Спасибо, я домой».

– Владельцем «Монако» был уже 
Рыболовлев?

– Он только-только заходил в клуб.
– В  «Халле» и  «Витессе» получали 

меньше, чем в ЦСКА?
– Конечно! В «Халле» – 8 тысяч фун-

тов в месяц, в «Витессе» – 8 тысяч евро.
– Хватало?

– В Англии – вполне. Семью-то пе-
ревезти не успел. У нас как раз родился 
третий ребенок. А в Голландии мы уже 
все вместе жили. Ну и понеслось – шко-
лы, страховки, квартира, машина… Цены 
очень высокие, не разгуляешься. Там впер-
вые столкнулся с тем, что надо экономить.

– Значит, уходили вы из ЦСКА не 
ради денег?

– Ну что вы! О них вообще не думал!
– Какой была реакция Гинера, когда 

объявили, что отправляетесь к Слуцко-
му в «Халл»?

– Первый же вопрос: «Зачем? У нас 
Лига чемпионов, а там – чемпион-
шип…» Но к тому времени я уже при-
нял решение. И его отстоял.

– Правильно поступили?
– Сто процентов! Двести! Когда те-

бя приглашают в путешествие на пи-
ратском корабле, нужно соглашаться 
и ни о чем не жалеть.

– Образно как формулируете.
– Ну, действительно есть в жизни 

авантюры, в которых нельзя не поуча-
ствовать. Хотя на второй минуте обще-
ния с президентом «Халла» понял, что 
это не просто авантюра. Ловушка! Но 
все равно – оно того стоило. Получил 
бесценный опыт, который перевеши-
вает любые минусы.

– В чем заключалась ловушка?
– В том, что владелец клуба сра-

зу нарушил все обещания. Вместо то-
го чтобы сохранить костяк, распродал 
аж 18 футболистов. На трансферы вы-
делил совершенно не те деньги, о ко-
торых договаривались. Это и повлия-
ло на результат.

– Скучаете по Англии?
– По футболу – очень! В бытовом 

смысле – нет. Там с этим катастрофа. 
Да и город не ахти. Но футбольная ат-
мосфера, где ты не зритель, а непо-
средственный участник процесса, зат-
мила все. Вписываешься туда легко еще 
и потому, что в чемпионшипе огром-
ное количество людей, которые внеш-
не – как простые русские мужики, от 
сохи. Смотришь и поражаешься: «Ну 
типичный Михалыч!» Кажется, подой-
дешь, хлопнешь по плечу и услышишь: 
«Чо, ***?»

– Забавно. Что не так в Англии с точ-
ки зрения быта?

– Миллион глупых ограничений. 
Чтобы оформить банковскую карту, 
нужно предоставить кучу бумаг, в том 
числе счета за газ. Говорю: «У меня их 
нет. Я же только приехал». Это никого 
не волнует.

– Как быть?
– Сделал в фотошопе и распечатал. 

Или в квартире перестал работать ин-
тернет. Мне говорят: «Оставляйте за-
явку, мастер придет через три недели».

– Раньше никак?
– Исключено! Ладно, жду. Появля-

ется. Дальше диалог такой. «Надо дыр-
ку в стене сверлить, тянуть новый про-
вод. Но сначала вы должны получить 
разрешение соседей…» – «На что?» – 
«На использование дрели». – «Может, 
так просверлим? Вжих – и готово! Ми-
нутное дело!» – «Нет-нет, это наруше-
ние закона».

– Отправились по соседям?
– Ага. Пятеро сказали: «Пожалуйста, 

сверли». А шестой уперся: «Я против!» 
Пришлось новую квартиру искать…

ТЮРЬМА

– С легендарным голландским скупер-
дяйством соприкоснулись?

– Ну, в целом нация бережливая. Со 
своими тараканами. В гости зазыва-
ют так: «Приходи во столько-то. Через 
полтора месяца». Но голландцы, с ко-
торыми я общался, нормальные. Ком-
панейские, не крохоборы. Я и о «Витес-
се», и о команде, за которую сам два се-
зона отыграл.

– Что за команда?
– У голландцев традиция: все чле-

ны тренерского штаба играют в фут-
бол – в четвертой лиге, пятой. Уровень 
любительский, но организация – не ху-
же, чем в эредивизи. У каждой коман-
ды травяное поле, форма, автобус, бо-
лельщики…

– Березуцкие тоже участвовали?
– Их приглашали  – отказались. 

А меня не сразу взяли в команду – по-
сле недельного просмотра. Как-то по-
лучил красную карточку. Думаю – не 
беда, одну игру пропущу. Так что вы ду-
маете? Там сквозная заявка!

– То есть?
– Карточки в любительской лиге пе-

реносятся в эредивизи! По правилам 
в ближайшем туре я не имел права на-
ходиться на скамейке «Витесса». Об 
этом, конечно, не знал. Спасибо Дите-
ру, товарищу по команде, – подсказал. 
Рванули с ним к арбитру и упросили на 
Дитера записать удаление.

– Судья пошел навстречу?
– Слава богу! В итоге парень один 

матч за любителей пропустил, по-
скольку уезжал в отпуск, а я остался на 
скамейке «Витесса».

– А  как вас со Слуцким в  местную 
тюрьму занесло?

– Это тоже голландская традиция – 
каждый год 1 мая футболисты и тре-
неры всех команд участвуют в соци-
альных акциях. Кто-то едет к больным 
детишкам, кто-то в дом престарелых, 
кто-то к заключенным. Мы выбрали 
третий вариант.

– Самый интригующий.
– Ага. О, кстати! Со мной в «Витессе» 

произошли две уморительные истории. 
Первая – в день подписания контрак-
та. Бродили со Слуцким по офису, там 
везде вход по отпечатку пальца. В ка-
кой-то момент застряли на этаже. Вдруг 
навстречу мужичок. С милой улыбкой: 
«Вам помочь?» Отвечаю: «Помоги. 
А лучше давай-ка большой палец у те-
бя отрежу и буду везде прикладывать, 
пока нас тут в базу не внесут…»

– Мужичок юмор оценил?
– Улыбка становится еще шире. 

Произносит с торжеством: «Ты опоз-
дал!» Протягивает ладонь. Смотрю – 
а пальца-то большого и нет!

– Ой.
– Слуцкий от хохота сползает по 

стенке: «Это ж надо! Заговорил в Гол-
ландии об отрезанном пальце с пер-
вым встречным – и тот оказался беспа-
лым!» А мужик потом все время, за-
видев меня в офисе, поднимал ладонь 
и радостно голосил: «Ты опоздал!»

– Блестяще. А вторая история?
– Как раз в тюряге. Нам сказали – 

пообщайтесь с заключенными, под-
держите их психологически. Они во 
дворике стояли. Я подошел к первому 
попавшемуся и в шутку: «Ну что, ко-
лись – сколько человек завалил?» Тот 
опустил глаза: «Одного». Потом вы-
яснилось, что из всей толпы это был 
единственный убийца!

– Поразительно.
– Слуцкий снова начал угорать: 

«Феноменальное везение! Сразу на 
убийцу напоролся!» А чувак внезап-
но разоткровенничался: «Это случи-
лось на почве любви. Я был в состоя-
нии аффекта, приревновал своего пар-
ня к другому…» Так мы узнали, что он 
не только убийца, но и гей.

– Ну и ну.
– В Голландии к этому спокойно от-

носятся. Даже в тюрьме. Не представ-
ляю, какие еще подробности он бы до-
нес, но женщина-офицер, сопровождав-
шая нас, вслушалась – и быстренько 
свернула разговор: «Вы пришли их мо-
рально поддерживать или что?!»  А дру-
гой чувак успел сообщить, что попал-
ся на контрабанде кокаина, который 
вез в контейнерах с мороженной кури-
цей. Я уточнил: «Партия-то большая?» –  
«Не-е-е». Потом погуглил – 14 тонн!

ЮРИЙ ГОЛЫШАК, 
АЛЕКСАНДР КРУЖКОВ

Слуцкий в порядке. Уровень самоиронии 
высочайший. Причем футболистов 
его жизнерадостность в иллюзии 
не вводит. Он очень жесткий в работе! 
Скорее диктатор!

Уремович сбежал  
накануне матча с ЦСКА. Еще Бегич  
рассказывал, как ему здесь страшно.  
А после спокойно вернулся в «Урал». 

Хвича с самого начала сказал, что ему 
надо уезжать. Очень сложная ситуация 
дома. Поступил по-человечески – 
предупредил заранее.

26 сентября 2021 года. Москва. «Динамо» – «Рубин» – 2:0. Спортивный директор «Рубина» Олег Яровинский и полузащитник Хвича Кварацхелия Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА
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«АВТОМОБИЛИСТ»: ЗАДАЧА – 
СОХРАНИТЬ ТРЯМКИНА

Клуб из Екатеринбурга в очередной 
раз провалился в плей-офф, но высту-
пление директора клуба Максима Ряб-
кова на пресс-конференции было пол-
но оптимизма. В тот же день клуб объ-
явил о продлении контракта с главным 
тренером Николаем Заварухиным. Это 
выглядит логичным решением – при 
Заварухине команда показывала не-
плохую игру и наверняка прошла бы 
«Магнитку», будь здоров основной вра-
тарь Юхан Маттсон. Но что с игроками?

По информации «СЭ», «Автомоби-
лист» уже договорился о подписании 
двух топовых свободных агентов – вра-
таря Евгения Аликина и нападающего 
Алексея Бывальцева. Зарплата каждо-
го из них составит около 55 миллио-
нов рублей. При этом уже понятно, что 
команду покинут Маттсон и нападаю-
щий Патрис Кормье. Лимит сокраща-
ется с пяти до трех иностранцев, и эти 
позиции займут защитник Ник Эберт, 
нападающие Брукс Мэйсек и Стефан 
Да Коста. С последним достигнута до-
говоренность о продлении контракта 
на два года, а у двух других – действу-
ющие еще год соглашения.

Из тех, чьи контракты с «Автомоби-
листом» заканчиваются, приоритет – 
продление соглашения с защитником 
Никитой Трямкиным, к которому есть 

серьезный интерес со стороны клу-
бов НХЛ. Должен остаться в Екатерин-
бурге Игорь Бобков, который составит 
вратарскую бригаду с Аликиным. А вот 
Алексей Василевский, скорее всего, по-
кинет клуб – к нему проявляет интерес 
родной «Салават Юлаев».

Заварухин заинтересован в том, 
чтобы снова поработать с нападаю-
щим Александром Шаровым, успешно 
выступавшим под руководством тре-
нера в «Сибири». Но наиболее вероя-
тен переход игрока в «Салават Юлаев». 
У «Автомобилиста» же и без Шарова 
солидный набор крайних нападаю-
щих – Голышев, Широков, Мэйсек, Ли, 
Тарасов.

«САЛАВАТ ЮЛАЕВ»:  
ЛИДЕРЫ ОСТАЮТСЯ

Уфимский клуб проиграл в пер-
вом раунде «Адмиралу» (2–4), и ожи-

далось, что тренерский штаб Викто-
ра Козлова прекратит свою работу. 
Но руководство республики и клуба 
выразило доверие специалисту. Гла-
ва Башкирии Радий Хабиров особо 
отметил второе место в конференции 
в регулярном чемпионате и большое 

количество введенной в состав моло-
дежи. В следующем сезоне молодым 
игрокам продолжат доверять, правда, 
один из них – защитник Шакир Му-
хамадуллин – уже отправился в Се-
верную Америку, где будет выступать 
в «Сан-Хосе».

«Салавату» удалось выполнить 
одну из главных своих задач – со-
хранить в команде американского 
центрфорварда Александра Хмелев-
ского. По информации «СЭ», оклад-
ная часть его контракта составит 
57 миллионов рублей, также игрок 
может получить 15 миллионов ру-
блей в качестве бонуса, если набе-
рет 40 очков в регулярном чемпио-

нате. Для такого мастера это выпол-
нимая задача.

Также уфимцы оставили в коман-
де защитника первой пары Михаила 
Науменкова, дав ему двухлетний кон-
тракт с зарплатой 60 миллионов ру-
блей в год. На первый взгляд кажется, 
что переплатили, но вряд ли «Салават» 
нашел бы на рынке защитника тако-
го уровня. По информации «СЭ», оста-
нется в команде и нападающий Сергей 
Шмелев, который второй год подряд 
после классной регулярки пропадает 
в плей-офф. Третьего провала ему уже 
не простят.

Точно покинет команду ведущий 
центрфорвард Александр Кадейкин. 
Его контракт с уфимцами истекает, 
а переговоров с игроком клуб не ве-
дет. К тому же Кадейкину предстоит 
долгое восстановление после травмы. 
Его место может занять Владимир Тка-
чев, но «Трактор» намерен сохранить 
игрока у себя. Насколько мне извест-
но, сам Ткачев склоняется к тому, что-
бы остаться в Челябинске.

Интересно, как «Салават» будет ре-
шать вратарский вопрос – Илья Ежов 
должен остаться в Уфе, а вот задвину-
тый на вторые роли Андрей Кареев 
может покинуть команду. Ну и в атаке 
нужна еще пара игроков уровня Хме-
левского.

АРТУР ХАЙРУЛЛИН

ХОККЕЙ // КХЛ

Плюс Аликин, минус Кормье
Клубы из Екатеринбурга и Уфы комплектуются на следующий сезон

Останется в уфимском клубе  
и нападающий Сергей Шмелев,  
который второй год подряд после классной  
регулярки пропадает в плей-офф.  
Третьего провала ему уже не простят

Нападающий «Салавата Юлаева» Сергей Шмелев photo.khl.ru

МЕТАЛЛУРГ 1 
АВАНГАРД 4

1:1, 0:1, 0:2
Счет в серии 0–4

Голы: Толчинский – 5, 0:48 – 0:1. Дронов – 4 (бол.), 
10:46 – 1:1. Буше – 5, 28:28 – 1:2. Буше – 6, 
46:41 – 1:3. А. Бродхерст – 1 (п.в.), 57:56 – 1:4.

Вратари: Паскуале (56:21–57:56) – Демченко.
Штраф: 4–4.
Броски: 30 (8+11+11) – 27 (11+8+8).
Судьи: Бирин, Сергеев.
23 марта. Магнитогорск. «Арена-Металлург». 

7125 зрителей.

«Металлург» был не настоль-
ко беспомощен и безнаде-
жен, как можно подумать, 

взглянув на итоговый счет серии. Как 
минимум в трех матчах из четырех 
уральцы могли рассчитывать на по-
беду. Однако в игре, которая стала за-
ключительной, превосходство ом-
ской команды не  вызывало сомне-
ний. Принято считать, что загнанный 
в угол хищник опасен вдвойне. В слу-
чае с «Магниткой» все оказалось на-
оборот. Уже во второй смене гости по-
вели в счете и дальше действовали 
с позиции силы.

«Авангард» в  своей нынешней 
версии заставил вспомнить о  не-
давнем времени, когда с ним рабо-
тал Боб Хартли. В игровых нюансах 
легко можно найти отличия. Но уме-
ние команды терпеть, когда это на-
до, и оперативно реагировать на лю-
бые изменения сближает Михаила 
Кравеца и титулованного канадско-
го специалиста. «Магнитка» смог-

ла сравнять счет, когда у соперника 
один за другим были удалены Свед-
берг и Белов. Защитник Дронов уже 
в формате «пять на четыре» броском 
в касание отправил шайбу в ближний 
угол ворот Демченко, забив в третьем 
матче подряд.

Барахталась в  поисках пути 
к спасению «Магнитка» до середи-
ны второго периода. Однако ни сил, 
ни эмоций, ни желания что-то из-

менить у хозяев не осталось. Даже 
обычно очень активный на скамей-
ке Илья Воробьев выглядел почти об-
реченно. Лидеры «Металлурга», у ко-
торых истекают контракты, должны 
были рвать и метать, чтобы обеспе-
чить себе светлое финансовое буду-
щее. Этот фактор не сработал. Тог-
да как ключевые игроки «Авангар-
да» свои зарплаты оправдали, делая 

на льду разницу в самые важные мо-
менты. Найт и Буше при втором го-
ле своей команды оставили не у дел 
всю пятерку уральцев и вратаря Па-
скуале.

Полная беспомощность при попыт-
ках отыграться, свист трибун, досроч-
ный уход с арены фанатского секто-
ра – нынешний сезон «Магнитка» за-
вершила максимально грустно. Второй 
гол Буше случился в момент необъяс-

нимой паники, внезапно охватившей 
обороняющихся.

«Металлург», проваливший вторую 
половину сезона и не сумевший най-
ти выход из кризиса, на удаче и опыте 
справился с «Автомобилистом» в пер-
вом раунде. Против набирающего ход 
«Авангарда» этого оказалось крайне 
мало.

Омичи выглядели очень солидно. 
Их расстроила только травма капитана 
Шарипзянова – он получил порез руки 
и ближе к концу третьего периода ушел 
в раздевалку. «Магнитку» теперь почти 
наверняка ждут радикальные переме-
ны на всех уровнях. Перестройка на-
зрела. Косметическими ходами делу 
вряд ли поможешь.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Лидеры «Металлурга», у которых истекают 
контракты, должны были рвать и метать, 
чтобы обеспечить себе светлое финансовое 
будущее. Этот фактор не сработал

ХОККЕЙ // КХЛ. Кубок Гагарина. 1/2 финала конференций

«Магнитка»  
была обречена
«Авангард» выиграл серию с сухим счетом

Запад

СКА (1) – Торпедо (4) – 4–0
Первый матч – 2:1 ОТ, второй – 5:4, третий –  4:0, 

четвертый – 5:3. 

ЦСКА (2) – Локомотив (3) –– 3–1
Первый матч – 2:0, второй – 3:2, третий – 2:6, чет-

вертый – 3:1, пятый – завтра. 

Восток

Ак Барс (1) – Адмирал (7) – 3–1
Первый матч – 3:2, второй – 2:1, третий – 0:1 ОТ, 

четвертый – 2:1 ОТ, пятый – сегодня.

Авангард (3) – Металлург (5) – 4–0
Первый матч – 2:1 ОТ, второй – 4:3, третий – 3:2 

ОТ, четвертый – 4:1.

Кубок Гагарина-2023: самые результативные
Бомбардиры: Хайруллин (СКА) – 13 (6+7), Григоренко (ЦСКА) – 13 (5+8), Буше (Авангард) – 11 (6+5), Гу-

сев (СКА) – 11 (5+6), Лайпсик (Металлург) – 11 (2+9), Радулов (Ак Барс) – 10 (6+4), Волк (Автомоби-
лист) – 10 (4+6), Глотов (СКА) – 9 (5+4), Кагарлицкий (Ак Барс) – 9 (3+6), Ткачев (Авангард) – 9 (2+7), 
Нестеров, Окулов (оба – ЦСКА) – 9 (1+8)…

Снайперы: Буше, Радулов, Хайруллин – 6, Галиев (Ак Барс), Глотов, Григоренко, Гусев, Каменев (ЦСКА), 
О’Делл (Динамо М), Толчинский (Авангард), Эберт (Автомобилист), Яшкин (СКА) – 5…

Ассистенты: Лайпсик – 9, Григоренко, Нестеров, Окулов – 8, Жафяров (СКА), Ткачев (Авангард), Хай-
руллин – 7, Барберио (Динамо Мн), Войнов (Ак Барс), Волк, Гусев, Да Коста (Автомобилист), Ка-
гарлицкий – 6…

СЕГОДНЯ
19.30  Ак Барс – Адмирал  

(Матч, КХЛ ТВ, КХЛ Prime)

ЗАВТРА
17.00  ЦСКА – Локомотив  

(Матч, КХЛ ТВ, КХЛ Prime)

Время московское.

Вчера. Магнитогорск. «Металлург» – «Авангард» – 1:4. Омичи празднуют победу Юрий Кузьмин photo.khl.ru
ЛОКОМОТИВ 1 
ЦСКА 3

0:1, 1:0, 0:2
Счет в серии 1–3

Голы: Мамин – 4 (Григоренко, Сергеев), 6:48 – 0:1. 
Елесин – 2 (Иванов, Никулин), 35:15 – 1:1. 
Карнаухов – 3 (Светлаков), 41:53 – 1:2. Каме-
нев – 5 (п.в.), 59:57 – 1:3.

Вратари: Исаев (57:55–59:57) – Рейдеборн.
Штраф: 2–2.
Броски: 25 (9+4+12) – 13 (6+3+4).
Судьи: Раводин, Фатеев.
23 марта. Ярославль. «Арена-2000». 7419 зри-

телей. 

В день, когда главному тренеру 
«Локомотива» Игорю Никитину 
исполнилось 50 лет, его коман-

да не смогла выдать свой максимум 
и уступила. Теперь спасти серию будет 
крайне сложно. Если двумя днями ра-
нее ярославцам помогли быстрый гол 
и неуверенная игра армейского врата-
ря Рейдеборна, то в четвертой игре все 
вышло ровным счетом наоборот. Пер-
выми забросили гости, а швед действо-
вал очень надежно.

Никитин покинул ЦСКА почти два 
года назад, но можно смело утвер-
ждать, что он приложил руку к выра-
щиванию монстра. С армейским зве-
рем его новая команда при видимой 
инициативе ничего сделать не смог-
ла. Москвичи действовали от обороны, 

наглухо забетонировав все подступы 
к своим воротам и охраняя собствен-
ный пятачок так рьяно, словно там хра-
нится золотой запас страны. Терпеть, 
не давать сопернику разбежаться, охот-
но вступать в единоборства и ждать чу-
жой ошибки – все это в избытке было 
в игре ЦСКА при Никитине. Почти все 
сохранилось и до вчерашнего дня.

«Локомотив» был живее и временами 
тревожил Рейдеборна. Но единственный 
гол хозяев стал следствием дальнего бро-
ска Елесина и рикошета от клюшки ар-
мейского нападающего Соркина.

Направить полученный импульс 
от своего гола в правильном направ-
лении ярославцам не удалось. Ны-
нешний ЦСКА не так ярок, но спосо-
бен правильными действиями вогнать 
в тоску любого оппонента. Армейцы 
дождались своего шанса и в начале 
третьего периода использовали пози-
ционный промах «Локомотива». Кар-
наухов убежал «один в ноль» и распра-
вился с Исаевым столь изящно, слов-
но каждую тренировку берет уроки 
у Окулова и Григоренко. Спокойствие, 
с которым ЦСКА довел матч до побе-
ды и испортил юбилей Никитину, за-
служивает восхищения. Это пусть и со-
всем не зрелищно, зато невероятно эф-
фективно. Теперь армейский финал на 
«Западе» снова становится почти не-
избежным.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Испорченный 
юбилей Никитина
«Локомотив» не смог подарить победу 
своему главному тренеру

Главный тренер «Локомотива» Игорь Никитин Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon
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ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

Юбилей Малкина

КОЛОРАДО 2 
ПИТТСБУРГ 5

0:0, 1:3, 1:2

Голы: Кросби – 30 (Гюнцель, Жозеф), 21:11 – 0:1. 
Гюнцель – 31 (бол., Малкин), 24:06 – 0:2. Ком-
фер – 15 (Ничушкин), 31:35 – 1:2. Картер – 10 
(бол., Раст, Зукер), 34:12 – 1:3. Тэйвз – 6 (бол., 
Комфер, Маккиннон), 50:28 – 2:3. Картер – 11 
(Дюмулин, Руведел), 52:51 – 2:4. Раст – 16 
(п.в.), 59:41 – 2:5.

Вратари: Георгиев (55:01–59:41) – Джерри.
Штраф: 10–8.
Броски: 30 (11+9+10) – 45 (9+21+15).
23 марта. Денвер. Ball Arena. 18 130 зрителей.

«Питтсбург» играет с огнем, ри-
скуя впервые с 2006 года не 
попасть в плей-офф. Яркая 

победа в высокогорном Денвере над 
действующим обладателем Кубка Стэн-
ли позволила «Пингвинз» подняться 
обратно в зону плей-офф на «Востоке» 
и вытеснить оттуда «Флориду». Это гло-
ток свежего воздуха после серии из че-
тырех поражений подряд.

Успех вдвойне ценнее тем фактом, 
что команде пришлось играть без че-
тырех защитников основного состава: 
Петри, Петтерссона, Куликова и Рутты. 
С давлением «Колорадо» в первом пе-
риоде помогли справиться уверенные 
действия вратаря Джарри.

После перерыва «Эвеланш» было не 
узнать – настолько скромно чемпион 
выглядел на фоне внезапно разбуше-
вавшегося соперника. В предыдущих че-
тырех встречах «Питтсбург» забросил 
скромные семь шайб, а на этот раз от-
личился трижды в течение всего одно-
го периода.

Все началось с потрясающего гола 
капитана команды Кросби. Ветеран, ко-

торому в августе исполнится уже 36 лет, 
красиво раздел защитника Жирара 
и шикарным броском с неудобной руки 
отправил шайбу под перекладину. Кана-
дец в 11-й раз за карьеру достиг отметки 
в 30 голов за сезон, чего ранее в истории 
НХЛ смогли добиться всего 19 игроков.

«Колорадо» до этой встречи одержал 
шесть побед подряд и, несмотря на от-
сутствие из-за проблем со здоровьем 
нескольких важных хоккеистов (Макар, 
Лехконен, Родригес, Мэнсон, Э.Джонсон 
и еще не игравший в нынешнем сезо-
не Ландескуг), должен был действовать 
лучше. Однако легенды «Питтсбурга» 
Кросби, Малкин и Летанг показали, что 
еще способны вести за собой остальных. 
Гости играли четко, слаженно и очень 
дисциплинированно.

Россиянин поучаствовал во втором 
голе «Пингвинз», забитом в формате 
«пять на три». Результативная передача 
стала для него уже 50-й в сезоне. Послед-
ний раз ему удалось достичь такого по-
казателя в чемпионате-2018/19, а всего 

за карьеру Малкин добирался до асси-
стентского «полтинника» семь раз.

Чуть ли не единственным игроком 
в составе «Эвеланш», к которому по это-
му матчу нельзя предьявить серьезных 
претензий, оказался вратарь Георгиев. 
Россиянин работал как проклятый, лик-
видируя один опасный момент за дру-
гим, и долгое время сохранял для своей 
команды надежду на спасение.

В составе гостей очень эффективно 
проявило себя четвертое звено – тихо-
ходный ветеран Картер, чья карьера 
близка к завершению, разродился дуб-
лем. Лидерам «Колорадо» при всей ак-
тивности Маккиннона и Рантанена за-
жечь свою команду не удалось, а уси-
лий Ничушкина хватило только для гола 
Комфера. Россиянин грамотно прочитал 
ситуацию, оказался первым на бесхоз-
ной шайбе за чужими воротами и отдал 
голевой пас на Комфера.

«Питтсбург» не снизил давления на 
оппонента и в третьем периоде, про-
должая держать Георгиева в напряже-
нии. Главный тренер хозяев Джаред 
Беднар выпускал своих лучших игро-
ков чуть ли не через смену. В концовке 
поменял вратаря на шестого полевого за 
пять минут до истечения матча. Послед-
няя смена Маккиннона составила 4 ми-
нуты и 18 секунд!

Остановить «Пингвинз» даже с помо-
щью крайних мер не удалось. Голкипер 
Джарри был дважды близок к тому, что-
бы попасть в пустые ворота «Эвеланш», 
и оба раза обидно промахнулся. Повто-
рить успех пятилетней давности, когда 
он забил в матче АХЛ, не получилось, но 
после окончания матча его лицо выра-
жало огромную радость – «Питтсбург» 
остается в кубковой гонке.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Наши легионеры в НХЛ
  И Г П О +/- Ш Б ИВ
 1*. н. 86**. Никита Кучеров Тампа-Бэй 72 28 72 100 +1 32 242 20.15
 2. н. 10. Артемий Панарин Рейнджерс 71 23 57 80 +4 30 172 19.49
 3. н. 97. Кирилл Капризов Миннесота 65 39 35 74 +6 45 250 21.06
 4. н. 71. Евгений Малкин Питтсбург 71 24 50 74 -8 50 203 18.38
 5. н. 8. Александр Овечкин Вашингтон 66 40 29 69 -9 30 278 20.14
 6. н. 89. Павел Бучневич Сент-Луис 55 23 39 62 +12 24 110 19.28
 7. н. 96. Андрей Кузьменко Ванкувер 69 34 27 61 +6 8 127 16.13
 8. н. 37. Андрей Свечников Каролина 64 23 32 55 +6 71 205 18.03
 9. з. 98. Михаил Сергачев Тампа-Бэй 70 7 47 54 +11 53 133 24.01
10. н. 92. Евгений Кузнецов Вашингтон 71 12 39 51 -19 52 160 18.14
11. н. 94. Александр Барабанов Сан-Хосе 66 15 32 47 -27 20 119 18.02
12. н. 91.  Владимир Тарасенко 58 15 27 42 -13 8 149 16.58 

Рейнджерс/Сент-Луис
13. н. 13. Валерий Ничушкин Колорадо 41 14 25 39 +13 2 115 19.56
14. н. 49. Иван Барбашев Вегас/Сент-Луис 71 14 23 37 -7 36 114 16.39
15. з. 81.  Дмитрий Орлов 55 6 25 31 +13 16 94 22.18 

Бостон/Вашингтон
16. н. 65. Илья Михеев Ванкувер 46 13 15 28 +3 2 91 16.55
17. н. 63.  Евгений Дадонов 62 7 20 27 -8 16 92 14.43 

Даллас/Монреаль
18. з. 9. Иван Проворов Филадельфия 70 5 19 24 -14 18 107 23.07
19. н. 86. Кирилл Марченко Коламбус 47 18 3 21 -12 10 97 15.19
20. н. 13. Яков Тренин Нэшвилл 64 10 11 21 +3 41 116 14.45
21. н. 7.  Владислав Наместников 67 8 13 21 0 29 89 12.16 

Виннипег/Тампа-Бэй
22. з. 28. Александр Романов Айлендерс 71 2 19 21 +12 41 93 19.26
23. н. 21. Клим Костин Эдмонтон 47 10 9 19 +11 60 47 10.15
24. н. 25.  Денис Гурьянов 55 7 9 16 -6 6 102 12.54 

Монреаль/Даллас
25. з. 7.  Дмитрий Куликов 65 3 13 16 -11 30 82 19.45 

Питтсбург/Анахайм
26. з. 16. Никита Задоров Калгари 72 9 6 15 +5 76 106 18.41
27. н. 11. Евгений Свечников Сан-Хосе 53 8 6 14 -3 26 60 10.35
28. з. 84.  Владислав Гавриков 61 4 10 14 -1 34 73 22.02 

Лос-Анджелес/Коламбус
29. н. 59. Егор Чинахов Коламбус 30 4 9 13 -6 10 44 13.15
30. з. 46. Илья Любушкин Баффало 56 2 11 13 -2 34 35 14.55
31. н. 13. Алексей Торопченко Сент-Луис 57 5 7 12 -2 12 63 11.48
32. з. 2. Артем Зуб Оттава 42 3 6 9 -2 27 31 20.05
33. н. 59. Никита Александров Сент-Луис 28 3 4 7 0 8 28 9.49
34. н. 91.  Виталий Кравцов 38 3 4 7 +5 8 38 11.18 

Ванкувер/Рейнджерс
35. н. 16. Павел Дорофеев Вегас 8 4 2 6 +3 4 18 13.09
36. н. 92. Василий Подколзин Ванкувер 37 3 3 6 -6 9 39 11.53
37. з. 42. Даниил Мироманов Вегас 14 2 4 6 -6 2 22 17.02
38. з. 27. Александр Алексеев Вашингтон 22 0 5 5 -4 2 23 16.27
39. з. 22. Никита Зайцев Чикаго/Оттава 37 0 5 5 -11 16 15 16.50
40. з. 54. Егор Замула Филадельфия 12 0 4 4 +1 0 6 13.42
41. н. 14. Григорий Денисенко Флорида 18 0 3 3 -5 4 16 9.53
42. з. 71. Николай Кныжов Сан-Хосе 8 1 0 1 -9 4 7 16.35
43. з. 82. Никита Охотюк Нью-Джерси 10 1 0 1 +1 2 6 11.44
44. н. 85. Семен Дер-Аргучинцев Торонто 1 0 0 0 +1 0 0 7.16
45. н. 41. Никита Сошников Айлендерс 3 0 0 0 -2 0 4 9.56
46. н. 57. Михаил Мальцев Колорадо 5 0 0 0 0 0 4 6.36
47. н. 70. Егор Афанасьев Нэшвилл 6 0 0 0 -6 0 8 10.00

Вратари И В Б Г «0» КН % ОБ  Ш
48*. 31**. Игорь Шестеркин Рейнджерс 51 32 1510 132 2 2,58 91,3 2
49. 40. Александр Георгиев Колорадо 52 32 1624 327 5 2,56 91,9 0
50. 88. Андрей Василевский Тампа-Бэй 54 31 1680 146 2 2,70 91,3 0
51. 30. Илья Сорокин Айлендерс 53 26 1598 121 5 2,36 92,5 0
52. 35. Илья Самсонов Торонто 36 24 1008 87 3 2,46 91,4 0
53. 72 Сергей Бобровский Флорида 47 24 1372 132 1 2,98 90,4 2
54. 40. Семен Варламов Айлендерс 21 11 644 58 2 2,79 91,0 0
55. 52. Петр Кочетков Каролина 22 11 563 51 4 2,38 90,9 0
56. 40. Даниил Тарасов Коламбус 17 4 528 57 0 3,91 89,2 0
57. 50. Иван Просветов Аризона 3 3 105 5 0 1,67 96,2 0
58. 30. Ярослав Аскаров Нэшвилл 1 0 35 31 0 4,15 88,6 0

Для полевых игроков указаны игры, голы, передачи, очки, плюс/минус, штраф, 
броски в створ и игровое время, для вратарей – игры, победы, поражения, броски 
по воротам, пропущенные голы, матчи на ноль, коэффициент надежности и процент 
отраженных бросков.
* Номер по порядку.
** Игровой номер.

Наши в НХЛ: 23 марта
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ
Георгиев Колорадо Питтсбург (д) – 2:5 0 55.20 40/44 90,9

НАПАДАЮЩИЕ
Ничушкин Колорадо Питтсбург (д) – 2:5 1 (0+1) 21.42 -1 3
Малкин Питтсбург Колорадо (г) – 5:2 1 (0+1) 15.01 0 2
Костин Эдмонтон Аризона (д) – 4:3 ОТ 0 7.06 0 1

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей) 
и броски в створ (% ОБ – для вратарей).

Западная конференция
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Даллас 71 38 14 19 247–199 90
2. Миннесота 71 41 8 22 212–192 90
3. Колорадо 70 41 6 23 233–196 88
4. Виннипег 72 40 3 29 217–203 83
5. Нэшвилл 69 35 8 26 198–205 78
6. Сент-Луис 70 31 6 33 220–255 68
7. Аризона 72 27 12 33 203–250 66
8. Чикаго 70 24 6 40 175–249 54

ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Вегас 71 44 6 21 235–200 94
2. Лос-Анджелес 71 41 10 20 247–229 92
3. Эдмонтон 72 41 8 23 283–242 90
4. Сиэтл 70 39 7 24 245–227 85
5. Калгари 72 32 15 25 228–225 79
6. Ванкувер 70 31 5 34 236–262 67
7. Анахайм 71 23 10 38 184–288 56
8. Сан-Хосе 71 19 15 37 204–274 53

Восточная конференция
АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Бостон 70 54 5 11 265–151 113
2. Торонто 70 42 9 19 239–194 93
3. Тампа-Бэй 72 42 6 24 250–221 90
4. Флорида 71 36 7 28 250–241 79
5. Оттава 71 34 5 32 221–231 73
6. Баффало 70 33 6 31 251–263 72
7. Детройт 70 31 9 30 206–231 71
8. Монреаль 71 28 6 37 201–264 62

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Каролина 69 46 8 15 232–179 100
2. Нью-Джерси 71 45 8 18 247–193 98
3. Рейнджерс 71 41 10 20 241–194 92
4. Айлендерс 72 37 8 27 215–198 82
5. Питтсбург 71 35 10 26 229–230 80
6. Вашингтон 72 33 8 31 227–226 74
7. Филадельфия 70 26 12 32 187–232 64
8. Коламбус 70 22 7 41 189–273 51

ВЧЕРА
Колорадо – Питтсбург – 2:5
Эдмонтон  – Аризона  – 

4:3 ОТ

ЗАВТРА
 2.00  Баффало – 

Нью-Джерси
 2.00  Коламбус – 

Айлендерс
 4.00  Колорадо – 

Аризона
20.00  Бостон – Тампа-Бэй
20.00  Филадельфия – 

Детройт
21.00 Нэшвилл – Сиэтл
23.00  Калгари – Сан-Хосе
23.00  Лос-Анджелес – 

Виннипег

ВОСКРЕСЕНЬЕ
 0.00  Флорида – 

Рейнджерс
 0.00  Миннесота – 

Чикаго
 0.00  Айлендерс – 

Баффало
 2.00 Каролина – Торонто
 2.00 Даллас – Ванкувер
 2.00  Монреаль – 

Коламбус
 2.00  Нью-Джерси – 

Оттава
 3.00  Питтсбург – 

Вашингтон
 5.00 Эдмонтон – Вегас
 5.30  Анахайм – 

Сент-Луис
22.00  Аризона – 

Колорадо

ПОНЕДЕЛЬНИК
0.00 Каролина – Бостон
1.00 Чикаго – Ванкувер
1.00 Нэшвилл – Торонто
5.30  Лос-Анджелес – 

Сент-Луис

Время московское.

НХЛ-2022/23: самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид – 138 (60+78), Драйзайтль (оба – Эдмонтон) – 

110 (44+66), КУЧЕРОВ (Тампа-Бэй) – 100 (28+72), М.Ткачак (Флори-
да) – 96 (34+62), Пастрняк (Бостон) – 93 (48+45), Маккиннон (Колора-
до) – 90 (30+60), Марнер (Торонто) – 90 (27+63), Робертсон (Даллас) – 
89 (41+48), Петтерссон (Ванкувер) – 89 (33+56), Томпсон (Баффало) – 88 
(43+45), Ньюджент-Хопкинс (Эдмонтон) – 88 (33+55)…

Снайперы: Макдэвид – 60, Пастрняк – 48, Рантанен (Колорадо) – 47, Драй-
зайтль, Пойнт (Тампа-Бэй) – 44, Томпсон – 43, Робертсон – 41, ОВЕЧКИН 
(Вашингтон) – 40, КАПРИЗОВ (Миннесота) – 39, Шайфли (Виннипег) – 38…

Ассистенты: Макдэвид – 78, КУЧЕРОВ – 72, Драйзайтль – 66, Э.Карлссон 
(Сан-Хосе) – 65, Марнер – 63, М.Ткачак, К.Хьюз (Ванкувер) – 62, Мак-
киннон – 60, ПАНАРИН (Рейнджерс) – 57, Петтерссон – 56…

Малкин в седьмой раз сделал 
50 передач за сезон

В матче против «Колорадо» Евгений Малкин принял 
участие в голевой атаке, которую завершил Джейк 
Гюнцель, и в седьмой раз в карьере добрался до от-

метки в 50 результативных передач за сезон. В истории 
НХЛ этот рубеж покорился всего 20 хоккеистам, причем 
никому кроме Малкина не удавалось сделать это больше 
пяти раз. Второе место занимает Артемий Панарин, тре-
тье делят Никита Кучеров, Евгений Кузнецов, Сергей Фе-
доров и Александр Овечкин.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Все россияне, делавшие 50 передач за сезон в НХЛ

Игрок Сезоны Сезоны 50+  Лучший результат
   Сезон Матчи Передачи
Евгений Малкин 17 7 2008/09 82 78
Артемий Панарин 8 5 2021/22 75 74
Никита Кучеров 9 4 2018/19 82 87
Евгений Кузнецов 10 4 2015/16 82 57
Павел Дацюк 14 4 2007/08 82 66
Сергей Федоров 18 4 1995/96 78 68
Александр Овечкин 18 4 2009/10 72 59
Сергей Зубов 16 3 1993/94 78 77
Александр Могильный 16 2 1995/96 79 52
Вячеслав Козлов 18 2 2006/07 81 52
Сергей Гончар 20 2 2006/07 82 54
Кирилл Капризов 3 1 2021/22 81 61
Сергей Макаров 7 1 1989/90 80 86
Максим Афиногенов 10 1 2005/06 77 51
Павел Буре 12 1 1992/93 83 50
Алексей Яшин 12 1 1998/99 82 50
Виктор Козлов 14 1 1999/00 80 53
Игорь Ларионов 14 1 1995/96 73 51
Андрей Марков 16 1 2008/09 78 52
Алексей Ковалев 19 1 2000/01 79 51

Чуть ли 
не единственным 
игроком в составе 
«Эвеланш», 
к которому нельзя 
предьявить 
серьезных 
претензий, 
оказался вратарь 
Георгиев

Евгений в очередной раз 
организовал один из голов 
«Пингвинз»

Лидеры «Питтсбурга» Евгений Малкин (слева) и Крис Летанг Reuters

Вчера. Денвер. «Колорадо» – «Питтсбург» – 2:5. В игре – вратарь «Лавин» Александр Георгиев Reuters
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«Не представляю, 
как можно решиться 
на стакан водки залпом»

Обозреватель «СЭ» – о главном тренере «Торпедо» Игоре Ларионове

«1960» В ПАСПОРТЕ

Кто там из хоккеистов обещал, что 
нижегородское «Торпедо» развалит-
ся в плей-офф, вылетит со свистом 
в первом раунде?

Помню только, воспринял я этот 
прогноз всерьез – хоккейные-то люди 
знают цену друг другу. Это не мы, лю-
бители. Мне сделалось как-то не по се-
бе: неужели вся работа Ларионова, вся 
ему цена как тренеру – это чуть пошу-
меть в регулярке? Где играют ни за что?

Не знаю, что будет с этим «Торпедо» 
дальше, но я счастлив, что прогнозы не 
сбылись. А Ларионов оказался прекрас-
ным тренером – способным и поста-
вить красивую игру, и дать результат.

Не знаю, какие фразы он говорит 
своим. Какими словами настраивает 
на творчество. Олег Романцев когда-то 
произносил потрясающие слова перед 
своей командой: «Не бойтесь прои-
грать. Бойтесь сыграть плохо».

Все девизы рано или поздно выве-
триваются, перестают работать – быть 
может, выветрился однажды и этот. Но 
лучше на моей памяти не формулиро-
вал никто.

Все в этой истории прекрасно, кроме 
одного: паспорт Ларионова. Вот открыть 
его – а там дата рождения: «1960»...

Где ж вы были раньше, Игорь Нико-
лаевич? 62 года! Все же говорили – у вас 
талант, вы должны тренировать. Ни-
кто не даст хоккеистам столько, сколь-
ко способны дать вы.

Ларионов мог когда-то возглавить 
КХЛ – не захотел. Отыскались дела бо-
лее занимательные. Мог тренировать – 
нет.

Вот теперь первый настоящий тре-
нерский – в 62 года. А Тарасов закон-
чил с профессией в 55.

Я гляжу на Ларионова – он, конечно, 
и в 80 будет в порядке для этой работы. 
Мне жаль не его, у него-то все в поряд-
ке. Он всегда был счастлив. Мне жаль 
наш хоккей, который много потерял 
от того, что Игорь Ларионов смотрел 
на него откуда-то со стороны...

Я счастлив, что в этом фантастиче-
ском плей-офф на главных ролях те, за 
кого болею. Разин, дарящий Череповцу 
первый настоящий праздник со вре-
мен Михалева. Ларионов. Тамбиев – 

человек с невероятно свежим взгля-
дом на все вокруг. Я ж помню, как он 
играл. Эти нападающие были на виду – 
Спиридонов, Тамбиев... О них полоса-
ми писал еженедельник «Весь хоккей», 
было ж время...

«УВИДЕЛ НА ДОРОГЕ 
ДРАКУ ДВУХ ВОДИТЕЛЕЙ – 
БЫЛ В ШОКЕ»

Помню, встречали мы с коллегой 
Кружковым Игоря Ларионова в До-
модедово накануне юбилея. Исполня-
лось 50. Времени на разговор было – 
пока не просочимся через пробки до 
московского жилья Игоря Николаеви-
ча. Чуть нахмурившись, Ларионов по-
тянул за ручку редакционной «четвер-
ки». Та ответила скрипом.

На заднем сиденье Ларионов по-
пытался пристегнуться – и опечалил-
ся еще сильнее, не обнаружив ремня. 
Проиллюстрировал историей к месту:

– Я ведь должен был оказаться в том 
автомобиле, когда разбились Фетисов 
и Константинов. В последний момент 
передумал ехать.

Мы поежились. Счастье наше, за ру-
лем сидел легендарный водитель ста-
рого «СЭ» по прозвищу Плейшнер. 
Больше сорока не разгонялся. Это да-
рило надежду на благополучный исход.

Беда оказалась в другом – едва 
тронулись, из-под старика Плейшне-
ра потянуло какими-то нечистотами. 
Ларионов, покачав головой, откру-
тил стекло. Стоявший рядом «КамАЗ» 
той же секундой выпустил целое об-
лако нам в салон – и «профессор» за-
кашлялся...

Тон беседе был задан.
– С каждым приездом в Москву убе-

ждаетесь, что не готовы сюда вернуть-
ся насовсем? – добродушно усмехну-
лись мы.

– С чего вы взяли? Наоборот! – Ла-
рионов с ожесточением выкручивал 

окно назад. Не дожидаясь добавки. – 
Я же не инертный человек, если поль-
зоваться терминологией Гребенщи-
кова. Для меня в радость окунуться 
в московскую жизнь. Была б возмож-
ность – поучаствовал бы в ней подоль-

ше. И совсем не исключаю, что однаж-
ды вернусь сюда насовсем. Но пока 
сын играет в хоккей, возможности та-
кой нет.

– Вам уютно в нынешней Москве?
– Вполне. Для меня здесь все на кон-

трасте. У меня дом в пригороде Де-
тройта, где жизнь тихая, размеренная. 
А в Москве совсем иной ритм жизни. 
Если честно, порой мне этого немнож-
ко не хватает. Правда, за руль в Москве 
садиться давно не рискую. Как-то под-
возил знакомый фотограф, и увидели 
на дороге драку двух водителей. Я был 
в шоке. А мой приятель махнул рукой: 
«Обычное дело...»

– Только поэтому в Москве не водите?
– Нет, конечно. Главное – проб-

ки. Когда везут друзья или заказыва-
ешь такси, можно спокойно занимать-
ся своими делами, залезть в интернет. 
Пробками же я по горло сыт был еще 
в Лос-Анджелесе. Там тоже сумасшед-
ший трафик. От дома до дворца доби-
раешься полтора часа. Потом назад – 
столько же. Выброшенное из жизни 
время. А вот вчера долго был в расте-
рянности. Надо лететь в Нижнекамск, 
и  я голову ломаю, на чем добрать-
ся в аэропорт. То ли на машине, то ли 
на электричке с Павелецкого вокзала. 
Но рассчитать время, чтоб понять, во 
сколько надо выезжать из дома, оказа-
лось выше моих сил. На наших дорогах 
ничего нельзя планировать!

КОСТЮМ 
ДЛЯ КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

Не знаю, просит ли нынешний Ла-
рионов называть себя Игорем Никола-
евичем. Может, в этом смысле и прои-
зошли какие-то перемены.

Но вот когда на пресс-конференции 
Ларионов приносил салатики и демон-
стрировал корреспондентам, я порадо-
вался. Когда кушал малину – укрепил-
ся во мнении: Ларионов не меняется. 
Особенный человек.

Это счастье наше, что такие люди 
работают в спорте. Не дают скиснуть 
лиге.

Ларионов особенный не только се-
годня, когда можно все. Или почти все. 
Ларионов был особенным всегда – со-
ветские журналы во главе с «Огонь-
ком» обошел снимок: сборная СССР 
по хоккею что-то выиграла и фотогра-
фируется в полном составе на Красной 
площади. Кажется, только-только по-
лучив ордена.

Все в одинаковых костюмах, будто 
у одного портного шили. Только наш 
дорогой Игорь Николаевич – в свет-
ло-голубом.

Мы напомнили – и Ларионов усмех-
нулся:

– Да, и у меня есть такая фотогра-
фия. Был июль, жара под тридцать гра-
дусов. А костюмы, которые нам выда-
вали перед Олимпиадой, пошили из 
толстой ткани. Поэтому, чтоб не упа-
риться, на награждение я  пришел 
в легком гипюровом костюме.

– Начальство косилось?
– Вроде нет. Главное – я был в пид-

жаке и при галстуке.
Начальство косилось, еще как ко-

силось. Да и не только из-за костюмов. 
Ларионов уже в игровые годы смотрел 
на них, начальников, с иронией. Те от-
вечали раздражением.

В нашем долгом разговоре с Викто-
ром Тихоновым преобладали ноты ла-
сковые. Тихонов размяк. В раздраже-
ние вошел лишь раз – когда произнес-
ли фамилию Ларионов.

Валерий Гущин, серый кардинал 
при Тихонове, про Ларионова и Бал-
дериса высказался коротко:

– Знали б вы, сколько Тихонов сде-
лал для того и другого. Насчет Ларио-
нова – меня в блуд-то не вводите, ре-
бята, не буду ничего про него говорить. 
Ни к чему это.

ПАРАПСИХОЛОГИ

Ларионов экспериментирует с хок-
кеем и собственной судьбой. Ему ин-
тересно! Сохранил к 60 годам ребячий 
взгляд на мир – в этом его счастье.

Думаю, мы ничего не знаем про экс-
перименты в нынешнем «Торпедо». 
Еще придет время удивляться. Закон-
чится сезон – выговорится и он, и его 
хоккеисты.

Быть может, даже психологов допу-
стил Ларионов до собственных игро-
ков. Каких-нибудь гипнотизеров. Ес-
ли даже Тихонов на это решался – по-
чему нет?

Однажды расспросили Ларионова 
обо всем этом – и узнали много инте-
ресного.

– Тихонов поведал нам об экспери-
менте с  парапсихологами: «В  сборную 
приезжали две женщины, которые одним 
разговором снимали напряжение. Они, 
знаю, потом далеко продвинулись в этом 
деле. Ларионов в их способности не пове-
рил. Дескать, это все ерунда. Они отвеча-
ют: ладно, садись. И он свалился со сту-
ла». Это был гипноз?

– Хм, интересно. Может, просто стул 
из-под меня убрали? Ребята, вы меня 
снова ставите в тупик. Не помню я ни-
каких парапсихологов. Вот в «Химике», 
куда попал в 17 лет, я познакомился 
с удивительным человеком. Юрий Кор-
неев был не только врачом команды, 
но и психологом, изучал тибетскую ме-
дицину. От него я узнал, как правиль-
но готовиться к матчам, что такое стро-
гий режим питания. В то время у нас об 
этом никто не задумывался. А я увлекся 
его идеями. Думаю, именно этим объ-

ясняется мое спортивное долголетие. 
Плюс, наверное, хорошие гены.

– Легенды ходят о ваших диетах. Сей-
час какая-то в вашей жизни есть?

– За столько лет я привык к опреде-
ленному режиму питания, и менять ни-
чего не хочется. Как и прежде, налегаю 
на овощи, фрукты, стараюсь помень-
ше жирного есть. Но в чем-то пере-
смотреть рацион все равно пришлось. 
Я ведь не провожу уже по 100 матчей за 

сезон. Поэтому, например, много про-
теина мне теперь ни к чему.

– Сергей Федоров лет десять назад 
сделал минеральный анализ, после кото-
рого полностью поменял режим пита-
ния. Мы почему-то подумали  – уж не 
с вашей ли подачи?

– Нет. В раздевалку «Детройта» при-
ходил врач, который предлагал всем та-
кой анализ. Отрезал клок волос, про-
водил исследование, на основании 
которого делал вывод о состоянии ор-
ганизма. Чего ему не хватает, что он ус-
ваивает, а что нет. Из любопытства я то-
же согласился на такой анализ, получил 
рекомендации, но следовать им не стал.

– Почему?

– Меня и так все устраивало. К то-
му же никогда не увлекался пищевыми 
добавками, разными витаминами. Это 
иллюзия – думать, вот приму таблеточ-
ку и завтра на площадке всех порву.

– Виктор Козлов говорил нам: «Пора-
жался, как Ларионов следит за собой, 
как относится к питанию. Я думал: как 
же, наверное, это приедается – застав-
лять себя делать одно и то же. Изо дня 
в день». Действительно приедается?

– Чтоб не приедалось, надо варьи-
ровать. Это касается и диеты, и трени-
ровок. Я, допустим, не зацикливаюсь на 
том, что ежедневно должен пробегать 
десять километров. Пускай сегодня бу-
дет десять, а завтра – пять или шесть. 
Никаких догм.

– Вы хоть раз были в «Макдоналдсе»?
– Случалось. Иногда вожу сына из 

Детройта на турниры в Торонто или 
Баффало. На машине дорога занима-
ет часов пять. Игорь успевает прого-
лодаться. Чтоб не тратить время в ре-
сторане, проще завернуть в «Макдо-
налдс». Сын наберет себе гамбургеров, 
ну а я за компанию могу френч-фрайз 
поклевать.

– Олег Табаков говорил, что любую 
хандру преодолевает при помощи ста-
кана водки и двенадцати часов сна. Как 
побеждаете хандру вы?

– Мне помогает получасовая про-
бежка. Но точно не водка.

– Был в  вашей жизни стакан вод-
ки залпом?

– Никогда. Даже не представляю, 
как можно на это решиться...

ГОЛЫШАК 
ВСПОМИНАЕТ

Я ведь должен был оказаться 
в том автомобиле, когда разбились  
Фетисов и Константинов. В последний 
момент передумал ехать.

Игорь Ларионов

Знали б вы, сколько Тихонов сделал 
для Ларионова и Балдериса.

Валерий Гущин, генеральный менеджер ЦСКА

За столько лет я привык к определенному 
режиму питания, и менять ничего 
не хочется. Как и прежде, налегаю 
на овощи, фрукты, стараюсь поменьше 
жирного есть.

Игорь Ларионов

Я, допустим, не зацикливаюсь на том, 
что ежедневно должен пробегать 
десять километров. Пускай сегодня 
будет десять, а завтра – пять или шесть. 
Никаких догм.

Игорь Ларионов
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«СЭ» продолжает цикл публикаций, подготовленных Натальей 
Голубковой, политологом, кандидатом политических наук, ав-
тором исследований по проблемам суверенитета, экспертом по 
международным отношениям и национальной безопасности. По 
традиции напоминаем, что мнение колумниста может не совпа-
дать с позицией редакции.

В связи с международными санкциями призывы развивать 
детский спорт в России стали более четкими, однако очень часто 
их можно услышать из уст не совсем грамотных специалистов. 
В одиозных речах таких персонажей встречаются взаимоисклю-
чающие предложения: выйти из международных организаций, 
бойкотировать Олимпийские игры и другие соревнования, про-
водимые под эгидой МОК или международных спортивных фе-
дераций, и вместо подготовки к международным соревновани-
ям развивать детский и юношеский спорт. Логичность этих суж-
дений равна адекватности предложения ударить пианисту по 
пальцам молотком, чтобы он играл бодрее.

ПОПУЛЯРНОСТЬ ВНУТРИ СТРАНЫ ЗАВИСИТ 
ОТ УСПЕХОВ НА МЕЖДУНАРОДНЫХ ТУРНИРАХ

Нужно понимать, что популярность большинства видов спор-
та внутри страны прямо пропорциональна ее успехам в между-
народных соревнованиях. Исключением будет являться разве 
что футбол. Сравните очереди в секции синхронного плавания 
в 1990-е годы и в период ослепительных побед наших синхро-
нисток. Возможность выигрывать международные соревнова-
ния, становиться примером для подражания для людей по все-
му миру – это огромный стимул для подавляющего числа ма-
леньких спортсменов.

Вы не встретите девочку-фигуристку пяти лет, у которой го-
рят глаза на катке из-за того, что этот вид спорта помогает ей ис-
править стопы и улучшить осанку. У нее горят глаза потому, что 
она хочет на виду всей планеты вращаться, как Камила Валиева, 
прыгать, как Александра Трусова, передавать образы и доводить 
болельщиков до слез, как Анна Щербакова, получая вагоны мяг-
ких игрушек от поклонников из разных стран.

Родители всех перечисленных девочек пошли на многие 
жертвы для их успехов: оставляли работу, переезжали в другие 
города, ежедневно вставали в четыре утра, чтобы отвозить буду-
щих чемпионок на тренировки. То же самое сейчас делают сотни 
родителей по всей стране. Заберите у них и их детей надежду на 
олимпийскую медаль или медаль чемпионата мира, и от детского 

спорта останутся кости. Сначала произойдет отток профессио-
нальных спортсменов, а потом и остальные лишатся примеров 
Камил, Ань и Саш перед глазами и прекратят посещать секции.

ВАЖНО НЕ ТОЛЬКО ПРИВЛЕЧЬ 
ДЕТЕЙ В СЕКЦИИ, НО И УДЕРЖАТЬ 
В НИХ НА ДОЛГИЕ ГОДЫ

Предоставить детям возможности заниматься спортом ма-
ло, важно удержать их в спортивных секциях на долгие годы. 
Спорт – это лишения, дисциплина и тяжелый труд. И, как пока-
зывает практика, в век изобилия и развлечений заставить ребен-
ка систематически заниматься спортом и терпеть ограничения 
невозможно. Любой тренер подтвердит, что желание школьни-
ка является основополагающим в процессе тренировок, усердие 
всегда держится на очень значимом стимуле. Чаще всего таким 
стимулом является желание быть похожим на какого-либо спорт-
смена и повторить его успех на Олимпийских играх или чемпио-
нате мира, иметь свою победу на глазах миллионов людей.

У детского спорта в наши дни серьезные противники в ви-
де гаджетов и виртуальной реальности. Если убрать спортсме-
нов и минуты их триумфа из информационного пространства, 

то единственными кумирами для подрастающего поколения бу-
дут сомнительные персонажи из запрещенных соцсетей, демон-
стрирующие финансовый успех, основанный на деструктивных 
формах поведения. У детей перед глазами должен быть пример 
успеха, основанного на труде и стойкости духа. Детский спорт – 
это не только забота о здоровье, это и воспитание нации.

КАК СТИМУЛИРОВАТЬ

Во-первых, важно сохранять баланс между внешним и вну-
тренним вектором развития российского спорта, сохранять 
стремление к возврату на международную спортивную аре-
ну и международные соревнования. Именно они поддержива-
ют в детях готовность к лишениям и спортивной дисциплине, 
а в родителях готовность отвозить детей на тренировки и сорев-
нования изо дня в день.

Во-вторых, действительно делать спорт доступнее. Очень 
много полезного для нынешнего времени существовало в со-
ветский период, где баланс профессионального и массового 
спорта был, на мой взгляд, идеальным. Похожая система, к сло-
ву, существует сейчас в Китае, обеспечивая не только здоровье 
нации, но и успехи в разных дисциплинах на международных 

соревнованиях. Не все, что делает китайское руководство, может 
быть интегрировано в российских реалиях, а вот взять на воору-
жение опыт СССР однозначно стоит.

Скажем, обеспечить возможность бесплатных занятий спор-
том на базе общеобразовательных школ. Это снимет вопрос тер-
риториальной доступности секций, избавит родителей от голов-
ной боли на тему того, как отвозить детей к тренерам после уро-
ков. Для понимания: территориальная доступность спортивных 
секций для детей – это проблема не только маленьких городов 
России, но и многих районов Москвы. Например, в Раменках, до-
статочно благополучном районе столицы, уже много лет жите-
ли не могут добиться от муниципалитета даже единого центра 
досуга для детей. Эта тема становилась центральной в ходе двух 
последних муниципальных избирательных кампаний, но она 
до сих пор не решена. В рамках каждого электорального перио-
да я вижу десятки таких примеров по всей России.

Для секций на базе образовательных школ подойдут виды 
спорта с относительно «выносливым» и недорогим инвента-
рем: легкая атлетика, гимнастика для девочек, самбо или дру-
гой вид боевых искусств для мальчиков. К слову, результаты фе-
дерации самбо, обеспечившей несколько лет назад присутствие 
своего вида спорта во многих школах, стоит изучить предста-
вителям других спортивных федераций и государству в целом. 
Опыт программы «Самбо – в школу» достаточно успешный, это 
стоит признать.

Безусловно, нововведения потребуют пересмотра заработ-
ной платы учителей физической культуры, критериев их под-
бора, возможно, привлечения тренеров с изменением фонда 
оплаты труда. Но это значительно меньшие траты, чем строи-
тельство нового масштабного водного комплекса, который бу-
дет доступен не для всех.

В-третьих, важно поддерживать в поле зрения детей приме-
ры олимпийских чемпионов и чемпионов мира, истории их по-
бед. Сохранять в информационном пространстве примеры успе-
ха через труд, а не через деструктивные формы поведения, ко-
торыми изобилуют социальные сети. И здесь востребованным 
может стать продолжение производства кинолент о спортсме-
нах. Полезно также продолжение проектов в стиле «Олимпийско-
го патруля», инициируемых Олимпийским комитетом России, 
которые ориентированы как раз на правильное просвещение де-
тей в русле поддержания интереса к спорту. Однако в програм-
ме общения с детьми я порекомендовала бы сместить акцент 
с обсуждения олимпийских ценностей, которые, давайте будем 
честны, не соблюдаются даже МОКом, на обсуждение важности 
спорта и защиты своей Родины на международной спортивной 
арене в любых условиях.

Международные санкции показали, как много недостат-
ков в развитии отрасли внутри страны, в том числе в отно-
шении детского спорта. Проблемы стоит решать, однако из 
крайности безусловного почитания профессионального спор-
та с международными соревнованиями не стоит бросаться 
в другую – радикальную самоизоляцию с попытками искус-
ственного стимулирования детского спорта. Самыми успеш-
ными в спортивном и политическом смысле становятся госу-
дарства, которые умело совмещают ориентацию на внешнее 
внимание к внутреннему. У нас есть все шансы стать именно 
таким государством.

Почему детскому спорту тяжело 
без международных побед России?
Авторская колонка политолога – о том, что самыми успешными в спортивном и политическом смысле  
становятся государства, которые умело совмещают внимание к внешним и к внутренним аспектам

СПЕЦИАЛЬНО 
ДЛЯ «СЭ»

НАТАЛЬЯ 
ГОЛУБКОВА

Юные футболисты в Москве Александр Федоров «СЭ». Снято на Canon

В оздоровительном комплексе 
«Сочи Парк Отель» близятся к за-
вершению Всероссийские сорев-

нования среди команд детских домов 
и школ-интернатов для детей-сирот 
«Восхождение». В турнире принима-
ют участие 47 команд из 32 регионов 
России. На протяжении всей гонки 
уверенно лидируют воспитанники  
БУ РЦАФКС Республики Калмыкия, но 
последние туры покажут, сможет ли ко-
манда завоевать первое место.

Турнир «Восхождение» – это не 
только шахматные баталии, но и очень 

обширная и продуманная дополни-
тельная программа. Во время сорев-
нований дети участвуют в различных 
спортивных состязаниях, включая фут-
бол, выявляют сильнейших в интел-
лектуальных играх и творческих кон-
курсах, слушают лекции по профори-
ентации и основам судейства, играют 
в блиц и шведские шахматы, решают 
задачи и разбирают сыгранные партии. 

18 марта состоялся массовый сеанс 
одновременной игры на 182 досках. 
С ребятами сыграли судьи и наставни-
ки. Некоторым участникам удалось до-

биться побед и сделать ничьи. После 
сеанса все желающие сходили на экс-
курсию в планетарий, а вечером был 
организован турнир по «шведкам». 
С  середины турнира активно идет 
подготовка к закрытию, на котором 
дети выступят с творческими номера-
ми. Общее руководство соревновани-
ями осуществляет Федерация шахмат 
России при поддержке Министерства 
спорта Российской Федерации и Фон-
да Тимченко. 

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

Наши шахматистки выступят 
на этапе «Гран-при ФИДЕ»

Третий этап женского «Гран-при ФИДЕ» состоится 
в Нью-Дели с 24 марта по 6 апреля. Участницы сы-
грают по круговой системе. Игровые дни: 25–30 мар-

та, 1–5 апреля.
В турнире выступят россиянки Александра Горячкина, 

Екатерина Лагно, Полина Шувалова, Хампи Конеру, Дрона-
валли Харика, Рамешбабу Вайшали (все – Индия), Нана Дзаг-
нидзе, Нино Бациашвили (обе – Грузия), Жансая Абдумалик, 
Бибисара Асаубаева (обе – Казахстан), Чжу Цзинэр (Китай) 
и Элизабет Петц (Германия). Российские шахматистки вы-
ступают под флагом ФИДЕ.

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

Россиянки преследуют лидеров 
на чемпионате Европы

В эти дни в Черногории проходит женский чемпионат 
Европы, собравший 136 спортсменок. После пяти туров 
в турнире лидируют Ирина Бульмага (Румыния) и Оли-

вия Киолбаса (Польша), набравшие по 4,5 очка. На пол-оч-
ка позади идут восемь участниц. Россиянки Ольга Бадель-
ко, Валентина Гунина и Лея Гарифуллина отстают от лиде-
ров на одно очко.

Российские шахматистки выступают под флагом ФИДЕ. 
Участницам предстоит сыграть 11 туров по швейцарской си-
стеме. Согласно положению спортсменки, занявшие 1–9-е 
места, выходят на женский Кубок мира этого года. 

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

Турнир «Восхождение» 
вышел на финишную прямую

Участники Всероссийских соревнований среди команд  Ирина Чибикова 
детских домов и школ-интернатов для детей-сирот «Восхождение» 

Всероссийскую федерацию лег-
кой атлетики (ВФЛА) спустя семь 
с лишним лет восстановили в пра-

вах, хотя особой радости по этому пово-
ду все равно испытывать не стоит. Ведь 
Всемирная легкоатлетическая ассоци-
ация (World Athletics) по-прежнему от-
казывается допускать наших спортсме-
нов на международные старты, пусть 
теперь и не по допинговым, а по поли-
тическим причинам. Тем не менее недо-
оценивать эту победу российской коро-
левы спорта все равно нельзя – уж боль-
но долгим и тернистым получился путь 
ВФЛА к возвращению статуса.

ДОЛГИЙ И ТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ

Если большинство российских спорт-
сменов страдают без международных 
стартов около года, то легкоатлеты му-
чаются гораздо дольше, с ноября 2015-го, 
когда на основании расследования Все-
мирного антидопингового агентства их 
поразили в правах. С тех пор наши ат-
леты пропустили Олимпиаду 2016 го-
да в Рио-де-Жанейро, а на чемпиона-
тах мира выступали в лимитированном 
количестве и в нейтральном статусе. На 
Олимпиаду в Токио в 2021 году в этом 
виде допустили только десять россий-
ских спортсменов, что не помешало, 
впрочем, Марии Ласицкене выиграть зо-
лото в прыжках в высоту, а Анжелике Си-
доровой – серебро в прыжках с шестом.

Что касается восстановления, оно 
вроде приближалось, но затем отдаля-
лось. В том числе и из-за дела о поддель-
ной справке прыгуна в высоту Данила 
Лысенко, пропустившего допинг-тест. 
Тогда в 2018-м разразился настоящий 
скандал, руководство ВФЛА ушло в от-
ставку, а в наказание пришлось еще 

и заплатить многомиллионный штраф. 
Но все же легкоатлетам вновь удалось 
встать на правильную траекторию.

В ноябре 2022-го глава рабочей груп-
пы по данному вопросу Руне Андерсен 
в своем докладе позитивно оценил вы-
полнение так называемой дорожной 
карты, похвалил ВФЛА за противодей-
ствие допингу, а также отметил возрос-
шую эффективность тестирования атле-
тов. Пусть окончательно вопрос по вос-
становлению и решили тогда отложить 
до марта. И сейчас долгожданное собы-
тие наконец-то произошло. 

По словам Андерсона, все условия по 
восстановлению к настоящему момен-
ту выполнены. Рабочая группа еще на 
прошлой неделе встретилась в Стамбуле 
с главой ВФЛА Петром Ивановым. И Ан-
дерсона, и его коллег заверили, что во 
Всероссийской федерации легкой атле-
тики продолжат развивать организацию 
в том же духе. Тем не менее мониторинг 
действий ВФЛА продолжится в течение 
ближайших трех лет. Но это уже мелочь…

ИНТРИГА СОХРАНЯЕТСЯ

«Совет согласился восстановить 
ВФЛА после семилетнего отстране-
ния. Однако атлеты, официальные ли-
ца и персонал из России и Белоруссии 
все еще отстранены от соревнований на 
обозримое будущее из-за событий на 
Украине. Я благодарю Руне Андерсена 
и всю рабочую группу за труд, который 
они проделали за эти семь лет. Надеюсь, 
что теперь в российской легкой атлети-
ке в мире не будут сомневаться, когда 
спортсмены из этой страны снова будут 
выступать», – приводит РИА «Новости» 
слова президента World Athletics Себа-
стьяна Коу.

Как понятно из слов господина Коу, 
барьеры для участия россиян (как и бе-
лорусов) в международных стартах, не-
смотря на нынешнее решение, снимать 
никто не собирается. Ранее президент 
World Athletics давал понять, что допу-
скать до соревнований россиян не пла-
нируется до окончания СВО. Хотя, воз-
можно, в связи с нынешней позицией 
МОК и здесь пройдут позитивные под-
вижки. По крайней мере, Коу пока не 
стал озвучивать какие-то четкие крите-
рии, сообщив, что условия, при которых 
отстранение России и Белоруссии будет 
снято, сформулируют в течение несколь-
ких ближайших недель. Так что в дан-
ный момент не может идти и речи об 
отборе в легкой атлетике и на Олимпий-
ские игры 2024 года в Париже.

«Пока непонятно, от каких соревно-
ваний отстранили. Задачей было вос-
становить федерацию, и она выпол-
нена. Первый очень большой шаг сде-
лан. Федерация была лишена в правах 
больше семи лет. Возможно ли было 
не продлять отстранение? Об этом не 
думаю. Сделали все, что могли. World 
Athletics нашла в себе силы продолжить 
работу. Заявить о том, что федерация 
восстановлена в правах, тоже требу-
ет определенного мужества», – заяви-
ла «СЭ» первый вице-президент ВФЛА 
Ирина Привалова.

Действительно, при всей «подвешен-
ности» ситуации нынешнему решению 
нельзя не порадоваться – легкоатлеты 
как минимум на один шаг стали ближе 
к полноценному возвращению. А зна-
чит, шансы Ласицкене, Сидоровой, Лы-
сенко и других наших топ-атлетов дока-
зать свою силу на международной арене 
пусть немного, но все же возросли.

Отдел спорта

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ВФЛА празднует маленькую победу после семи с лишним лет страданий

Российская атлетка Анжелика Сидорова Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon

Что ждет легкоатлетов 
после восстановления в правах
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Япония – практически идеальное 
место для чемпионата мира-2023. 
Фигурное катание потеряло в зре-

лищности из-за отсутствия российских 
спортсменов, да и в целом в этом ви-

де спорта в мире наблюдается кри-
зис. На чемпионаты Евро-
пы и четырех континен-

тов приходило крайне мало 
зрителей. Японцы могли отчасти 

исправить ситуацию – у них даже 
билеты на соревнования разыгрыва-

ются в лотерее. Болельщиков на арене 
в Сайтаме действительно было много, 

но обошлось без аншлага. Хотя было на 
что посмотреть – на историческое золо-
то в парах и травмированного Шому Уно, 
который явно не собирался сдаваться.

ТРАВМА НЕ СТАЛА 
ПОМЕХОЙ ДЛЯ УНО

Парники пора-
довали местную пу-

блику еще днем. Впер-
вые в истории фигури-

сты из Японии выиграли 
чемпионат мира в этом ви-

де программы. Причем пар-
ное катание не очень-то раз-

вито в стране – японцы мог-
ли бы отправлять не одну пару 

на многие турниры, но 
выступают только Ри-
ку Миура/Рюичи Киха-
ра. И делают это класс-

но, хоть и не безошибочно.
Теперь для японцев непокоренны-

ми остались только танцы на льду. А по 
титулам Миура/Рюичи почти дотяну-
лись до карьерного «Шлема» – не хвата-
ет только золота Олимпийских игр. Чем-

пионат страны, финал «Гран-при» и чем-
пионат четырех континентов они уже 
выиграли.

Уно тоже справился со своей зада-
чей – чисто исполнил короткую, на 4 бал-
ла опередив Илью Малинина. Причем 
выступление, а тем более чистое, оста-
валось под вопросом. Японец получил 
травму на тренировке и некоторое вре-
мя даже не выходил на лед. Зато в самый 
важный момент справился и с флипом, 
и с тулупом. Произвольная, конечно, по-
сложнее, но будем надеяться, что полу-
чится и там.

Малинин учел ошибки финала 
«Гран-при» и по технике выиграл в ко-
роткой программе, исполнив все эле-
менты на четвертый уровень и плюсы. 
«Было круто. Чувствовал себя в момен-
те, наслаждался своим выступлением. 
Очень рад быть здесь. Целый сезон я ра-
ботал ради этого момента, много тре-
нировался. Чувствовал невероятную 
мотивацию. Сделал ли какие-то выво-
ды после неудачной короткой в фина-
ле «Гран-при»? Если посмотреть на то 
выступление, то там было много оши-
бок, много всего, над чем требовалось 
работать. Мы все разобрали, каждый 
день пытались исправить эти недоче-
ты. Рад, что получилось уделить время 
всему этому. Это помогло большей ста-
бильности и чистоте в короткой про-
грамме здесь, в Японии», – рассказал 
американец в комментарии корреспон-
денту «СЭ».

Чистыми выступления получились 
еще у нескольких человек – Джунхван Ча, 
Кигана Мессинга, Кевина Эймоза, Джей-
сона Брауна. Все эти разные по стилю 
фигуристы откатались классно. Шому 
и Джейсона разделяет 10 баллов, но это 
отыгрывается.

ГРАССЛЬ ДОВОЛЕН

Этери Тутберидзе привезла на чем-
пионат мира трех учеников – Нику Эгад-

зе, Мориса Квителашвили и Даниэля 
Грассля. У Ники получилось далеко не 
все – он даже не прошел в произвольную 
программу. Морис в субботу выступит, 
хотя он только 21-й. В прошлом году гру-
зинский фигурист занял на ЧМ четвер-
тое место. Квителашвили весь нынеш-
ний сезон борется с травмой, о чем он 
достаточно искренне рассказывал в ком-
ментариях СМИ.

«Заматываю ногу в коньке, хоть как-
то это держит. Не так больно, поэтому 
со здоровьем чуть получше. Мы совме-
щали тренировки и лечение, от лечения 
получили много плюсов. Пока не знаю, 
будет ли после чемпионата мира боль-
ше времени на восстановление, возмож-
но, появятся какие-то соревнования или 
шоу. Плавающий график. Подошел в хо-
рошей форме, жаль, что не получились 
какие-то элементы, которые планирова-
лись. Нога не беспокоила, когда выходил 
на прокат, был хорошо разогрет. Силь-
ной боли не чувствовал. Тренеры балан-
сируют нагрузку», – прокомментировал 
Морис состояние здоровья после корот-
кой программы.

В конце общения со СМИ он поже-
лал удачи Даниэлю Грасслю, который 
выступал самым последним. Италья-
нец в середине сезона появился в груп-
пе Этери Тутберидзе, и на чемпиона-
те Европы у него мало что получилось. 
Были ошибки в короткой и на ЧМ, где 
он стал восьмым, но настроение спор-
тсмена разительно отличалось от январ-
ского. Там казалось, что он вот-вот рас-
плачется. Сейчас же все пять минут об-
щения Грассль улыбался и даже смеялся, 
при этом искренне говоря, например, 
что в Москве ему одиноко.

– Привык ли я к работе с Тутберидзе? 
Конечно, с ней все иначе, – говорит Да-
ниэль. – Но я в процессе и очень рад, что 
уже видны результаты работы. И это все-
го второе соревнование вместе. Конечно, 
я уже думаю о следующем сезоне, буду 
тренироваться все лето. Сфокусируюсь 
на этом, чтобы подойти в классной фор-

ме. Помогло ли, что Этери выводила на 
лед на чемпионате мира? Для меня ста-
ло больше давления (смеется). Хотел по-
казать ей, как борюсь. Очень круто, что 
она здесь. Мне надо к этому привыкнуть. 
Я нервничал, но очень рад.

Он также добавил: «Этери была до-
вольна после моего выступления. Она 
всегда хорошо ко мне относится, мне она 
очень нравится, очень приятно трени-
роваться под ее руководством. Это важ-
нее всего. Не забывайте, я перешел в се-
редине сезона, из-за этого было слож-
но работать».

Грассля очень вдохновляют и моти-
вируют российские фигуристки – уже 
в 12 лет они порой прыгают лучше, чем 
он. Так что теперь он хочет их обойти: 
«Конкуренция на тренировках с уче-
ницами Тутберидзе? Да, мне это дей-
ствительно помогает. Мне очень нра-
вится смотреть соревнования одиноч-
ниц, особенно российских. У них очень 
много силы. Впечатлен тем, как девочки 
12 лет прыгают четверные и делают это 
лучше меня (смеется). Это меня моти-
вирует. Моя цель в следующем сезоне – 
быть лучше, чем все они. Это сложно, но 
я приложу все усилия».

Произвольная программа одиночни-
ков состоится в субботу, 25 марта. Шома 
Уно может стать двукратным чемпио-
ном мира, но конкуренция будет жесто-
кой. Произвольная у женщин, где лиди-
рует японка Каори Сакамото, пройдет 
24 марта.

АНАСТАСИЯ ПЛЕТНЕВА

Чемпионат мира. Парное катание. Итоги. 1. Миу-
ра/Кихара (Япония) – 222,16. 2. Книрим/Фрей-
зер (США) – 217,48. 3. Конти/Мачи (Италия) – 
208,08. Мужчины. Короткая программа. 1. Уно 
(Япония) – 104,63. 2. Малинин (США) – 100,38. 
3. Джунхван Ча (Южная Корея) – 99,64. Жен-
щины. Короткая программа. 1. Сакамото (Япо-
ния) – 79,24 2. Хэ Ин Ли (Южная Корея) – 73,62. 
3. Михара (Япония) – 73,46.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Алексей Ягудин: «Чего стоила 
победа? Обезболивающих и уколов»

Тутберидзе приехала на чемпионат мира с тремя учениками

1

С АВЕРБУХОМ У НАС ШЛИ БАТЛЫ

– Сколько вообще процентов спорта было в этом 
турнире, желания победить? И сколько – необходи-
мости развлечь публику, даже отпраздновать день 
рождения, может быть?

– У меня на повестке стоял только тулуп, как 
вы уже поняли. Мне было все равно, выиграл бы 
я этот турнир или занял 24-е место, важно было 
показать себя достойно. Если бы у человека из 
спорта не получилось, сказали бы – бывает. А ес-
ли бы плохо получилось у меня, сказали бы: «Ку-
да ты полез? Раз ты плохо катаешься, сиди ком-
ментируй». Мы постарались, чтобы это было хо-
рошо сделано и запомнилось. Чтобы не сказали 
потом – куда ты выперся?

Поэтому у меня на первом месте стоял трой-
ной тулуп, у Авербуха – идея самого номера. Из-за 
этого у нас шли постоянные батлы. Он говорил – 
я хочу от тебя программу, отстань со своим тулу-
пом, а я говорил – дай мне прыгнуть тройной ту-
луп, это взаимосвязанные вещи. Он меня спра-
шивает: «Тебе что, действительно сложно сделать 
программу?» А я говорю, что да, сложно. Мы ста-
вим программу, заход на прыжок, и я понимаю, 
что не могу после него ничего сделать. После ту-
лупа можно было катать в более спокойном ре-
жиме. Потому что я знал, что будет страшно, под 
этим страхом ватные, абсолютно невменяемые 
ноги. На таких ногах очень сложно будет прыгать.

Еще один важный момент – чтобы прыгнуть 
тройной тулуп, мне нужно было раскататься, 
а раскатки в этом шоу-турнире не было. Вы-
шел – и сразу поехал. Поэтому мы искали хи-
трости, придумали такую штучку, чтобы посто-
ять на льду подольше. План был такой: вторую 
половину я на адреналине и эмоциях выдам, ес-
ли будет тулуп, а до него нужно доехать. Чтобы 
до него доехать, нужно делать простые вещи. 
И здесь уже слово за Авербухом. За правиль-
ным креативом.

– Удивительно слышать про ватные ноги на тур-
нире «Русский вызов» от олимпийского чемпиона 
с таким опытом.

– В этом и сюр ситуации. Все, кто слышит от ме-
ня это, либо не понимают, либо не верят. Теперь 
представляешь, что со мной происходило 18-го? 
И на всех шоу то же самое происходит, только 
в меньшей степени. Я волнуюсь, потому что хочу, 

чтобы получилось хорошо. Особенно тяжело вы-
ступать в Москве и Питере из-за масштабов. Силы 
есть, а неадекватный контроль в голове и прочие 
мелочи могли бы испортить впечатление.

Я понимаю, что истории про мой тулуп смеш-
но звучат по сравнению с ребятами, которые 
прыгают четверные. Мне Таня [Тотьмянина] на 
утреннем прогоне сказала: «Леш, у тебя жизнь из-
менится от того, двойной ты сделаешь или трой-
ной? Нет? Тогда почему ты мне нервы изводишь 
две недели?» И она права. И все мне говорили 
так – не занимайся ерундой. Но мне нужно было 
сделать этот прыжок! И после него, думаю, стало 
видно, что на льду другой Алексей Ягудин.

– Про вашу программу многие сказали  – мол, 
грустный клоун. Вы согласны?

– Нет, это не клоун. Это просто человек, за-
стенчивый, мечтающий, у которого есть внутрен-
ние барьеры, комплексы. Но глобально – это лю-

бой житель планеты Земля, который ищет этот 
луч надежды или любви, добра. Жизнь нам да-
на, чтобы развиваться, учиться, идти. Ее суть – 
в движении. За этим лучом мы идем, иногда до-
гоняем, и тогда он давал силу моему персонажу, 
а был момент в программе, когда луч рассыпал-
ся, и человек теряется, остается без мотивации. 
Это про жизнь. Нужно что-то сделать, чтобы у те-
бя что-то было. Вся жизнь в этом беге, стремле-
нии коснуться луча.

– Вы в  какой-то момент увидели, что катае-
те себя?

– Это про определенный образ человека, кото-
рый применим и для старой бабушки, и для юно-
го пацана, и на себя его тоже можно примерить, 
конечно. Так же и я бегу, да, в театр, на пробы, ты 
постоянно ищешь новое в жизни. Но если ты вста-
нешь, то никогда этот луч не догонишь.

– У вашего номера есть критики. Мол, мы уже 
все это видели – как всегда, Ягудин покривлялся, 
ничего нового.

– У любого творчества есть как почитатели, 
так и критики. Отталкиваться от мнения каких-то 
людей... Я отталкиваюсь от своего мнения, поста-
новщиков и близких. Их мнение мне важно. У нас 
вечно все недовольны всем. И я рад, что получи-
лось вот так: старый конь борозды не испортил.

ВЕТЛУГИН БЫЛ ДЕРЗКИМ 
И ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ

– Вы правда ездили посреди дня откатать пока-
зательный на Битве московских школ? То есть утрен-
ний прогон в «Мегаспорте», затем на ЗИЛ и обратно.

– Да. Я мог отказаться, но знал, что мне нуж-
на раскатка. Когда предложили там откатать, 
я ухватился обеими руками за эту возможность, 
никто же не запрещал, говорю – только без от-
мен, ребят. Повезло. Потому что на прогоне 
утром ты ничего не сделаешь, один раз отка-
тался, и все. А мне нужно было разогнаться. Ве-
чером сразу на лед без разминки. Так что это 
был осознанный выбор. Я рад, что рискнул пры-
гнуть тулуп там и он получился. И это вселило 
в меня такую дополнительную уверенность... 
Пазл сложился.

– Кто вам понравился на этом турнире кро-
ме себя?

– А я себе сам не нравлюсь, всегда кажется, что 
можно было по-другому сделать.

– Вы себя в тройку не поставили бы?
– Я себя не могу оценивать и в тройки ставить. 

Я же не смотрел все номера. Что мне понрави-
лось? Очень дерзким и профессиональным был 
Ветлугин. Он сделал именно шоу-программу, что 
было заложено в сути турнира – импровизация, 
креатив. Очень понравились Туктамышева, Коля-
да. Многих я и не видел. Без ума от номера Тани 
[Тотьмяниной] и Максима [Маринина] – в их но-
мере я увидел стать, прям жирно, профессиональ-
но, красочно, очень тонко! Я все-таки вижу разни-
цу между теми, кто выступает на опыте в «Ледни-
ковом периоде» и другими.

– Я от многих слышал – судейство необъясни-
мое. Ветлугин 21-й, а многие номера, которые как 
раз можно было на «Ледниковом» откатать, – в трой-
ке или рядом с ней.

– А «Ледниковый период» и есть креатив, те-
атр на льду. То же самое пытались сделать и здесь. 

Но, конечно, когда ты в начале, то сложнее, выгод-
нее выступать ближе к завершению.

У нас есть в фигурном катании люди, которые 
пеняют на судейство. Так и тут – одни говорят, 
как Ветлугин мог проиграть, другие – как Ягудин 
мог выиграть. Меня учили – если ты проиграл, 
не в судьях дело, ищи проблемы в себе. Что каса-
ется Матвея – с опытом все придет. Мне понра-
вился его номер, и спасибо ему за него. Вновь по-
вторюсь, не видел практически никого, я старал-
ся абстрагироваться и готовился к своему номеру.

– Татьяна Анатольевна участвовала в  поста-
новке?

– Она не стояла у истоков идеи, но пришла 
на тренировку, за что я ей безмерно благодарен, 
за двое суток до старта и посмотрела многие но-
мера, которые ставил Илья. Где-то вносила кор-
рективы – по рукам, ногам. Участвовала в про-
цессе чистки.

МОЖЕТ, ДЛЯ НАЧАЛА ПОУЧАТСЯ 
ТАК КРИВЛЯТЬСЯ, ЧТОБЫ 
ВЫИГРЫВАТЬ?

– У вас было бы больше мотивации в случае уча-
стия Евгения Плющенко?

– У меня был тулуп! И я безумно рад, что в ито-
ге все получилось достойно. Потом я думал: а ес-
ли бы не получился тулуп? Вышла бы просто хо-
рошая программа. А я так понесся после него, что 
Евгений Миронов сказал: ты как маленький ребе-
нок, который получил то, что очень хотел. Ты этот 
луч сразу догнал после выезда с тулупа.

– Я думал, вы отыгрываете.

– Отыгрывал, но был и настоящий восторг. По-
тому что последние две недели сводились к этой 
секунде – толчку, отрыву и приземлению. И после 
выезда в меня неведомая сила вселилась.

– Вообще я даже от родителей и друзей, кото-
рые смотрят фигурное катание только по телеви-
зору, слышал, что это одно из самых сильных впе-
чатлений в этом виде спорта за последние пару лет.

– Спасибо! Мнение вот этих людей, которые, 
может быть, не отталкиваются от знаний в фи-
гурном катании и судили с чистого листа, важнее. 
Я тоже слышал от многих, кто далек от фигурно-
го катания, что им номер очень зашел. Это воз-
вращаясь к тем экспертам, которые говорят, что 
я кривлялся. Может, тогда поучатся так кривлять-
ся, чтобы выигрывать? Для начала.

Больше всех была возмущена моя дочь Ли-
за, которая где-то прочитала, что папа выиграл 
только благодаря дню рождения и кривлянью. Ее 
очень разозлили такие статьи.

– Как вам мои кривлянья? Насколько это было 
позорно?

– Слушай, да нет, не позорно. Я до конца ду-
мал, что это все шутка про твое участие. Я еще пе-
ресмотрю твой прокат. Катальщиком тебя слож-
но назвать, конечно. (Смеется.) Но советов особых 
нет – просто надо больше кататься, накатывать. 
Все ледниковцы через это проходят. Все равно 
молодец, что не побоялся. Я был крайне удивлен, 
сказать честно. Теперь ты можешь меня понять, 
что такое волнение и почему я специально заби-
вал себе ноги перед выступлением, чтобы сме-
стить акценты внимания в голове.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Больше всех была 
возмущена моя 
дочь Лиза, которая 
где‑то прочитала, 
что папа выиграл 
только благодаря дню 
рождения и кривлянью. 
Ее очень разозлили 
такие статьи.

18 марта. Москва. Выступление Алексея Ягудина Дарья Исаева «СЭ». Снято на Canon

Но в Сайтаме 
пока доминируют 
японские фигуристы

Итальянский фигурист Даниэль Грассль Reuters
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